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Люди почему-то не за-
думываются об опасности 
столкнуться с обманом в 
духовном мире. Не все духи 
- добрые. Как говорит Апо-
стол, «не всякому духу верь-
те, но испытывайте духов, 
от Бога ли они» (1Иоан.4:1)

«Постом и молитвою» 
- это значит, что без соот-
ветствующего духовного 
усилия, без сознания своей 
совершенной зависимости 
от Бога и только от Бога фи-
зический Пост станет на са-
мом деле самоубийством.

– Заложить основы для 
руины. – О признании леги-
тимности. – Какая Каллас? 
– Как фронт движется. – 
Скандал с USAID. – Параме-
тры соглашения.

Что говорили о Великом посте святые 
и проповедники Церкви? 

Откровение о наших за-
падных оппонентах бесцен-
но. Надо знать и не забывать 
все о них и о себе. Для этого 
мы должны стать стражами 
Победы. Уподобиться тому 
солдату в Трептов-парке. 
Он светел своей правотой. 
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Есть такая важная штука: 
кого ты больше всего бо-
ишься, тот тобой и управ-
ляет. Боишься бесов - жди 
от них щелбанов. Боишься 
антихриста - все мысли он 
займет, некогда будет и о 
Христе подумать.

Протоиерей Александр АВДюгИН

О правильнОм
и неправильнОм 
                             направлении

У нас это происходит, и в 
Европе это происходит. Но 
если у нас правый поворот 
происходит относительно 
спокойно, безобидно пока, 
то в Европе леволибералы 
пытаются удержать власть 
любой ценой. 

Стр. 8-9Ростислав ИщЕНКО

правый пОвОрОт

пОмним О Страхе БОжьем

Протоиерей Михаил Дудко, настоятель храма святителя Иннокентия Московского
в Бескудникове, отвечает на вопросы слушателей радио «Радонеж».

- Вот уже начало Вели-
кого поста. Пасха придет 
незаметно. Хорошо, если 
оглянемся назад и поймем, 
что попостились хорошо, 
помолились, покаялись, 
время не оказалось пустым, 
бестолковым.

Неделя мытаря и фарисея 
напоминает нам о том, что-
бы избавляться от лицеме-
рия. Фарисей стал именем 
нарицательным для людей 
лицемерных. Это относит-
ся в первую очередь к тем, 
кто верующий, потому что с 
неверующих спрос неболь-
шой. Кто верит в Бога и ве-
дет себя лицемерно, вот с 
того спросится много.

Мытарь тоже вспомина-
ется в Евангельском чте-
нии. Он выходит из церкви 
оправданным, потому что не 
гордится, не осуждает, неда-
ром говорится о том, что са-
мый короткий путь, ведущий 
ко спасению - путь неосуж-
дения. Сказано господом - 
«не судите», а есть ли среди 
нас такие? Это редкие люди. 
Смотрите, может быть, та-
кие есть в вашем окруже-
нии. Они бьют себя в грудь 
и говорят: «Боже, милостив 
буди мне грешному». Эти 
люди уходят оправданными, 
они не судятся.

Следующая неделя о 
блудном сыне. Мы все дети 
Отца Небесного, которые 
заблудились, на стогнах 

града и пажитях века, ушли 
в страну далече, расточили 
имение, которое каждому 
господь дает при рождении, 
благодать, невинность, чи-
стоту. Поистине мы заслу-
жили наименование «блуд-
ного сына».

А потом пытаемся вер-
нуться к Богу в надежде, что 
Он поставит нас как единых 
от рабов, наемников своих, 
чтобы просто иметь пропи-
тание. С удивлением обна-
руживаем мы распростер-
тые объятия Отца, Который 
как любящий отец прини-
мает, дает перстень на руку, 
одежду, возобновляет в до-
стоинстве. Вот это и есть 
покаяние, плоды его. Они 
велики. Мы можем надеять-
ся и верить, что господь не 
только того блудного сына 
принял, но примет и нас, как 
принимал миллионы тех, кто 
приходил с покаянием ко 
господу.  

- Помните момент в 
Евангелии, где разбойник 
просит Господа помянуть 
его во Царствии Его? Он 
так быстро уверовал?! Ве-
роятно ли такое?

- Вопрос уместный: с 
какой, казалось бы, ста-
ти настоящий разбойник-
мятежник на кресте, уже при 
смерти, верует? Слышал ли 
Он проповедь Христа, мы 
не знаем. Откуда взялась у 
него мысль о Царствии Бо-
жием? Называя господа так, 
он показывает себя в под-
чиненном положении по от-
ношению к Нему. Могло ли 
быть иначе? Конечно. Два 
разбойника по-разному по-
дошли к своей судьбе.

Один кричал, ругался, про-
клинал господа, находил в 
этом какое-то облегчение му-
кам. А другой разбойник ина-
че подошел в своей печаль-
ной участи. Вися на кресте, 
он нашел силы подбодрить 
Того, Кто рядом. Насколь-
ко глубока была его вера? С 
формальной точки зрения мы 
не можем об этом сказать. 
Откуда бы ей взяться? Но го-
сподь эту веру принял. Мы 
видим это по ответу господа, 
Который сказал разбойнику, 
что сегодня же будет с Ним в 
раю. Думал ли разбойник об 
этом? Может быть и нет, по-
тому что идеи рая в ветхоза-
ветном понимании не было. 
Даже праведники сходили в 
ад. Откуда же взялась идея 
Царства Божия?

Он видел вполне, что 
Пилат приказал прибить 
табличку. На кресте были 
написаны известные слова 
на трех языках. Три языка 
свидетельствовали о том, 
что это Царь Иудейский. 
Пилат не предполагал, что 
это пророчество как раз и 
исполнится, но именно так 
и вышло, потому что было в 
замысле Божием. Разбой-
ник прочитал надпись «Царь 
Иудейский». Трудно было 
поверить, тем более на кре-
сте в предсмертных муках, 
что этот Человек, Который 
умирает рядом, в конце кон-
цов придет в Свое Царство. 
Допускаю мысль, что эта 
просьба была попыткой ска-
зать что-то хорошее, под-
бодрить Того, Кто страдает 
рядом. И неожиданно раз-
бойник получает ответ Бога 
и попадает в рай первый.

Для нас это огромное уте-
шение, которое состоит в 
том, что жизнь наша разбой-
ничья может закончиться 
так же, как у того, кто висел 
на кресте, но в последний 
момент своей жизни нашел 
силы покаяться. Некоторые 
так и говорят, что на пенсии 
и в конце жизни они найдут 
время на покаяние. Люди с 
такой позицией - в молодо-
сти согрешим, в старости 
покаемся, - долгой жизни не 
сподобляются, в юности от 
серпа смерти посекаются. 
Не доживут они до удобного 
времени. Хорошо, если го-
сподь сподобит, а если нет?

Немногие могут сказать 
так, как благоразумный раз-
бойник. В предсмертных 
муках они думают совсем о 
другом. Привык человек мо-
литься, будет молиться. При-
вык грешить, будет грешить 
даже на смертном одре. 
Сколько таких примеров?

Умирает человек, а еще 
проклинает всех и вся, ру-
гань не сходит с уст. Умира-
ют в злобе на всех. Разве та-
кого нет? Увы… Чего далеко 
ходить? Второй разбойник 
именно так себя и вел. Ка-
кие разные люди, какие раз-
ные подходы к своей кон-
чине. Нечего надеяться на 
покаяние в предсмертный 
час. Надо просить господа о 
покаянии, пока силы есть. А 
там как господь сподобит.

Важна память о смерти 
для христианина. Наши свя-
тые отцы добавляли к этому 
мысль «и во век не согре-
шишь». Это преувеличение 
конечно, но тем не менее, 

пОчему в пОСт нет ОБычнОй литургии

О хриСтианСкОй люБви

иСкуССтвО пОдлОга
Андрей РУДАЛЕВ

О великОм пОСте

глупОСть магии 
и магия глупОСти

прОграмма «пОгОСт»
В связи с отмечаемым ныне 

120-летием со дня мучениче-
ской кончины великого князя 
Сергея Александровича мы 
решили напомнить и о наших 
трудах по увековечению его 
памяти в рамках программы 
«Погост», да и всей большой 
30-летней ее работы.

Радио «Радонеж» вынужденно прекращает эфирное вещание в Санкт-Петербурге. 
Слушайте нас в Интернете (radonezh.ru, Telegram, VK, RUTUBE, Алиса и др.)
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ПОздРАВлЕнИЕ СВятЕйшЕГО 
ПАтРИАРхА КИРИллА ПРЕзИдЕнту 
РОССИИ В.В. ПутИну С днЕм 
зАщИтнИКА ОтЕчЕСтВА

мОСКВА. Святейший 
Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл по-
здравил Президента Рос-
сийской Федерации В.В. 
Путина с Днем защитника 
Отечества.

Его Превосходитель-
ству Владимиру Влади-
мировичу Путину, Пре-
зиденту Российской 
Федерации

Ваше Превосходительство, глубокоуважаемый 
Владимир Владимирович!

Примите сердечные поздравления с Днем защитника 
Отечества.

Этот праздник - символ воинской доблести и чести, 
мужества и героизма, верности долгу и ответственно-
сти перед страной. Сегодня наши ратники, следуя луч-
шим традициям своих достославных предшественни-
ков, плечом к плечу стоят на страже Родины, защищают 
ее суверенитет и национальные интересы, вносят вклад 
в обеспечение мирной и благополучной жизни на исто-
рических землях Святой Руси.

Убежден, что решимость и дальновидность государ-
ственного руководства вкупе с преданностью наших во-
инов Отечеству будут и в дальнейшем способствовать 
консолидации народа, вдохновлять на новые благие 
свершения во славу России.

Всемерно поддерживая участников Специальной во-
енной операции, а также оказывая гуманитарную по-
мощь жителям, пострадавшим от этого противостоя-
ния, архипастыри и пастыри Русской Православной 
Церкви неустанно призывают все общество сплотить-
ся и действовать, крепко верить и молиться за тех, кто 
оберегает нашу страну от враждебных сил и различных 
посягательств, защищает традиционные семейные и 
духовно-нравственные ценности, обеспечивает свобо-
ду и подлинную независимость России.

Желаю Вам крепкого здоровья и неиссякаемой энер-
гии, щедрой помощи Божией и благопоспешения в со-
вершаемом Вами служении на высоком и ответствен-
ном посту Президента Российской Федерации и Вер-
ховного главнокомандующего.

С глубоким и искренним уважением,
+КИРИлл, ПАтРИАРх мОСКОВСКИй И ВСЕя РуСИ

Патриархия.ru

ПАтРИАРшЕЕ ОбРАщЕнИЕ 
ПО СлучАю ПРАзднОВАнИя дня 
ПРАВОСлАВнОй мОлОдЕжИ

мОСКВА. Святейший Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл выступил с обращением по случаю празд-
нования Дня православной молодежи.

дорогие братья и сестры!
Сердечно поздравляю вас с праздником Сретения 

господня и Днем православной молодежи.
Ныне мы вспоминаем евангельское событие, ис-

полненное глубокого духовного смысла: Пресвятая 
Дева Мария и праведный Иосиф, дабы соблюсти 
предписание закона Божия, приносят Младенца Ии-
суса в Иерусалимский храм. Там их встречает бла-
гочестивый старец Симеон, многие годы чаявший 
утешения Израилева (Лк. 2:25) и пребывавший в мо-
литвенном ожидании пришествия Спасителя мира. 
Эта встреча - не только соприкосновение Ветхого и 
Нового Заветов, но и образ самой важной встречи - 
встречи человека с Богом.

Каждый из нас проходит время становления, сопря-
женное с определенными ожиданиями и надеждами. 
Особенно это касается молодых людей, которые не-
избежно находятся в поиске собственного жизненного 
пути и ценностных ориентиров, а также ответов на из-
вечные вопросы бытия. Молодость - период возмож-
ностей, но вместе с тем серьезных испытаний и сомне-
ний, и, что еще более значимо, - это пора, когда сердце 
широко открыто для встречи с Творцом.

Праздник Сретения является для нас также уроком 
верности и терпения. Старец Симеон и пророчица Анна 
своим примером учат нас, что искреннее желание лич-
ной встречи с господом никогда не бывает напрасным. 
Даже если ожидание покажется длительным, а ответ на 
молитву - запоздалым, необходимо помнить: Бог явит-
ся в нашей жизни в самый нужный момент, когда душа 
будет более всего готова Его принять.

В этот светлый и праздничный день хотел бы поже-
лать каждому из вас быть смелыми в вере, непоколе-
бимыми в надежде и стойкими в своих христианских 
убеждениях. Пусть Небесный Владыка просветит Ваши 
сердца и умы, укрепит в совершении добрых дел и оду-
хотворит радостью и миром.

господь наш Иисус Христос молитвами Пречистой 
Матери Своей да благословит вас на всех путях жизни.
+КИРИлл, ПАтРИАРх мОСКОВСКИй И ВСЕя РуСИ

Патриархия.ru

Февраль – самый короткий 
месяц, да. Но как же многое 
поменялось…

В январе все еще пре-
зидент Байден, с несколько 
неестественной для без пяти 
минут пенсионера бодро-
стью, заявлял: «Мы заложи-
ли основы, благодаря чему у 
следующей администрации 
США будет возможность обе-
спечить украинскому народу 
светлое будущее». Это как 
раз в то время, когда по по-
воду Украины уже высказы-
вались вполне обоснованные 
сомнения – а будет ли она 
вообще. Постоянный член Со-
вета безопасности России, 
помощник президента РФ 
Николай Патрушев именно 
тогда в интервью и заметил: 
«Особенно беспокоит, что на-
сильственное принуждение 
к неонацистской идеологии 
и ярая русофобия уничтожа-
ют некогда процветающие 
города Украины, в том числе 
Харьков, Одессу, Николаев, 
Днепропетровск. Не исклю-
чено, что в наступившем году 
Украина вообще прекратит 
свое существование».

Нет, Байдена-то понять 
можно, его «мы заложили 
основы», это ведь даже не 
про Украину. И переводится 
просто – ну, то есть, мы раз-
валили все, что можно было 
(и что нельзя, тоже), а вот вы, 
такая удачливая следующая 
администрация, теперь раз-
гребайте. Удачливые следую-
щие, похоже, именно так это и 
поняли – Трамп заявил, что на 
следующий день после инау-
гурации отменит все «глупые 
указы» предшественника.

В Европе в январе была 
похожая картина. Депутаты 
Европейского парламента в 
резолюции по Белоруссии 
заявили, что призовут стра-
ны Евросоюза не признавать 
итоги белорусских прези-
дентских выборов, а также 
не признавать легитимность 
Александра Лукашенко на 
посту президента после 26 
января 2025 года. А итоги 
«выборов» молдавской Сан-
ду признают, однако же. Как 
признают и отмену 1-го тура 
президентских выборов в 
Румынии, после окрика из 
Вашингтона. Признают и «ле-
гитимность» Зели после 20 
мая 2024 года, хотя он даже 
и имитировать хоть какие вы-
боры поленился. И ведь ни-
чего нигде не жмет… 

На ежегодной конференции 
послов стран ЕС в Брюссе-
ле звучало: «Украина должна 
стать главным приоритетом 
Европы». Почему? А кто его 
знает… Вот раньше все знали, 
что Мария Каллас – великая 
певица, а теперь спросишь 
поисковик про «Каллас» и вы-
валивается какая-то Кая. Мо-
жет, конечно, она еще и поет, 
но это глава дипломатии ЕС, и 
у нее вот такие приоритеты. 

Такие же вроде бы были и 
у генсека НАТО Марка Рют-

те, который вдруг в одном из 
интервью удивился: «Фронт 
на Украине движется в не-
правильном направлении». 
Вот странность! Вроде ведь 
все правильно делаем – ору-
жие гоним Украине, инструк-
торов, наемников, чего ж 
не так-то? Наверное, надо 
больше гнать. 

И так бы оно все и продол-
жалось. Но первые звоночки 
прозвучали. Сразу же после 
инаугурации Трамп заявил, что 
теперь официальная полити-
ка правительства США заклю-
чается в том, что «существует 
только два пола – мужской 
и женский», а также пообе-
щал немедленно остановить 
проникновение нелегалов на 
американскую территорию и 
начать процесс экстрадиции 
миллионов мигрантов. Это 
еще было, так сказать, «для 
внутреннего употребления», 
хотя и вызвало некоторую 
оторопь в Европе. А на следу-

ющий день на своей странице 
в соцсети Truth Social пре-
зидент США уже писал: «Так 
называемая епископ, которая 
держала речь на националь-
ной церковной службе утром 
во вторник, была радикальной 
левой, оголтелой ненавистни-
цей Трампа. Она втянула свою 
церковь в мир политики очень 
неблагородным способом... 
Она не упомянула об огром-
ном количестве нелегальных 
мигрантов, которые приехали 
в нашу страну и убивали лю-
дей... Она не очень хорошо 
справляется со своей рабо-
той! Она и ее церковь должны 
принести извинения перед 
обществом!». 

А вот дальше последовали 
шаги вызвавшие настоящий 
шок у многих. госсекретарь 
США Марко Рубио распоря-
дился приостановить расхо-
ды «почти по всем существу-
ющим грантам иностранной 
помощи», в соответствии с 
указом президента США До-
нальда Трампа о временной 
приостановке всех программ 

американской помощи дру-
гим странам на 90 дней. Клю-
чевое слово здесь, видимо, 
– «почти»: как отметили экс-
перты, объявленная Трампом 
остановка помощи Украине 
относится только к новым 
проектам, а все старые планы 
по поставке оружия продол-
жат работать. Ну, тут как бы и 
ничего неожиданного, да. 

Но тут грянул скандал с 
USAID. Это такое «агентство 
по международному разви-
тию». Вообще-то, глава но-
вого департамента эффек-
тивности государственного 
управления (DOGE) Илон 
Маск назвал USAID «преступ-
ной организацией», которой 
«пора умереть». Заявил даже, 
что агентство было «змеиным 
гнездом радикально левых 
марксистов, которые нена-
видят Америку». Ну, не зна-
ем, как там с марксистами, 
но денег американских через 
эту лавочку куда-то девалось 

немерено. Куда девалось – не 
всегда даже и понятно. Деньги 
шли и на «честные и прозрач-
ные» выборы в разных стра-
нах (Санду, что с лицом?), и на 
з/п наемникам на Украине, и 
много на что еще. После объ-
явления о ее закрытии вдруг 
возрыдали многочисленные 
ну абсолютно «независимые 
СМИ» по всему миру («а где 
ж мы теперь будем столо-
ваться?»). Наемники, кстати, 
тоже, говорят, пакуют рюкзаки 
и сваливают в закат – воевать 
бесплатно не желают. 

Но все эти волнения не 
идут ни в какое сравнение 
с тем, что началось, когда 
Трамп вдруг позвонил Путину. 
Потому, как уже перед евро-
пейскими «первыми лицами» 
явился кошмар возможной 
договоренности между Пути-
ным и Трампом без какого-
либо участия Европы. Вот как 
это можно стерпеть? Да ни-
как. И помешать ведь никак не 
помешаешь. 

А потом состоялись и пе-
реговоры российских и аме-

риканских представителей в 
Саудовской Аравии. И опять 
ни европейцев, ни Зеленско-
го на них не пригласили. Рос-
сия потом терпеливо объяс-
няла, что переговоры двух 
делегаций были о двусто-
ронних отношениях и вопро-
сах, при чем тут Европа? Но 
объяснения можно ведь не 
слушать, правда? И занялись 
любимым делом – стали со-
чинять, а вот какую бы сделку 
по Украине хорошо бы Аме-
рика навязала России. Ну, 
вариантов-то у них немного, 
и все сводятся к очередной 
«заморозке», чтобы перево-
оружить и продолжить то же 
самое. Или еще новая тема – 
«миротворцы». Мол, а давай-
те как-нибудь сделаем, чтоб 
на Украину ввести контингент 
каких-то натовцев, типа для 
гарантии выполнения буду-
щей сделки. Которой еще 
даже и не просматривается. 
Российские представители 
опять терпеливо объясняют, 
что речи о каких-либо «миро-
творцах» без согласия обеих 
сторон конфликта не может 
быть, «миротворцы» в любом 
ином случае – это просто 
другое название для оккупа-
ции страны интервентами. А 
ввод каких-либо «миротвор-
цев» в таком случае – это 
просто открытое вступление 
НАТО в войну с Россией. Вы 
действительно этого хотите?

Первые (и вторые тоже) 
лица тем временем потяну-
лись в Вашингтон. Правда, 
например, Каллас просто не 
приняли – мол, график не 
позволяет с невменяемыми 
общаться. А вот с Макроном 
Трамп побеседовал, и, о чудо, 
Макрон стал какие-то вме-
няемые фразы изрекать. Со-
общил вдруг, например, что 
конфисковать российские 
активы, замороженные Евро-
пой, нельзя. И про «миротвор-
цев» – мол, хорошее, вроде 
бы, дело, только не француз-
ские, пожалуйста. А лучше и 
вообще не надо. 

Что же касается сделки… 
В июне прошлого года рос-
сийский президент В.В. Пу-
тин выступил с инициативами 
по мирному урегулированию 
конфликта. Россия незамед-
лительно прекратит огонь и 
заявит о готовности к перего-
ворам, если: Украина офици-
ально откажется от намере-
ний присоединиться к НАТО; 
ВСУ выйдут из новых рос-
сийских регионов; киевские 
власти проведут демилита-
ризацию и денацификацию; 
страна примет нейтральный, 
внеблоковый и безъядерный 
статус. глава государства тог-
да же упомянул в этом контек-
сте и отмену антироссийских 
санкций.

Вот это – параметры со-
глашения. Если оно вообще 
будет. А пока его нет, для ре-
жима в Киеве часики, тск, ти-
кают. Фронт движется в пра-
вильном направлении.

О правильнОм и неправильнОм направлении
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Святой праведный 
Иоанн Кронштадтский
«Пост - хороший учитель: 

1) он скоро дает понять вся-
кому постящемуся, что вся-
кому человеку нужно очень 
немного пищи и питья и что 
вообще мы жадны и едим, 
пьем гораздо более надле-
жащего, то есть того, чем 
сколько требует наша при-
рода; 2) пост хорошо оказы-
вает или обнаруживает все 
немощи нашей души, все 
ее слабости, недостатки, 
грехи и страсти, как начи-
нающая очищаться мутная, 
стоячая вода показывает, 
какие водятся в ней гады 
или какого качества сор; 3) 
он показывает нам всю не-
обходимость всем сердцем 
прибегать к Богу и у Него 
искать милости, помощи, 
спасения; 4) пост показыва-
ет все хитрости, коварство, 
всю злобу бесплотных ду-
хов, коварства которых при 
озарении теперь нас светом 
благодати Божией ясно ока-
зываются и которые теперь 
злобно преследуют нас за 
оставление их путей».

Протопресвитер 
Александр шмеман
«Пост как физическое 

лишение пищи совершенно 
бесполезен без его второй, 
духовной, стороны. «Постом 
и молитвою» - это значит, 
что без соответствующего 
духовного усилия, без укре-
пления себя Божественной 
Реальностью, без сознания 
своей совершенной зави-
симости от Бога и только 
от Бога физический Пост 
станет на самом деле само-
убийством. Если дьявол ис-
кушал Самого Христа, ког-
да Он постился и испытал 
голод, то у нас нет никакой 
возможности избежать ис-
кушения. Физический пост, 
как он ни важен, становится 
не только бессмысленным, 
но действительно опасным, 
если он не соединен с ду-
ховным усилием, молитвой, 
мыслью, сосредоточенной в 
Боге».

Архимандрит 
Иоанн (Крестьянкин)
«Великий пост - это время 

наших усиленных молитв, в 
которых мы будем просить 
Бога, чтобы Он принял наше 
покаяние и простил бы наши 
грехи. Будем умолять го-
спода, чтобы Он Своей ми-
лостью укрепил наши сла-
бые силы на пути к вечной 
жизни... Не забывайте, что 
спасается не тот, кто только 
по имени христианин, а тот, 
кто трудится над спасением 
своей души. Святая Цер-
ковь хочет, чтобы каждый 
из нас постоянно занимал-
ся самоанализом. Тогда он 
видит греховность. Такой 
самоанализ, несомненно, 
приведет его к покаянию, 
позовет к покаянным сле-
зам. А покаянные слезы - 
это самые дорогие для нас 
слезы, те слезы, о которых 
в Евангелии сказано: „Бла-
женны плачущие, ибо они 
утешатся“ (Мф.5:4). За та-
кими покаянными слезами 
обычно следует утешение и 
радость».

Святитель 
Игнатий (брянчанинов)
«глава добродетелей 

- молитва; их основание - 
пост... Молитва - бессильна, 
если не основана на посте, 
и пост - бесплоден, если на 
нем не создана молитва. 
Пост отрешает человека от 
плотских страстей, а мо-
литва борется с душевными 
страстями, и, победив их, 

проникает весь состав че-
ловека, очищает его; в очи-
щенный словесный храм она 
вводит Бога. Кто, не обрабо-
тав земли, засевает ее: тот 
погубляет зерна, и вместо 
пшеницы пожинает терние. 
Так и мы, если будем сеять 
семена молитвы, не истон-
чив плоти: то вместо правды 
плодопринесем грех. Мо-
литва будет уничтожаться 
и расхищаться различными 
суетными и порочными по-
мышлениями и мечтания-
ми, оскверняться ощуще-
ниями сладострастными. 
Плоть наша произошла от 
земли, и, если не возделать 
ее подобно земле, никогда 
не может принести плода 
правды. Напротив, если кто 
обработает землю с вели-
ким тщанием и издержками, 
но оставит ее незасеянною: 
то она густо покрывается 
плевелами. Так, когда тело 
будет истончено постом, а 
душа не возделается молит-
вою, чтением, смиренному-
дрием: тогда пост делается 

родителем многочисленных 
плевелов - душевных стра-
стей: высокоумия, тщесла-
вия, презорства».

Святой праведный 
Иоанн Кронштадтский
«Он (пост) усмиряет нашу 

грешную, прихотливую 
плоть, освобождает из-под 
ее тяжести душу, сообщая 
ей как бы крылья для сво-
бодного парения к небу, 
дает место действию благо-
дати Божией. Kто постится 
свободно и правильно, тот 
знает, как душа бывает лег-
ка и светла во время поста; 
тогда легко идут в голову 
и мысли добрые, и сердце 
бывает чище, нежнее, со-
страдательнее: мы ощуща-
ем стремление к делам до-
брым, является сокрушение 
о грехах, душа начинает 
чувствовать гибельность 
своего положения и начина-
ет сокрушаться о грехах. А 
когда мы не постимся, когда 
мысли в безпорядке, чув-
ство не обуздано и воля по-
зволяет себе все, тогда ред-
ко увидишь в человеке спа-
сительную перемену, тогда 
он мертв по своей душе: 
все силы ее действуют по 
неверному направлению; 
главная цель действования 
- цель жизни - выпускается 
из виду; является множе-
ство частных целей, поч-
ти столько, сколько есть у 
каждого человека страстей 
или прихотей. В душе про-

исходит странная работа, 
следствием которой бывает 
по видимости какое-то со-
зидание: видишь материа-
лы для построения, начало, 
середину и конец дела, а на 
самом деле концом всего 
выходит ничто. Душа идет 
сама против себя, против 
собственного спасения все-
ми силами: и умом, и волей, 
и чувством. Kто постится 
по-христиански, разумно, 
свободно, тот, по нелож-
ному обещанию господа, 
удостаивается воздаяния 
за свой подвиг от Отца Не-
бесного. «Отец твой,- ска-
зал Спаситель об истинном 
постнике,- видящий тайное, 
воздаст тебе явно» (Мф. 6, 
4). А воздаяние это, без со-
мнения, всегда бывает ще-
дрое, истинно отеческое, 
служащее к самой суще-
ственной нашей пользе».

митрополит 
Сурожский Антоний
«Пост - весна духовная; 

время, когда должны от-
пасть старые листья, ког-

да должны быть срублены 
иссохшие ветки, когда все 
мертвое должно не только 
умереть, но быть сожжен-
ным, чтобы осталось только 
живое. Вот к чему нас при-
зывает пост, вот о чем речь 
идет... Я хотел бы, чтобы вы 
задумались о посте именно 
как о весне, когда все об-
ветшалое отпадает, когда 
зарождается новая жизнь... 
Давайте сделаем усилие, 
чтобы все, что в нас есть 
живого, истинного, под-
линного, святого, вечного, 
пробилось, как новая ли-
ства пробивается весной. 
И поскольку весной нет уже 
места обветшалому, мерт-
вому, иссохшему - все, что 
есть грех, что смертно, все, 
что не войдет в тайну любви 
и ликования, должно выме-
реть в нас, чтобы мы стали 
теперь уже живыми вечной 
жизнью, - пусть только зача-
точно, но вечной жизнью».

Преподобный Симеон 
новый богослов
«Пост есть начало и осно-

вание всякого духовного де-
лания. Какие добродетели 
ни наздашь ты на основании 
поста, все они будут непо-
колебимы и непотрясаемы, 
как назданные на твердом 
камне. А когда отринешь 
это основание, то есть пост, 
и на место его положишь 
насыщение чрева и другие 
неуместные пожелания, тог-
да все добродетели будут 

потрясены и разнесены от 
худых помыслов и от потока 
страстей, как песок разно-
сится ветром, - и все здание 
добродетели рушится».

«Пост, как врач душ на-
ших, у одного христианина 
смиряет плоть, у другого 
укрощает гнев; от одного 
отгоняет сон, другого воз-
буждает на большее добро-
делание; у одного очищает 
ум и делает его свободным 
от злых помыслов, у другого 
вяжет неудержимый язык и 
страхом Божиим, как уздою, 
удерживает его, не позво-
ляя ему говорить праздные 
и гнилые слова; а у иного не 
дает глазам смотреть туда 
и сюда и любопытствовать, 
что делает тот или другой, 
но всякого располагает вни-
мать себе самому».

Святейший Патриарх 
московский и всея Руси
Кирилл
«главная цель подвига 

поста состоит в погружении 
человека в такую духовную 
атмосферу, которая помога-
ет ему обрести способность 
к самоанализу и оценить со-
стояние своей души. Время 
поста - период серьезного 
духовного испытания себя, 
испытания, приводящего 
человека к благим внутрен-
ним переменам. Покаяние 
- это и есть перемена, из-
менение состояния ума и 
сердца, обновление всего 
строя человеческой жизни, 
реальный и очень важный 
шаг на пути духовного вос-
хождения. Пост - установле-
ние Божественное. В Еван-
гелии мы находим ясные 
указания Христа Спасителя 
на важность и необходи-
мость поста для жизни че-
ловека... Пост есть непре-
менное условие внутренней 
концентрации, собирания 
сил, без чего человек не 
способен осуществить ду-
ховный прорыв, не готов к 
сильному и значительному 
духовному деланию, столь 
необходимому и важному 
для созидания и обновле-
ния глубинных основ чело-
веческого бытия».

Старец 
Паисий Святогорец
«Войдя в смысл поста и 

совершая пост от любви 
ко Христу, человек будет 
радоваться. „В этот день, 
- будет думать такой че-
ловек, - Христос был рас-
пят. Ему не дали пить даже 
воды - Его напоили уксусом. 
И я сегодня целый день не 
буду пить воды“. Поступая 
так, человек почувствует в 
себе радость большую, чем 
тот, кто пьет самые лучшие 
прохладительные напитки... 
Посредством поста чело-
век превращается в агнца, 
ягненка. Если он превра-
щается в зверя, это значит 
одно из двух: либо то, что 
предпринятая аскеза пре-
вышает его силы, либо то, 
что он занимается ей от эго-
изма и поэтому не получает 
божественной помощи... 
Если человек не дойдет до 
того, чтобы делать то, что он 
делает от любви к Богу и от 
любви к сочеловеку - свое-
му ближнему, то он растра-
чивает свои силы зря. Если 
он постится и имеет гордый 
помысл о том, что соверша-
ет что-то важное, то весь его 
пост идет насмарку. Потом 
такой человек становится 
похож на дырявый бак, в ко-
тором ничего не держится. 
Попробуй налей в дырявый 
бак воды - потихоньку вся 
она утечет».

НОВОСТИО великОм пОСте
Что говорили о Великом посте святые и проповедники Церкви В СВятО-тРОИЦКОй СЕРГИЕВОй 

лАВРЕ мОлИтВЕннО ПОчтИлИ 
ПАмять духОВнИКА ОбИтЕлИ 
АРхИмАндРИтА КИРИллА (ПАВлОВА)

мОСКВА. 20 февраля 2025 года в Свято-Троицкой 
Сергиевой лавре молитвенно почтили память многолет-
него духовника обители архимандрита Кирилла (Павло-
ва). Приснопоминаемый старец отошел ко господу 20 
февраля 2017 года в Переделкине на 98-м году жизни 
после продолжительной болезни.

В этот день митрополит Каширский Феогност, пред-
седатель Синодального отдела по монастырям и мона-
шеству, возглавил в Троицком соборе монастыря Боже-
ственную литургию, за которой возносились ектении об 
упокоении архимандрита Кирилла.

Его Высокопреосвященству сослужили: архимандрит 
Стефан (Тараканов), заместитель председателя СОММ, 
наместник Саввино-Сторожевского ставропигиального 
мужского монастыря; лаврская братия в священном 
сане и близкие духовные чада покойного.

Церковные песнопения Знаменным распевом испол-
нил хор Троице-Сергиевой лавры. После Божественной 
литургии была отслужена заупокойная лития.

Затем у могилы старца Кирилла за алтарем Духов-
ского храма обители митрополит Каширский Феогност 
отслужил панихиду. Его Высокопреосвященству сослу-
жили: епископ Солнечногорский Алексий, наместник 
Данилова ставропигиального мужского монастыря; 
епископ Троицкий и южноуральский Павел.

По окончании богослужения владыка Феогност про-
изнес проповедь, в которой поделился с молящимися 
своими воспоминаниями об отце Кирилле.

***
Архимандрит Кирилл (в миру Иван Дмитриевич Пав-

лов) родился 8 октября 1919 года в Рязанской губер-
нии в верующей крестьянской семье. В молодые годы 
работал технологом на металлургическом комбинате, 
в армию был призван в конце 1930-х годов. Служил в 
пехоте.

В Великую Отечественную войну в звании лейтенанта 
участвовал в обороне Сталинграда (командовал взво-
дом), в боях возле озера Балатон в Венгрии, закончил 
войну в Австрии. Демобилизовался в 1946 году.

Во время войны вновь обратился к вере. Вспоминал, 
что, неся караульную службу в разрушенном Сталин-
граде в апреле 1943 года, среди развалин дома нашел 
Евангелие, с которым уже не расставался.

По окончании войны поступил в Московскую духов-
ную семинарию, которая тогда располагалась в Ново-
девичьем монастыре в Москве, впоследствии окончил 
и Московскую духовную академию. С этого времени его 
жизнь была связана с Троице-Сергиевой лаврой.

25 августа 1954 года он был пострижен в монаше-
ство. В том же году окончил Московскую духовную ака-
демию и был рукоположен 8 октября во иеродиакона, а 
затем - во иеромонаха.

Был пономарем, потом казначеем обители. С 1965 
года - духовник братии Лавры. Был возведен в сан 
архимандрита.

Архимандрит Кирилл отошел ко господу 20 февраля 
2017 года в Переделкине на 98-м году жизни после про-
должительной болезни.

Прикованный к постели, мужественно терпящий свою 
болезнь, он не искал поддержки и утешения, но в краткие 
моменты, когда силы возвращались к нему, сам поддер-
живал и утешал окружающих. По свидетельству совре-
менников, у него исповедовались в свое время Патриар-
хи Алексий I и Пимен; он являлся духовником Патриарха 
Алексия II, поэтому и переехал в Патриаршую резиденцию 
в Переделкине, при этом продолжал духовно окормлять 
монахов Лавры, принимал многочисленных верующих.

Автор многочисленных проповедей и поучений, на-
ставник молодых монахов, принявших постриг в Лав-
ре, батюшка ежегодно отправлял архиереям, священ-
никам, мирянам, духовным чадам и даже малознако-
мым людям до 5000 писем с поздравлениями, настав-
лениями и назиданиями.

Синодальный отдел по монастырям 
и монашеству/Патриархия.ru

АКтуАльный СПИСОК СОбОРА 
нОВОмучЕнИКОВ И ИСПОВЕднИКОВ 
ЦЕРКВИ РуССКОй

мОСКВА. 18 февраля. По поручению Святейшего Па-
триарха Московского и всея Руси Кирилла Синодальной 
комиссией по канонизации святых и календарным от-
делом Издательства Московской Патриархии составлен 
актуальный список Собора новомучеников и исповедни-
ков Церкви Русской. Данный список публикуется на офи-
циальном сайте Издательства Московской Патриархии.

В публикуемом списке указаны для каждого святого: 
лик святости, имя, фамилия, церковный сан, все даты 
памяти святого, входящие в официальный календарь 
Русской Православной Церкви (по старому и по новому 
стилям). При подготовке списка были проведены необ-
ходимые уточнения вышеуказанных сведений в соот-
ветствии с актуальными данными.

Издательство московской Патриархии/
Патриархия.ru
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Слушайте радио «радонеж» в любое время
через ГолоСовоГо ПомощниКа «алиСа»

https://www.facebook.com/radioradonezh

о.максим: Что такое 
настоящая христианская 
любовь? Есть такая со-
временная фраза, которая 
может быть истолкована 
как циничный прагматизм, 
а может быть как христи-
анский кенозис: мужчина 
любит не саму женщину, 
а свое состояние рядом с 
ней. Поэтому настоящая 
женщина - это умная жен-
щина. Если говорить про 
женщину, которая пони-
мает, что муж далек от со-
вершенства, но она готова 
умалиться, осознать, что 
ее не саму любят, но она 
готова быть смиренной 
христианкой, готова дать 
мужу почувствовать себя 
памятником при жизни. 
Это будет цинизм или ке-
нозис с ее стороны?

о.Федор: Это будет лю-
бовь как труд. Основная 
мысль, которую я открыл 
и которой хотел бы поде-
литься - мы ищем настоя-
щей любви, а образец на-
ходим в любви Бога к нам.

Посмотрим, как это бы-
вает у святых. Преподоб-
ный Серафим ушел в лес 
жить в одиночестве, в ко-
тором собирался пробыть 
всю жизнь, дав обет мол-
чания. Ему 12 раз являлась 
Божия Матерь, а в каких 
озарениях проходила его 
чистейшая жизнь, и пред-
ставить нельзя. В какой-
то момент ему является 
Богородица и говорит, что 
хватит уединения, надо 
принимать народ. И он из 
своего уединения, великой 
молитвы в полной тишине 
начинает принимать таких 
как мы, раздражительных, 
осуждающих, завидующих, 
ропщущих, блудных, гнев-
ных… Принимает сутками 
напролет. Каждого встре-
чает словами: «Радость 
моя, Христос Воскресе!» 
и земным поклоном, если 
это не пасхальное время и 
не воскресный день. Это и 
есть настоящая любовь.

Интересен ему как собе-
седник человек, который к 
нему пришел? Нет. Душев-
ный человек духовного не 
понимает. Интересен ли он 
ему сердечно? Да. 

Поэтому все недостат-
ки любимого супруга или 
супруги, которые с года-
ми раскрываются для тебя 
все больше, не повод для 
того, чтобы христианская 
любовь умерла, возможно, 
они - повод для того, чтобы 
умерли ее суррогаты, кото-
рые мы за нее принимали. 
И ты научился любить так, 
как Бог любит тебя, просто 
потому что ты есть, абсо-
лютно бескорыстно, хотя 
это тяжело…

о.максим: Мы как ро-
дители через детей откры-
ваем что-то в себе, думая, 
что это интерес к ребенку, 
а на самом деле это инте-
рес эгоистический. Но Бог 
не устает, хотя Ему вряд 
ли интересно.Понимаю, 
что есть следствие насмо-
тренности, когда священ-
ник, прослуживший 30 лет 
в сане, сходу понимает в 
чем дело.Человек только 
рот открыл, а ты уже про 
него понимаешь. В этом 
смысле совсем неинте-

ресно, что он расскажет, 
но почему-то оказывается 
важным, что он рассказы-
вает. И момент, чем мы ин-
тересны друг другу, очень 
странный…

о.Федор: Когда я пола-
гаюсь на свою насмотрен-
ность, то часто ошибаюсь. 
По крайней мере моя рабо-
та как духовника не проис-
ходит качественно.Я дол-
жен за человека помолить-
ся, призвать благодать Бо-
жию, и тогда это иначе.

о.максим: А человек сам 
становится интересен?

о.Федор: Безусловно, 
он становится роднее. И 
чем дольше человек хо-
дит на исповедь или со-
ветоваться, тем больше я 
его неизбежно принимаю 
в сердце, и тем тяжелее 

его терять. Я хотел бы 
сказать, что священники 
- тоже люди. Когда вы ме-
няете его как стоматолога 
или парикмахера, даже не 
предупредив, что больше 
не придете, а он 15 лет за 
вас переживал и молился у 
престола, вкладывал серд-
це, то это очень жестоко.
Поэтому пытаться быть хо-
рошим священником, при-
нимать человека в сердце, 
как апостол Павел говорит, 
«вам не тесно в нас, но в 
сердцах ваших тесно» - это 
неизбежная боль.

о.максим: Как у Вас это 
получается? Когда я был 
молод, думал, что от того, 
что ты принимаешь в серд-
це еще одного человека, 
прихожанина, качество 
отношения не меняется. 
Любви хватит, потому что 
она не делится как апель-
син на дольки. Но потом 
стал понимать, что объем 
сердца не бесконечен…

о.Федор: У меня скорее 
это применимо к отрезку 
времени. Объем ограни-
чен по количеству людей, 
которых я могу принять се-
годня. Это, кстати, одна из 
граней тяжелого служения 
супруги священника, когда 
ей надо поговорить и по-
общаться, душевную связь 
восстановить, а он при-
езжает домой, просто за-
хлебнувшись от общения…

О.максим: У меня было 
ощущение выпитой до дна 
воды, а у вас с горочкой 
налито.А на самом деле об 
одном…

о.Федор: Но ведь это 
все о Божественной любви. 
Если она настоящая, то не-
избежно жертвенная. Хри-
стос сказал: «На сей час 
Я пришел», и это сказано 

не про умножение хлебов, 
не про исцеление рассла-
бленного, не про Нагорную 
проповедь, но о кресте. Он 
пришел умирать на кре-
сте, и Он любовь Свою к 
нам доказывает этим. Лю-
бовь христианская готова 
к тому, что она будет собой 
жертвовать до умирания.

Апостол ставит в парал-
лель любовь мужа и жены, 
как малую церковь и Цер-
ковь. В 5 главе Послания 
к Ефесянам говорит, что 
муж должен любить жену, 
как Христос Церковь. А 
Христос любит Церковь до 
предания себя на смерть.

Это то, что в русской 
религиозной философии 
называлось «путь зерна»: 
если зерно пшеничное, 
пав в землю, не умрет - 

останется одно, а если 
умрет, то принесет много 
плода. Это и дети, кото-
рым ты служишь до само-
забвения, самоотречения, 
жена, с которой тебе ну-
жен мир, потому что тебе 
плохо от ссоры с ней. И ты 
все равно будешь преодо-
левать себя и жертвовать 
собой. Можно вспомнить, 
как апостол Петр испове-
дует Христа Мессией, а 
Христос говорит, что Ему 
надлежит пострадать, а 
Петр потом говорит: «По-
жалей себя, да не будет 
этого с тобою». И Христос, 
который только что гово-
рил «на сем камне построю 
Церковь», тут же говорит 
«отойди от Меня, сатана». 
Когда Петр пытается при-
нять любовь Божию без 
крестной жертвы, Христос 
его осаживает как ни одно-
го фарисея никогда. А еще 
раз господь крепко оса-
живает Петра, когда умы-
вает ему ноги. «господи, 
да не умоешь ног моих во-
век. - Если не умою, то не 
имеешь части со Мною». 
Сейчас решается что? Три 
года Петр слушался Хри-
ста, но он не может остать-
ся его апостолом, если не 
даст умыть ног. Если он не 
примет служение Богоче-
ловеку как служащему, то 
не поймет, что такое Боже-
ственная любовь и не смо-
жет быть первоверховным 
апостолом.

Поэтому если мы гово-
рим о Божественной люб-
ви как образце, который, 
конечно, можно творчески 
переносить в свою жизнь, 
то следующее, помимо 
жертвенности, которая вы-
ражается и в мелочах, и 
большом, - это служение.

Христос принципиально 
сделал Сам то, что делали 
рабы или младшие слуги. 
И Петр в ужасе! Не может 
Учитель этой странствую-
щей богословской школы, 
которая была Христова, 
умывать ног. Не только мо-
жет, но и должен. Иначе ты 
не поймешь! И я для себя 
называю это принципом 
перевернутой иерархии.

Сын Человеческий при-
шел не для того, чтобы ему 
служили, но чтобы самому 
послужить и отдать душу 
за спасение многих. Это 
принцип Божественной 
любви - служение сильно-
го слабому. Ангелы никог-
да не грешили, они святы, 
не имеют тела, этого ниж-
него этажа нашей жизни. 
Мы даже не знаем, есть 

ли у них этаж душевный. 
И явление ангелов приво-
дит человека в такой ужас, 
потому что он настолько 
пронизан Божественным 
светом, что хорошо отра-
жено словами из Ветхого 
завета: «Я видел Бога, я 
должен умереть». Это ви-
деть невыносимо! И вдруг 
апостол Павел говорит, что 
ангелы - служебные духи, 
посылаемые служить лю-
дям. Опять вспоминаем 
серафима - сильнейший 
служит слабейшему, и в 
этом любовь Божия.

Это как раз объяснение 
того, почему в христиан-
ской цивилизации уступа-
ют место женщине, прав-
да, это стало частью ми-
ровой культуры, а в прин-
ципе сильный для того и 
сильный, чтобы подчинить 
слабого и пользоваться 
этим, забирать у него все 
возможное.

В христианстве это не 
так, поэтому здесь женщи-
на равна мужчине, ребенок 
равен взрослому, потому 
что они одинаково любимы 
Богом. И даже неверный в 
средневековом понимании 
также ценен, как христиа-
нин, потому что он также 
создан по образу и подо-
бию Божию. Это выража-
ется в том, что грех про-
тив человека другой веры 
остается точно таким же 
грехом. Нет деления, как в 
других религиозных систе-
мах. Жертвенность и слу-
жение как принцип, пере-
вернутая иерархия, мне ка-
жутся безумно трудными.

о.максим: Трудно даже 
не сильному принять прин-
цип, а как не сделать 
так, чтобы это не стало 
соблазном для слабого, 

О хриСтианСкОй люБви
Протоиерей Максим Первозванский и протоиерей Федор Бородин
Цикл передач «Современная семья. Сохраняя и преумножая»

НОВОСТИ

СВящЕннИК АнтОнИй бОРИСОВ 
РАССКАзАл, КАК ОтнОСИтьСя 
КО дню СВятОГО ВАлЕнтИнА

мОСКВА. В Русской Православной Церкви, как и в 
католической, не празднуют День святого Валентина, 
однако это повод задуматься о природе чувств и отно-
шений с любимыми людьми, рассказал РИА «Новости» 
доцент Московской духовной академии, кандидат богос-
ловия, клирик столичного храма Воскресения Словуще-
го в Брюсовом переулке священник Антоний Борисов. 

Достоверных сведений о происхождении праздника 
нет. Известно о нескольких святых Валентинах, живших 
до разделения христианской церкви, они почитаются 
и православными, и католиками, но мнения о том, с 
каким именно связан праздник, разнятся. В Римско-
католической церкви 14 февраля вспоминают святых 
Кирилла и Мефодия - просветителей славян. 

«Православная церковь не запрещает людям радо-
ваться и радовать друг друга, поэтому православным 
христианам ничего не мешает дарить подарки и на День 
святого Валентина. главное - чем человек руководствует-
ся. Одно дело, если мы идем на поводу у маркетинговой 
истории («все побежали за букетом, и я тоже»), или если 
это происходит в контексте языческих Луперкалий и со-
ответствующего потребительского отношения к челове-
ку. Другое дело - если речь о чистых чувствах, желании 
лишний раз порадовать человека. Поэтому это не просто 
день подарков, но повод задуматься о своих чувствах, 
мотивах и природе отношений с любимым человеком», - 
сказал отец Антоний, сообщает РИА «Новости».

Он напомнил, что в календаре Русской Православной 
Церкви праздника «День святого Валентина» нет, как и в 
календаре Римско-католической церкви. «Есть святые 
Валентин Римский и Валентин Интерамнский. В Русской 
Церкви их тоже поминают – 19 июля и 12 августа по ново-
му стилю соответственно, но это не связано с каким-то 
днем влюбленных, это просто поминовение святых му-
чеников эпохи Древней Церкви (христианской Церкви до 
разделения на православную и католическую - ред.). А с 
каким из Валентинов исторически связан праздник – в 
общем-то неизвестно», – пояснил священник. 

«По одной из версий, в конце V века папа Римский ге-
ласий, борясь с языческими традициями Древнего Рима, 
попытался заместить почитанием святого мученика Ва-
лентина так называемые Луперкалии – языческие оргии, 
связанные с приходом весны, а также почитанием волчи-
цы, выкормившей, согласно легендам, Ромула и Рема, и 
божеств, связанных с плодородием. Папа попытался за-
местить идею любви плотской, разнузданной, порочной 
идеей возвышенной любви к Богу. Ведь любовь к Богу 
облагораживает и земные, человеческие отношения, и 
чувства», - рассказал о. Антоний Борисов. 

Однако сейчас, добавил он, День святого Валентина, 
или День всех влюбленных «стал больше коммерче-
ской, маркетинговой историей», праздником, который 
«паразитирует на теме влюбленности и мало связан с 
той преданной любовью и верностью, которые могут 
быть между мужчиной и женщиной». «У многих людей 
имеется представление, что любовь – это обязатель-
но конфетно-букетные отношения. И они, поддавшись 
мифу о влюбленности, просто боятся, что их чувства 
перерастут во что-то более глубокое, сильное и про-
должительное. Они скачут из отношений в отношения, 
с цветка на цветок, а испив нектар влюбленности, бро-
сают человека, которого они в каком-то смысле исполь-
зовали, чтобы насытиться. На самом деле за влюблен-
ностью должна прийти любовь – «огонь эроса» должен 
смениться каким-то более ровным, глубоким чувством, 
которое связано, в том числе, с жертвенным служением, 
потому что невозможно любить и не жертвовать чем-то 
ради другого человека», – пояснил священник. 

В связи с этим, отметил он, хорошим примером 
для людей становятся праздники посвященные люб-
ви и семье, «причем это может быть не только День 
любви, семьи и верности, когда Церковь вспоминает 
святых Петра и Февронию, но и много других, более 
близких по времени примеров прекрасных брачных 
союзов, построенных на взаимной нежности и вер-
ности - как, например, семья московского священ-
ника XX века Алексея Мечева».

«Православная Церковь всегда очень радуется, когда 
люди преодолевают свое одиночество, разрушают око-
вы эгоизма, находят родную душу - человека, который 
разделяет твои жизненные, духовные убеждения. Нет 
большей радости, когда создаются счастливые семьи, 
супруги живут в верности и любви, дорожа друг другом, 
в любви рожают и воспитывают детей. И если в сердце 
живет такое чистое чувство, то и в День святого Вален-
тина вполне можно порадовать любимого человека по-
дарком», - заключил собеседник агентства.
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который начнет каприз-
ничать, пользоваться, 
перестанет уважать.

о.Федор: Крест Христов 
для эллинов - соблазн, для 
иудеев - безумие. Это со-
блазн - сесть на шею.

о.максим: Сколько я 
видел распавшихся бра-
ков, именно когда женщи-
на и муж соперничают, это 
феномен современности. 
Совершается постоянная 
женская ошибка, когда она 
начинает главенствовать 
над мужем, теряет к нему 
уважение, и дальше пере-
стает любить, разводится. 
Муж не обязан ломать об 
колено, но должен пока-
зать, что с ним так обра-
щаться нельзя.

о.Федор: А нет инстру-
ментов заставить слушать-
ся в современной семье? 
Сто лет назад были…

о.максим: Люблю рас-
сказывать одну уникаль-
ную историю. Ко мне при-
шла однажды семья, в ко-
торой жена ставила мужа 
на горох перед иконами 
за опоздание домой. Я ре-
шил сначала, что это такая 
игра, но оказалось нет, все 
на полном серьезе. Стал 
расспрашивать, как они 
дошли до жизни такой. 
Оказалось, что лет 15 на-
зад все было иначе, что она 
его уважала, а он - ее, а по-
том постепенно она забра-
ла власть в свои руки, а он 
по-христиански смирялся, 
нес свой крест, и вот за-
кончилось все плачевно.
Когда я им сказал, что они 
живут неправильно, то они 
без всякого «до свидания» 
решили поменять священ-
ника на того, который под-
твердит правильность их 
семейного устроения.

о.Федор: Нет ответа. 
Это вопрос очень новый. 
Вы сами говорите о том, 
что все прошлые века об-
щество жестко сдавливало 
семью, вынуждая ее быть 
иерархичной структурой.

Девушка, выходя замуж, 
прекрасно понимала, кем 
она должна быть в новой 
семье. И муж знал. Роли 
были прописаны, проши-
ты в головах. Сейчас это-
го нет. С одной стороны, 
стало сложно.У мужа нет 
средств заставить жену 
слушаться окончательного 
решения мужа.

о.максим: говорят есть 
- денег не дать.

о.Федор: Денег не дать, 
это детей заставить голо-
дать? Нет средств… Это 
тяжело.Мы оказались в 
парадоксальной ситуации, 
когда архаика ушла, в том 
числе дурная, а на смену 
ничего не пришло.

о.максим: Я, кстати, 
серьезно погрузился в эту 
тему. Могу сказать, что 
уровень насилия в русском 
обществе был запредель-
ный. «Слово пацана» от-
дыхает. Жесткое, грубое 
физическое насилие. Я не 
к тому, что мы плохие были, 
но не хотелось бы обратно 
к этой архаике…

о.Федор: Оказалось, 
что это дурная архаика, 
которая к настоящему хри-
стианству не имеет никако-
го отношения, потому что 
Христос никогда не ударил 
ни одного своего учени-
ка. Если говорить о любви 
Христовой, то она другая. 
Получается, что построе-
ние христианской семьи - 
сложнейшая задача даже 
для жены, потому что ей 
надо научиться тогда, ког-
да ее ничто не заставляет, 
уметь слушаться мужа. А 
ему надо научиться руко-

водить женой, не обижая 
ее и не унижая.

о.максим: Это возможно?
о.Федор: Возможно, 

если мы будем стремить-
ся к смирению. Руковод-
ство в смирении не бывает 
жестоким, унижающим, и 
послушание в смирении 
любимому человеку, ко-
торому ты доверяешь, не 
тяжело.Здесь мы неизбеж-
но выходим на понимание 
семьи как малой церкви и 
той любви, которая есть в 
Церкви.

Какова система управле-
ния организмом Церкви? 
Два антонимичных, взаи-
моисключающих принципа 
- иерархичность и собор-
ность. Если один начинает 
превалировать, то дерзну 
сказать, что Святой Дух от-

ходит, и мы остаемся один 
на один со своими силами 
перед проблемами. Свя-
той Дух действует, когда 
работает и то, и другое. 
Прекрасно, если человек, 
за которым право прини-
мать окончательное реше-
ние, настолько смирен, что 
может выслушать любого и 
поступить не по-своему, а 
правильно, а если сделал 
неправильно, то попросить 
прощения. Поэтому есть 
понимание, что папе надо 
поступить правильно, а не 
по-своему. Потому и дове-
ряют его выбору. Это такой 
христианский подвиг, осо-
бенно от жены. Сегодня 
правильно сказала жена, и 
мы поступим так: «Мамоч-
ка сегодня права, детонь-
ки, делаем так».

Если с ребенком боль-
шая проблема, то надо на 
особую молитву за него 
вставать. Если любовь 
проявляется в благодатной 
родительской молитве, то 
она отогревает сердце ре-
бенка. Я для себя называю 
это так, что это дает какие-
то другие ключи. Если ты 
молишься за человека, то у 
тебя появляются ключи от 
его души. Другие, которых 
не было.Не будем забы-
вать, что люди венчанные 
получили еще и благодать, 
которая есть сила, энер-

гия, действие Бога. И это 
же и благодать на воспита-
ние детей. И когда ты в ту-
пик уперся, больше не мо-
жешь, то скажи, господи, 
ты мне поручил этих детей, 
вразуми! 

о.максим: Я, кстати, 
часто на крестинах лю-
дям предлагаю молиться, 
вспоминаю эту не библей-
скую цитату, а народную 
мудрость. Библейское - 
«молитва отца созидает 
дома детей». Поэтому, как 
папа будет молиться, так 
далеко пойдет ребенок, та-
кой дом и поставит. А «мо-
литва матери со дна моря 
достанет» значит, чтобы 
на этом пути меньше было 
сложностей, гадостей. А 
дорогие крестные должны 
молиться, потому что они 

отвечают за чудеса в жиз-
ни своих крестников, что-
бы тыква стала каретой, а 
принц оказался в нужное 
время в нужном месте и 
настроении.

о.Федор: Нельзя нака-
зывать детей за разбитые 
чашки. За хамство надо, 
это как раз пресечение ге-
нерации зла. А еще надо 
обязательно просить про-
щения, я на этом настаи-
ваю. Я сталкивался с тем, 
что православные психоло-
ги говорят, что это роняет 
родительский авторитет. 
Никак! Наоборот! Если я 
воспитываю ребенка в хри-
стианской вселенной, то 
я опираюсь на то, что есть 
Божия правда, закон. Это 
та самая, которой я молюсь 
«научи мя оправданием 
Твоим», то есть дай мне в 
любой ситуации видеть ее 
как Ты, то есть видеть Твою 
правду. Но когда я наорал 
на ребенка, а еще и ис-
пользовал цитаты из Писа-
ния, чтобы его как гвоздь 
по самую шляпку загнать в 
доску…

о.максим: Этого совсем 
нельзя, верно.Помню, еще 
совсем юным я прочитал 
воспоминания митрополи-
та Вениамина Федченкова, 
где он описал эпизод спора 
православных со старооб-
рядческими начетниками. 

Люди били друг друга сло-
вом Божиим как палкой. 
Помня это, никогда не упо-
требляю слова Писания в 
качестве довода в споре.

о.Федор: Могу ска-
зать, что ребенок не прав, 
но не могу давать ребенку 
думать, что я словами Пи-
сания закрываю свое вла-
столюбие, когда есть мне-
ние мое и неправильное. 
А если я пришел, признал-
ся, что наорал, потому что 
устал очень, и хоть это не 
извиняет меня, но я так по-
казываю, что этот закон и 
надо мной. Я им не владею, 
он Божий. И это утвердит 
ребенка в понимании того, 
что я его уважаю, что про-
шу прощения. И вырасти 
христианином с отцом, ко-
торый умеет просить про-
щения, можно скорее, чем 
если отец жесток.

о.максим: Кстати, сей-
час много людей, которые 
не умеют друг у друга про-
сить прощения. Регулярно 
сталкиваюсь. Промолчать 
- да, признать, что не прав 
- да, но слово «прости» ска-
зать неимоверно трудно.
Наверное, это из семьи.

о.Федор: Это свиде-
тельство того, что человек 
не стал еще настоящим 
христианином. Облегчение 
ведь приходит букваль-
ное после того, как зву-
чит просьба о прощении. 
Освобождение от тяжести 
греха должно быть желан-
ным. А когда ты не простил 
или не прощен, то как мо-
гильная плита, особенно с 
любимым человеком. Мы 
все-таки должны мерить 
свою семейную любовь 
теми образцами, которые 
есть в Писании, образца-
ми Божией любви. Может в 
этом сильно помочь книга 
Деяний, которая рассказы-
вает о первой Церкви, дает 
вечно недосягаемую икону, 
образ того, какая Церковь 
быть должна. У многих уве-
ровавших была одна душа, 
одно сердце, никто и ничто 
не называл своим.

Общая молитва семьи 
часто в небрежении. Она 
должна быть обязательно 
хотя бы раз в день. Она 
может быть краткая, что-
бы выдерживал самый 
маленький член семьи, но 
она должна быть, потому 
что Церковь, которая не 
молится, - это музей. го-
сподь приходит, где твое 
или трое, и становится 
посреди. И эта молит-
ва обновляет благодать 
каждый раз, будто очи-
щается все. Невозможно 
читать молитву в ссоре, 
совесть жжет. Поэтому это 
как раз вынуждает людей 
мириться.

У Луки, автора книги Де-
яний и третьего Евангелия, 
общение стоит перед пре-
ломлением хлеба и молит-
вой. А в Писании ничего 
нет случайного.Этот выс-
ший уровень бытия чело-
века и семьи, соединение 
в Духе, которое происхо-
дит в таинствах и молитве, 
опирается на середину пи-
рамиды, на общение, кото-
рое должно быть. 

Поскольку мы говорим, 
что христианская любовь 
супруги к ребенку, к роди-
телям все равно христиан-
ская, то если ребенок рас-
тет и учится этой любви, 
глядя на братьев, сестер, 
родителей, то именно та-
кой ребенок в значительной 
степени готов к созданию 
счастливой семьи. Под-
готовка к семейной жизни 
- передача опыта счастли-
вой семейной жизни!

В СЕРАФИмО-дИВЕЕВСКОм 
мОнАСтыРЕ ПОлОжЕнО нАчАлО 
СтРОИтЕльСтВу ИВЕРСКОГО 
нАдВРАтнОГО хРАмА

нИжнИй нОВГОРОд. 12 февраля 2025 года, в день 
памяти блаженной Пелагии Ивановны, в Свято-Троицком 
Серафимо-Дивеевском женском монастыре положено 
начало строительству Иверского надвратного храма. 
По окончании поздней Божественной литургии, которая 
совершалась в Троицком соборе архиерейским чином, 
митрополит Нижегородский и Арзамасский георгий 
совершил молебен на начало доброго дела и окропил 
освященной водой место будущего строительства.

«Будем молиться, чтобы господь благословил наши 
немощные труды, а заботами матушки и сестер, попечи-
телей и строителей продолжалось написание летописи 
Серафимо-Дивеевской обители», - сказал архиерей.

Врата с надвратным храмом в честь Иверской иконы 
Божией Матери и звонницей должны быть возведены на 
одной линии с Казанским собором. Это будет главный 
вход в монастырь.

До революции ворот на том месте, где их планируется 
возвести, не было. Однако по пророчеству преподобно-
го Серафима Саровского здесь в будущем должна быть 
построена колокольня со святыми вратами - напротив 
дома, где жил Михаил Васильевич Мантуров, на одной 
оси с Казанским собором.Святые врата будут выполне-
ны в стиле XVII века. Их увенчают восемь куполов и во-
семь маленьких главиц вокруг боковых малых бараба-
нов. Общая площадь святых врат с храмом составит 180 
квадратных метров. Высота врат с крестом - 58 метров, 
высота проезда под аркой - 2,8 метра.

На втором ярусе святых врат будет устроен надврат-
ный храм, его предполагается освятить в честь Ивер-
ской иконы Пресвятой Богородицы, и выше - ярус зво-
на. С внешних сторон храм украсят мозаичные панно: 
ветхозаветная Троица с западной стороны, над ней в 
небольшом киоте - распятие с копием и тростью, с вос-
точной стороны на месте центрального оконного налич-
ника - Иверская икона Божией Матери. Арка в святых 
вратах также будет выложена мозаикой.

Синодальный отдел по монастырям 
и монашеству/Патриархия.ru

СОСтОялАСь ПРЕзЕнтАЦИя КнИГИ 
«СВятИтЕль тИхОн, ПАтРИАРх 
мОСКОВСКИй И ВСЕя РОССИИ. 
АРхИПАСтыРь. ИСПОВЕднИК. чЕлОВЕК»

мОСКВА. 15 февраля 2025 года в Патриаршем зале 
Донского ставропигиального мужского монастыря г. 
Москвы состоялась презентация монографии «Святи-
тель Тихон, Патриарх Московский и всея России. Ар-
хипастырь. Исповедник. Человек». Автор книги - М.В. 
Артюшенко, историк, краевед, автор ряда книг, статей и 
брошюр по истории Донского монастыря, лауреат Ма-
кариевской премии.

Монография издана Донским монастырем к 100-
летию преставления Святейшего Патриарха Тихона 
(†1925). Эта научно-популярная книга написана на 
основании обширного круга литературы и источников, в 
том числе впервые вводимых в научный оборот.

В данной работе предпринята попытка показать Па-
триарха Тихона не только как выдающегося церковного 
и исторического деятеля, но, прежде всего, как святого, 
многогранную личность, которая возвышается над эпо-
хой. Его слова и поступки, проникнутые евангельским 
духом и основанные на личном духовном опыте, были 
живым свидетельством о Христе. В книге рассказыва-
ется об образе жизни святителя, чертах характера, ма-
нере общения с окружающими, описывается его пре-
бывание на различных кафедрах.

Повествование построено по хронологическому 
принципу. Книга состоит из введения, пяти глав, заклю-
чения и приложения. Первая глава посвящена детству 
и юности Патриарха Тихона. Во второй главе подробно 
описывается его служение на архиерейских кафедрах. 
Третья посвящена Патриаршему служению в 1917-1922 
гг. (до заключения под стражу в Донском монастыре). 
Внутри этого периода выделены темы, связанные с 
наиболее важными событиями как в жизни Предстояте-
ля, так и в истории Русской Церкви (декрет об отделе-
нии Церкви от государства, вскрытие мощей, изъятие 
церковных ценностей, гонения на духовенство и ми-
рян). В четвертой главе описывается жизнь и служение 
святителя в период пребывания в Донском монастыре 
(1922-1925 гг.). Его проживание в обители показано на 
фоне внутренней монастырской жизни, рассказывается 
о взаимоотношениях святителя с настоятелями и бра-
тией. Пятая глава посвящена такому малоисследован-
ному вопросу, как почитание Патриарха Тихона после 
его упокоения, приводятся свидетельства благодатной 
помощи по молитвам к святителю.

Издание богато иллюстрировано дореволюционны-
ми и современными фотографиями. Адресовано широ-
кому кругу читателей.

Синодальный отдел по монастырям 
и монашеству/Патриархия.ru
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Прямые эфиры: воПроСы о вере и СПаСении 

Патриарх Кирилл в ин-
тервью, которое вышло 
в эфир на телеканале 
Россия-1, сказал, что «В 
гадании присутствует тем-
ная сила. Если в чудесах 
присутствует Божествен-
ная сила и благодать, то 
в гадании присутствует 
дьявольская сила. <…> 
Если человек втягивается 
в орбиту влияния темной 
силы, он втягивается в ор-
биту господства зла, и это 
закончится в первую оче-
редь личной трагедией для 
такого человека. Дьявол не 
может принести человеку 
ни радости, ни пользы, ни 
благополучия».

Эти слова прозвучали на 
фоне заметного роста инте-
реса к гаданиям и оккульт-
ным практикам вообще. 
Наборы карт таро лежат на 
почетном месте в каждом 
книжном магазине, а обо-
роты «потусторонней» ин-
дустрии стабильно растут. 
На психологическом уров-
не интерес к оккультизму 
понятен. Люди встревоже-
ны и ищут какого–то успо-
коения, чего-то, что дало 
бы им иллюзию контроля 
над ситуацией. Можно, 
конечно, напоминать, что 
все эти магические методы 
манипуляции реальностью 
просто не работают, а если 
бы работали - мы жили бы 
в совсем другом мире, где 
державы состязались бы не 
в создании ракет и беспи-
лотников, а в составлении 
все более мощных закли-
наний и контрзаклинаний.

А полная неспособность 
астрологов и прочих пред-
вещателей предсказать 
все потрясения последних 
лет говорит сама за себя. 

Как говорил еще древний 
пророк, «Ты утомлена мно-
жеством советов твоих; 
пусть же выступят наблю-
датели небес и звездочеты 
и предвещатели по ново-
луниям, и спасут тебя от 
того, что должно приклю-
читься тебе. Вот они, как 
солома: огонь сожег их, - 
не избавили души своей от 
пламени; не осталось угля, 
чтобы погреться, ни огня, 
чтобы посидеть перед ним» 
(Ис.47:13-14).

Но люди, собственно, и 
не решают каких-то при-
кладных задач - они ре-
шают задачи психологи-
ческие. Человек, который 
удручен и встревожен, 
ищет каких-то таблеток, 
которые бы ему быстро 
помогли - и оккультные 
практики выступают в 
роли таких таблеток. Но 
некоторые методы борь-
бы с тревогой приносят 
больше вреда, чем поль-
зы. Классический пример 
тут - алкоголь, которым 
люди пытаются запивать 
свои проблемы и который 
делает их только хуже. Ок-
культизм - это еще хуже.

Обращаться к оккульт-
ным силам, чтобы решить 
свои проблемы - это при-
мерно как обращаться к ор-
ганизованной преступно-
сти, чтобы одолжиться до 
получки. Настоящие про-
блемы для вас только нач-
нутся. Денег вам, может, и 
дадут, но на таких условиях, 
что лучше бы не давали.

Мало кто из нас, однако, 
настолько безрассуден, 
чтобы делать себя должни-
ком мафии. А вот желаю-
щих влезть в отношения 
с бесами - хоть отбавляй. 
Почему?

Как правило, люди из-
бегают определять свои 
представления о реаль-
ности. Есть какое-то число 
воцерковленных право-
славных, которые хорошо 
понимают, во что они ве-
рят, есть - атеистов, кото-
рые могут внятно озвучить 
свою картину мира, но 

большинство людей про-
сто избегает прояснять 
свои взгляды.

Люди сосредоточены на 
повседневных проблемах, 
которые настойчиво требу-
ют немедленной реакции, и 
стараются решить их наи-
более простым и быстрым 
способом. Рассмотрение 
вопроса о том, как устрое-
на реальность, существует 
ли духовный мир, что о нем 
можно знать, как можно (и 
как лучше не надо) войти 
с ним в общение - все это 
видится чем-то вроде не-

позволительной роскоши. 
Не до того. Если оккульт-
ные манипуляции помо-
гают снять тревожность, 
уверить себя, что что-то 
может быть сделано (и де-
лается), люди охотно ухва-
тываются за них.

Материалист не будет 
связываться ни с чем по-
добным, потому что по-
лагает все это жульниче-
ством; христианин - пото-
му что уверен, что это не 
только жульничество, но 
и бесовщина. «Кормовой 
базой» оккультной инду-
стрии становятся люди, 
которые вообще избегают 

задумываться над своей 
картиной мира.

Между тем, задуматься 
необходимо - и не только 
на пороге смерти. Наши 
повседневные решения, 
в конечном итоге, всегда 
связаны с тем, во что мы 
верим, и тут самое неразу-
мное - оставаться в подве-
шенном состоянии «ни да, 
ни нет». Наиболее уязвимы 
люди, которые избегают 
ясности.

Реален ли духовный мир? 
Если нет, то чрезвычайно 
глупо было бы нести свои 

деньги продавцам воздуха. 
Если да - то перед тем как 
входить в какие-то взаимо-
действия с ним, хорошо бы 
навести справки. Что мы 
знаем об этом мире, и на 
кого там можно нарваться.

Магия и все формы ок-
культизма построены на 
вере в то, что сверхъесте-
ственным можно манипу-
лировать. Духовными си-
лами можно распорядить-
ся по своей воле и в своих 
интересах.

Но тут возникает опас-
ность - пока вы думаете, что 
распоряжаетесь потусто-
ронними силами, именно 

Сергей ХУДИЕВ глупОСть магии и магия глупОСти

Протоиерей
Александр НОВОПАШИН пОдмена патриОтизма ОккультизмОм

Что такое оберег? Это 
предмет, которому приписы-
вается магическая возмож-
ность оберегать владельца. 
На самом деле никакими 
волшебными свойствами он 
не обладает, и является лишь 
проявлением суеверий, так 
же, как постукивание по де-
реву, сплёвывание за левое 
плечо, или фига в кармане. 
Тем не менее, использова-
ние оберегов в декларируе-
мых магических целях имеет 
место быть среди религиоз-
но безграмотных и верящих 
в волшебство людей с миро-
воззрением, в основе кото-
рого лежит магизм.

Магия (волшебство, кол-
довство) - часть оккультиз-
ма, совокупность обрядовых 
действий, ставящих целью 
влиять на реальность с по-
мощью таинственных сил. 
Именно этим магия и ок-
культизм противоположны и 
православию, и науке. Вера 
оккультистов механична - они 

они могут, на самом деле, 
распоряжаться вами.

Приведу пример из от-
ношений с мошенниками-
людьми. Как-то на улице 
один человек, старатель-
но изображавший из себя 
простодушного работягу, 
предлагал мне купить «се-
ребряные» монеты, кото-
рые он «только что нашел 
в земле». На самом деле, 
конечно, это были копии, 
которые можно купить в 
киоске - предполагалось, 
что я решу воспользо-
ваться «простотой» мо-
шенника и заплачу ему за 
эти монеты больше, чем 
за копии, но меньше, чем 
за реальное серебро - и, 
таким образом, попытав-
шись обмануть «просте-
ца», сам буду обманут. Так 
бывает - люди думают, что 
пользуются другими, а, на 
самом деле, это другие 
пользуются ими.

Но обычно большинство 
из нас понимает, что среди 
людей бывают мошенники, 
не всем следует верить - 
особенно, не всем голосам 
в телефоне.

При этом люди почему-
то не задумываются об 
опасности столкнуться с 
обманом в духовном мире. 
Между тем, Церковь на-
стойчиво предупреждает, 
что такая опасность реаль-
на. Не все духи - добрые. 
Как говорит Апостол, «не 
всякому духу верьте, но ис-
пытывайте духов, от Бога 
ли они» (1Иоан.4:1).

Попытки использовать 
духовный мир в своих це-
лях всегда ведут нас имен-
но к падшим духам.

Как очень хорошо сказал 
К.С.Льюис, «Есть только 
два вида людей – те, кто го-
ворит Богу: «Да будет воля 
Твоя», и те, кому Бог гово-
рит: «Да будет твоя воля».

Оккультизм - это всегда 
попытка настоять «да бу-
дет воля моя», претензия 
на могущество, на воз-
можность контролировать 
ситуацию потусторонними 
средствами. Такая иллю-

зия контроля может не-
сколько ослабить чувство 
тревоги и растерянности - 
но ценой, которую явно не 
стоит платить.

Церковь предлагает 
совсем другое - сказать 
Богу: «да будет воля Твоя». 
Сколько раз сказано - и ду-
ховными учителями, и даже 
вполне светскими психоло-
гами, что не стоит пытаться 
контролировать то, что за-
ведомо не находится в на-
шей власти.

Мы не можем знать бу-
дущего и не мы направля-
ем ход исторических со-
бытий. Все это находится 
в руках Бога. Как говорит 
Пророк: «С клятвою гово-
рит господь Саваоф: как Я 
помыслил, так и будет; как 
Я определил, так и состо-
ится, (Ис.14:24).

Нам при этом сказано, 
что «любящим Бога, при-
званным по [Его] изволе-
нию, все содействует ко 
благу» (Рим.8:28).

Бог ведет (и приведет) 
тех, кто покорится и дове-
рится Ему, к вечной радо-
сти. Как говорит псалмопе-
вец, «Но я всегда с Тобою: 
Ты держишь меня за пра-
вую руку; Ты руководишь 
меня советом Твоим и по-
том примешь меня в славу» 
(Пс.72:23,24).

Люди мечутся в поис-
ках хотя бы капли мира и 
спокойствия - и, увы, про-
бегают мимо Того, кто ска-
зал: «Придите ко Мне все 
труждающиеся и обреме-
ненные, и Я успокою вас; 
возьмите иго Мое на себя 
и научитесь от Меня, ибо 
Я кроток и смирен серд-
цем, и найдете покой ду-
шам вашим; ибо иго Мое 
благо, и бремя Мое легко» 
(Матф.11:28-30).

Но Его призыв остает-
ся в силе - Он не устает 
прощать и принимать. Он 
терпеливо ждет, когда мы 
обратимся к Нему - «что 
повелишь мне делать, го-
споди». И когда мы нач-
нем искать Его, а не нашей 
воли, мы обретем покой.

думают, что воздействуют на 
реальность в силу правиль-
ного исполнения проведён-
ного ритуала, подчиняя им 
воле мага невидимые таин-
ственные силы. В отличие 
от них святая православная 
Церковь учит, что Бог - не есть 
механизм, которого можно 
заставить исполнять свои хо-
телки каким-либо обрядом, 
но свободная Личность, со 
своей собственной волей, 
вечно и неизменно направ-
ленной к добру, и молитвы 
действенны ровно в той сте-
пени, в которой они совпада-
ют с волей Божией. Именно 
про это прошение «да будет 
воля Твоя» в господней мо-
литве. Наука же в принципе 
не занимается мистикой и та-
инственными силами, потому 
что её областью компетен-
ции является исключительно 
потенциально познаваемый 
мир, а метод подразумевает 
повторяемость результатов 
безотносительно личности 
экспериментатора.

Безобидно ли «изготов-
ление обережков»? Нет. Уча-
стие в подобного рода меро-
приятиях формируют у детей 
совершенно оккультные, не-
оязыческие, псевдорелиги-
озные взгляды. Это не только 
не безобидно, но и вредно, 
даже на уровне учёбы в шко-
ле, преподаваемые пред-
меты в которой основаны на 

научном подходе, который 
в принципе не совместим с 
магизмом. Насаждение ма-
гического мировоззрения 
является мракобесием, и на 
корню губит не только воз-

можность духовного возрас-
тания в православии, являю-
щегося нашей традиционной 
и государствообразующей 
религией, но и дальнейшее 
серьёзное светское образо-

вание, поскольку подменяет 
у детей понимание реальных 
причинно-следственных свя-
зей, необходимых в науке, на 
совершенно ложные и безо-
сновательные верования. С 

магическим мировоззрени-
ем невозможны ни серьез-
ные учёные, ни инженеры, 
так нужные нашей стране.

Именно об этом говорится 
в «Стратегии национальной 

безопасности Российской 
Федерации», принятой ука-
зом Президента в 2021 году:

Насаждение чуждых идеа-
лов и ценностей, осущест-
вление без учета истори-
ческих традиций и опыта 
предшествующих поколений 
реформ в области образова-
ния, науки, культуры, рели-
гии, языка и информацион-
ной деятельности приводят к 
усилению разобщенности и 
поляризации национальных 
обществ, разрушают фун-
дамент культурного сувере-
нитета, подрывают основы 
политической стабильности 
и государственности. Пере-
смотр базовых норм морали, 
психологическое манипули-
рование наносят непоправи-
мый ущерб нравственному 
здоровью человека, поо-
щряют деструктивное пове-
дение, формируют условия 
для саморазрушения обще-
ства. Увеличивается раз-
рыв между поколениями. 
Одновременно нарастают 
проявления агрессивного 
национализма, ксенофобии, 
религиозного экстремизма 
и терроризма.

Традиционные россий-
ские духовно-нравственные 
и культурно-исторические 
ценности подвергаются ак-

тивным нападкам со сто-
роны США и их союзников, 
а также со стороны транс-
национальных корпораций, 
иностранных некоммерче-
ских неправительственных, 
религиозных, экстремист-
ских и террористических 
организаций. Они ока-
зывают информационно-
психологическое воздей-
ствие на индивидуальное, 
групповое и общественное 
сознание путем распростра-
нения социальных и мораль-
ных установок, противореча-
щих традициям, убеждениям 
и верованиям народов Рос-
сийской Федерации.

Оккультизм и магия ни-
коим образом не только не 
являются традиционными 
ценностями в нашей стране, 
но и прямо противоположны 
им. Изготовление оберегов - 
не воспитание патриотизма 
и укрепление традиционных 
духовно-нравственных цен-
ностей, но их подмена.

Хотите, чтобы дети под-
держивали наших воинов на 
СВО своими поделками - от-
лично! Пусть рисуют открыт-
ки, пишут письма. Вот только 
параллельного насаждения 
оккультизма сюда подмеши-
вать не надо. Суеверными 
простофилями же вырастут!
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Подлинный суверенитет - 
а именно суверенитет явля-
ется и нашей целью, и нашей 
идеологией, - невозможен 
без национального календа-
ря, который мы вынужденно 
называем старым стилем. 
Он не старый, он - наш, впол-
не живой, поскольку им поль-
зуются десятки миллионов 
верующих. Чем раньше мы к 
нему вернемся, тем прочнее 
будет Россия, которая сегод-
ня возвращает свою циви-
лизационную субъектность. 
Для этого важно иметь соб-
ственную версию истории, 
которая включает в себя и 
традиционное времяисчис-
ление, связанное с юлиан-
ским календарем.

Календарь - один из важ-
нейших языков культуры. 
Отказ от исторического ка-
лендаря разрушает культуру 
народа, стирает его иден-
тичность. Ленин вполне осо-
знанно перевел Россию на 
католический календарь. Его 
цели ясны, не будем на них 
останавливаться.  Послед-
ним оплотом нашего нацио-
нального календаря оста-
ется Русская Православная 
Церковь, которая сохраняет 
традицию русского времяис-
числения и для своей паствы, 
и для общества в целом.

Те, кому такое упорство 
кажется бессмысленным, не 

ощущают глубины, присущей 
символизму времени, не по-
нимают, что суверенитет - 
это не только оружие и день-
ги, но и национальный взгляд 
на историю и культуру.

Календарь - одна из осей 
культуры. Она соединяет 
время повседневности с 
временем земной истории, 
героическими делами пред-
ков, и временем сакраль-
ным, надмирным - для нас 
это библейский контекст. 
Например, празднуя Вос-
кресение Христа, Его победу 
над смертью, мы говорим: 
«Смерть! где твое жало? Ад! 
где твоя победа?» (1 Кор: 
15:55-55).  9 мая мы тоже 
празднуем победу над смер-
тью, над адептами «идеоло-
гии смерти», над нациста-
ми. И чувствуем: кто горел 
в танке ради своих едино-
верцев и единородцев, тот 
шел путем обожения, ибо 
«нет больше той любви, 
аще кто положит душу свою 
за други своя» (Ин. 15:13). 
Календарь сводит деяния 
Бога, святых, подвижников 
и героев в единый космос 
истории, и это единство так 
же существенно, как космос 
вселенский, он тоже часть 
Божьего мира.

Русская традиция, как и 
византийская, основана на 
юлианском времяисчисле-
нии, введенном 1 января 45 
года до н.э. юлием Цезарем. 
Но XVI век наряду с большой 
Реформацией породил и 
реформу хронометрии. Ее в 
1582 году осуществил рим-
ский папа григорий XIII, вве-
дя григорианский календарь. 

Николай Коперник был про-
тив, но его не послушали. год 
спустя в Константинополе 
Собор восточных патриар-
хов твердо отверг реформу: 
пути западной и восточно-
христианской мысли вновь 
разошлись.

В России либеральное со-
общество, начиная с XIX века, 
стремилось осуществить ре-
форму любой ценой. Припи-
сывая Западу роль исполни-
теля Божьего замысла, оно 
утверждало, что православ-
ные «замкнулись в себе», 

«отгородились от мировой 
истории».

Нас несколько раз пыта-
лись наскоком столкнуть на 
католическо-протестантские 
рельсы. Впервые - в 1830 
году, заручившись поддерж-
кой Российской академии 
наук. Но тогда государь Ни-
колай I прислушался к мне-
нию министра просвещения 
князю Карлу Ливену и отверг 
эту идею. Повторить кален-
дарную революцию хотели 
в 1860, 1864, 1890 годах, но 
Святейший Синод каждый 

раз мужественно вставал на 
защиту традиции.

Сломать календарный 
порядок удалось большеви-
кам - крайним западникам 
и младшим братьям про-
тестантского либерализма. 
В декрете 1918 года прямо 
сказано, что переход на но-
вый календарь необходим 
«в целях установления в 
России одинакового почти 
со всеми культурными наро-
дами исчисления времени». 
Тем самым в коллективное 
сознание закладывалась ак-
сиома: Россия - страна не-
культурная. И делалось это 
фактически на фоне отмены 
национальной культуры.

Но символизм культуры 
невозможно отменить де-
кретом. Даже сами комму-
нисты свою революцию на-
зывают Октябрьской, хотя 
и празднуют 7 ноября. Так, 
вопреки политике, работает 
культурная память.

Но распространить ре-
форму календаря на Цер-
ковь советской власти не 
удалось. Обновленческий 
Поместный собор 1923 года 
принял соответствующие 
решения. Патриарх Тихон ко-
лебался, но паства укрепила 
его решимость к сопротив-
лению - Церковь выстояла. 
Осталась островком тради-
ции, якорем для остального 
общества. Но стране в це-
лом навязали католическое 
время, по которому мы жи-
вем и сейчас. Нас стыдят за 
«мракобесие» и ставят усло-
вие: откажетесь от своего 
календаря - будете записа-
ны в сообщество культурно 
полноценных стран.

Замечу, что у больших 
цивилизаций свои календа-

ри: исламский, китайский, 
японский, еврейский, ин-
дийский. Всего в мире око-
ло 80 календарей, и нам, 
православным, нет никако-
го смысла подстраивать-
ся под один из них. Кроме 
того, юлианский календарь 
точнее григорианского, по 
которому невозможно точ-
но определить день Святого 
Воскресения. Это важное 
обстоятельство, ведь у пра-
вославных в центре Священ-
ной истории стоит именно 
Пасха - важнейшая точка 
нашего историзма, вокруг 
нее строится и календарь. 
Мы стремимся сохранить 
духовный, ценностный суве-
ренитет, а значит, нам пред-
стоит возвращение русского 
календаря. Две части одного 
народа (религиозная и свет-
ская) не могут жить по раз-
ным календарям. Поэтому 
единственное логичное ре-
шение - вернуть историче-
ский юлианский календарь в 
гражданский оборот, как это 
было до 1918 года.

Возвращение русского 
исторического календаря 
- решение, безусловно, по-
литическое, но без него мы 
при всем желании не до-
стигнем полного суверени-
тета, не вернем России ее 
историческую субъектность. 
Это решение должно быть 
быстрым, оно сейчас гораз-
до важнее, чем переимено-
вание улиц или захоронение 
Ленина.

России необходимо из-
бавиться от категорий чужой 
культуры, чтобы защитить 
собственную, победив коло-
ниальную смердяковщину.

«независимая газета»/
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Александр щИПКОВ

В «Независимой газете» опубликована статья  
заместителя главы Всемирного русского народ-
ного собора, ректора Российского православно-
го университета святого Иоанна Богослова поли-
тического философа А.В. щипкова.

Пусть же дьявол ликует,
Как еще никогда;
Древний хаос бушует,
И пылает вражда…
Строки из стихотворе-

ния, написанного Никола-
ем гумилевым в 1915 году, 
в разгар мировой войны, 
особенно актуальны сегод-
ня. Прогнозисты обещают: 
быть мировому пожару. Но 
в самое последнее время 
выступила сила, способная 
еще усугубить мировой хаос 
- это искусственный интел-
лект, ИИ.

И дьявол, наверное, лику-
ет: открылась совершенно 
новая сфера, где он получил 
возможность бедокурить 
по-крупному. Происходящая 
в мире цифровая революция 
- поле еще одной войны, как 
бы пересекающей все иные 
поля сражений, актуальных 
и потенциальных. И навер-
ное, эта война по своим по-
следствиям окажется важ-
нее всех остальных войн.

Казалось бы, повсюдное 
внедрение ИИ принесло 
много полезного - на фабри-
ках и пашнях, в школах и фи-
нансовых учреждениях и где 
угодно еще. Это оказался 
чрезвычайно удобный «слуга 
на все руки», которому мож-
но доверить и самые черные 

работы, и тончайшие рас-
четы. А уж в военном деле 
без него никак. Это такой 
«сикурс», в отсутствие кото-
рого самое храброе и самое 
умелое воинство обречено 
теперь на поражение.

Опасность открылась, 
когда стало ясно, что во 
многих случаях слуга но-
ровит стать господином. И 
уже так иногда случается, 
что слуга не помогает че-
ловеку, а наоборот, сбивает 
его с толку; и в практиче-
ской жизни создает путани-
цу, разобраться с которой 
бывает очень не просто (и, 
в частности, создает новые, 
сулящие необычайные воз-
можности для криминала). 
Случается, что так называе-
мые «умные» дома и целые 
«умные» города оказывают-
ся глупее глупого.

И другая опасность: ИИ 
заражает человека матема-
тическим складом ума, сухо-
стью, невосприимчивостью 
к эмоциональной стороне 
бытия. Ему непонятно, что 
такое любовь, вопрос Шу-
рочки Азаровой, адресован-
ный поручику 
Ржевскому, «Любите ли Вы 
плакать?», вызвал бы у него 
только недоумение. Прики-
нуться чувствительным ИИ 
может, но только не быть им.

Штука в том, что живой 
человек мыслит не только 
и даже не столько головой, 
сколько сердцем. Наш за-
мечательный философ Б.П. 
Вышеславцев писал: «Серд-
це есть нечто более непо-
нятное, непроницаемое, 
таинственное, скрытое, чем 
душа, чем сознание, чем 
дух. Оно непроницаемо для 
чужого взора и, что еще бо-
лее удивительно, для соб-
ственного взора. Оно так же 

таинственно, как сам Бог, 
доступно до конца только 
самому Богу».

Когда-то это понимали и 
в Европе. Великий Блез Па-
скаль, изобретатель (наряду 
с Вильгельмом Шиккардом) 
первой счетной машины, от 
которой ведет свое проис-
хождение компьютер, пи-
сал: «Мы познаем истину не 
только разумом, но и серд-

него «все не так» (гете - о 
Мефистофеле) и потому 
ничто не заслуживает того, 
чтобы быть сохраненным. 
Для него - «движенье все», 
и потому его должна устраи-
вать фантастическая ско-
рость, с какой работает ИИ. 
Человека она устраивает в 
рамках тех задач, с которы-
ми справляется ИИ, но толь-
ко в этих рамках, ибо по сути 

юрий Михайлович 
КАгРАМАНОВ

ии и дьявОл

стую, как считают, среднего 
художественного уровня, то 
есть не такого уж слабого. 
Тем самым он дискреди-
тирует, опошляет предел, 
традиционно считающийся 
обиталищем талантов. Если 
ИИ в принципе должен как 
будто помогать человеку, то 
устроившийся в нем дьявол, 
наоборот, подрывает дове-
рие ко всякому творчеству, к 
самой идее творчества.

Дьявол внушает посред-
ством ИИ неверие в бытие. 
Пресловутая «Матрица» со 
всеми ее продолжениями 
озадачивает зрителя: то ли 
мы живем в реальном мире, 
то ли все окружающее нас и 
мы сами не более чем мни-
мости, а по-настоящему 
реальны некие темные 
силы, что действуют у нас 
за спиной. Это посягаатель-
ство на дарованное Богом 
самоощущение человека, 
двумя ногами стоящего на 
земле и обращающего взор 
к Небу в поисках смыслов 
существования.

Бороться надо не с ИИ, к 
чему нас часто призывают 
(тем более, что это практиче-
ски невозможно, напротив, 
его приходится развивать), 
а с дьяволом в ИИ. Задача 
эта не из легких. А в случае, 
если в результате услож-
нения ИИ будет достигнута 
технологическая сингуляр-
ность, иначе говоря, пол-
ная самостоятельность ИИ, 
независимость его от дей-
ствий человека, что многие 
специалисты считают неиз-
бежным (уже сейчас суще-
ствуют боевые дроны, сами 
выбирающие, кого убивать), 
тогда война с ним пойдет не 
на жизнь, а на смерть. Надо 
только не уподобиться дон 
Кихоту, который в темноте 

постоялого двора первого 
встречного принял за Али-
фанфарона Трапобантского, 
с которым жаждал сразить-
ся, - надо распознать дьяво-
ла в темном заднике ИИ. Он 
сам темен и потому трудно-
отличим от фона.

Дьявол - бесплотное су-
щество, по определению 
ап.Павла - «князь, господ-
ствующий в воздухе» (Ефес. 
2:2). Человек, однако, испы-
тывает потребность наде-
лить его внешностью; есте-
ственно, что для верующего 
она должна быть как можно 
более отталкивающей. При-
мером может послужить 
гоголевский Вакула, изо-
бразивший черта на стене 
шинка таким гадким, что при 
виде его люди плевались в 
сердцах.

Эпистемологический ста-
тус ИИ до сих пор не прояс-
нен, называть мертвым тако-
го невероятного «шустрика» 
как-то негоже, но во всяком 
случае он в этом смысле, 
скажем так - никакой. А дья-
вол - живой дух, и в ответ на 
злой огонь, которым он горит, 
естественным образом долж-
но возникнуть встречное пра-
ведное одушевление. В этом 
преимущество персонифи-
цированного представления 
о необычном противнике. 
«Сильный и от дьявола не 
терпит зла», пишет свт. Иоанн 
Златоуст в «Беседах о дьяво-
ле». Но для борьбы с ним нуж-
ны одушевление и молитва.

Встреча с дьяволом на 
таком новоявленном риста-
лище, как ИИ, может ока-
заться по-своему полезной. 
Человек увидит воочию, чем 
он не должен быть и более 
того, с чем или, точнее, с 
кем он не должен иметь ни-
чего общего.

цем. Именно сердцем мы 
познаем начальные понятия, 
и тщетно рассудок, к этому 
непричастный, пытается их 
оспорить».

Можно ли представить, 
чтобы этому каверзнику, пы-
тающемуся разлучить чело-
века с Богом, не попытался 
бы пристроиться дьявол?

Он - «новатор» в том 
смысле, что на земле для 

своей она ему иноприрод-
на; сущностно ему близко 
медленное.

Он - вечный пересмеш-
ник, и в самое последнее 
время нашел себе в этом 
качестве применение в ли-
тературе и искусстве: надо 
полагать, что не без его уча-
стия ИИ научился создавать 
книги, картины и музыкаль-
ные произведения - зача-
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Е.К.Никифоров: Ростис-
лав Владимирович, удиви-
тельно, как выборы в одной 
стране могут произвести 
столько шума. Есть понима-
ние, чего ждать?

Р.В.Ищенко: Трамп пред-
ставляет интересы амери-
канских промышленников 
и консервативной Амери-
ки. Тех, кто был недоволен 
перекачкой ограниченных 
ресурсов в пользу финанси-
стов. Потому что где-то со 
времен Буша-младшего пе-
рестало хватать на всех. И 
идеи Обамы, вполне корре-
лировались с идеями Трам-
па. Только они высказыва-
лись в более мягкой форме, 
но тогда и противостояние 
было не таким острым.

Все понимают, что задача 
Трампа в ближайшие четыре 
года не добиться каких-то 
прорывных успехов на меж-
дународной арене и не соз-
дать в США новую экономи-
ку - это просто невозможно. 
Его задача - не сделать ни-
где хуже. Там, где возмож-
но, сделать лучше, и обе-
спечить республиканцам-
трампистам сохранение 
власти еще желательно на 
8 лет, подготовить приход 
к власти следующего пре-
зидента. С этим, собствен-
но, связан и весь поток его 
первых указов и то, что он 
сразу же резко поменял 
свое мнение и уже не со-
бирается со всеми урегули-
ровать отношения за один 
день. Потому что сложные 
вопросы, которые не сулят 
быстрого и эффективно-
го решения, не выгодны в 
данной ситуации. Поэтому 
надо заниматься тем, где ты 
имеешь выгодную позицию. 
То есть внутриполитически-
ми вопросами и вопросами 
усиления американского 
доминирования на амери-
канском же континенте, как 
в Северной Америке, так и в 
южной Америке.

Е.К.Никифоров: Они бу-
дут заниматься доминиро-
ванием Америки только там 
или во всем мире?

Р.В.Ищенко: Одно дру-
гое не исключает. Просто 
дело в том, что попытка со-
хранить нахрапом позиции 
гегемона везде провали-
лась. Потому что там, где 
их гегемонию признают, как 
в Европе, гегемония приво-
дит к обнищанию их же со-
юзника. То есть не к дости-
жению поставленной цели, 
а поставленная цель у них 
была - разрушить Россию, а 
к разрушению Европы. Это 
диаметрально противопо-
ложно тому, чего они хотели 
достичь.

Е.К.Никифоров: Сейчас 
там паника, как я понимаю.

Р.В.Ищенко: В Европе 
сейчас не такая уж паника. 
Там проблема не в Трам-
пе. Там проблема в том, 
что правый поворот осу-
ществляется везде. У нас, 
кстати, тоже растут именно 
правые тенденции. И по тем 
же причинам, по которым 
они растут на Западе. То 
есть правоконсервативные 
тенденции. В России ле-
волиберальная часть эли-
ты была ориентирована на 

Запад. Соответственно, с 
ухудшением отношений с 
Западом начали рассматри-
ваться как нежелательные в 
государственном управле-
нии люди. Но обществом 
они оцениваются просто 
как предатели, поэтому у 
нас еще тогда начался рост 
правоконсервативных на-
строений. Но он продол-
жается и сейчас, особенно 
в связи с СВО, потому что 
любая война, любые бое-
вые действия, - приводят к 
внутренней консолидации 
нации. А консолидация на-
ции всегда происходит на 
правоконсервативных на-
чалах. Хотя бы потому, что 
национализм мы считаем 
достаточно правым течени-
ем. У нас это происходит и в 
Европе это происходит. Но 
если у нас правый поворот 
происходит относительно 
спокойно, безобидно пока, 
то в Европе леволибералы 
пытаются удержать власть 
любой ценой.

Для них Трамп опасен 
тем, что ЕЭС привыкли 
ориентироваться на США, 
как на старшего брата. И 
сейчас США, которые рань-
ше всегда поддерживали 
либералов, оказываются 
сами правоконсервативной 
страной. Тем более для них 
это плохо, потому что Сое-
диненные Штаты являются 
у нас главным оценщиком 
в вопросах демократии. И 
если Соединенные Шта-
ты скажут, что запрещать 
неправильно, то Европей-
скому Союзу будет очень 
трудно объяснять, что они 
поступают правильно.

Поэтому всякие европей-
ские страхи, и всякие ожи-
дания у нас, или на Украине, 
происходят от недопонима-
ния ситуации, от привычки, 
что США всегда в каждой 
бочке затычка, что они вме-
шиваются во все проблемы 
по всему миру, и от ожида-
ния, что так и будет про-
должаться. Но я напомню, 
что Трамп еще первый раз 
шел к власти с вполне раз-
умным заявлением о том, 
что надо умерить внешне-
политическую активность 
для того, чтобы добиться 
внутриполитической и эко-
номической стабилизации, 
и только после того, как это 
будет достигнуто, можно 
переходить к новому ра-
унду внешнеполитической 
активности уже на базе соз-
данной мощной финансово-
экономической базы.

Он уже дистанцировался 
не только от Украины, он 
дистанцировался вообще 
от этой проблемы. Потому 
что от Украины уже дистан-
цировалась администрация 
Байдена, которая передала 
Украину и вообще восточ-
ную Европу на аутсорсинг 
Великобритании. И сейчас 
там англичане танцуют вов-
сю. И даже пытаются учить 
американцев жизни.

Е.К.Никифоров: Но всег-
да казалось, что Штаты и 
Британия - это вообще один 
организм.

Р.В.Ищенко: Но это толь-
ко казалось. Они близкие 
англо-саксонские народы. 
Но это давно два разных 
государства. В свое время 
Соединенные Штаты были 
активным главным разру-
шителем Британской Им-
перии. Не Советский Союз, 
который рассказывал, что 
благодаря его передовым 

идеям рухнула мировая 
система колониализма, а 
Соединенные Штаты, кото-
рые выступали за свобод-
ную торговлю. А колониа-
лизм - это априори несво-
бодная торговля. Поэтому 
Соединенные Штаты, ко-
торые выходили с более 
прогрессивной концепцией 
неоколониализма, были 
заинтересованы в ликвида-
ции всех колониальных им-
перий, и в первую очередь 
Британской как самой боль-
шой и мощной. Поэтому 
они поспособствовали уни-
чтожению и Британской, и 
Французской колониальных 
империй. Это было жесто-
чайшее противостояние. 
Это фактически была борь-
ба за позицию мирового ге-
гемона, которую Британия с 

треском проиграла.
Сейчас Британии дали 

управление Восточной Ев-
ропой и Украиной, потому 
что англичане просто из 
штанов выпрыгивали в по-
пытках поконфронтировать 
с Россией.

Е.К.Никифоров: Зачем 
им это?

Р.В.Ищенко: Не знаю. 
Возможно, они пытаются 
таким образом стать евро-
пейским лидером. И может 
быть это попытка таким об-
разом вернуться в мировую 
политику в качестве одной 
из великих держав. Воз-
можно, играет роль какая-
то уже традиционная ру-
софобия британских элит, 
потому что Британия явля-
лась основным критиком, 
основным соперником Рос-
сии и главной русофобской 
силой. Я не очень понимаю, 
чем вызван такой подход. 
Но я вижу его системность. 
Потому что, начиная с Тони 
Блэра, у власти несколько 
раз были и лейбористы, и 
консерваторы, а ситуация 
не менялась, или менялась 
в худшую сторону.

Е.К.Никифоров: Что сей-
час Трамп по этому поводу 
говорит?

Р.В. Ищенко: Во-первых, 
Украиной должна занимать-
ся Европа. Это не проблема 
Соединенных Штатов. А во-
вторых, есть коррупционное 
правительство Зеленского. 
Трамп Байдена последнее 
время очень жестко крити-
ковал за то, что он вступил 
в конфронтацию с Россией 
по поводу Украины. Вот и 
виновники: Байден, Евро-
па, Зеленский. Хотите всех 
трех выбирайте, хотите по 
очереди, кто вам больше 

нравится. Трамп в этом 
деле не виноват.

Если идти с Россией и с 
Китаем на серьезные пере-
говоры, во-первых, это не 
быстро. Во-вторых, надо 
будет идти на серьезные 
уступки. Эти уступки надо 
будет как-то объяснять, 
потому что до сих пор все 
время говорилось, что 
Соединенные Штаты нико-
му ничего не уступят и, во-
обще, они самые сильные 
и будут добиваться только 
того, что было принято их 
концепцией. Придется объ-
яснять, более того, при-
дется убеждать те самые 
элиты, которые достигли 
этого хрупкого консенсуса, 
что это выгодно для всех. 
Это все достаточно сложно 
реализовать.

А просто не замечать, что 
есть какая-то проблема, 
можно. Тем более, что поло-
жение Украины аховое. И ни 
наши американские друзья, 
ни мы сами, ни украинцы, 
ни европейцы тем более, 
не знаем, в какой момент 
украинская армия потеряет 
окончательно боеспособ-
ность. Мы не знаем, Украи-
на через месяц будет еще 
сопротивляться, армия еще 
будет какой-то фронт пусть 
плохо, пусть с отступлени-
ем, но держать. Или уже не 
будет никакого фронта и 
никакой армии, она просто 
разойдется.

Е.К.Никифоров: Вот это 
очень интересно. Что хо-
тела бы, по крайней мере, 
Россия видеть на остатках 
Украины?

Р.В.Ищенко: Я не думаю, 
что Россия хотела бы что-то 
вообще видеть на остатках 
Украины. Дело в том, что 
изначальная концепция, 
которая была озвучена и 
фактически продемонстри-
рована, заключалась в том, 
что Россия испугает Украи-
ну демонстрацией военной 
силы. Киев быстро под-
пишет все нужные согла-
шения, и после этого Рос-
сия будет гарантирована 
до определенной степени 
пророссийским правитель-
ством на Украине. То есть 
Украина переориентирует-
ся на Россию. Это позво-
лит гарантировать транзит 
в Европу с Северными по-
токами, без Северных по-
токов, - тогда их еще не 
взорвали. Во-первых, будет 
гарантировано российско-
европейское экономи-
ческое сотрудничество. 
Во-вторых, будет га-

правый пОвОрОт
В студии радио «Радонеж» известный политолог и публицист Ростислав 

Владимирович Ищенко и директор радиостанции Евгений Константинович 
Никифоров обсуждают самые острые проблемы мировой политики.

Ростислав ИщЕНКОНОВОСТИ

В РуССКОй ПРАВОСлАВнОй 
ЦЕРКВИ ОСудИлИ ПОхИщЕнИЕ 
И мИнИРОВАнИЕ ИКОн 
уКРАИнСКИмИ ВОЕннымИ

мОСКВА. Заместитель председателя Синодально-
го отдела по взаимоотношениям Церкви с обществом 
и СМИ Вахтанг Кипшидзе в разговоре с РИА «Новости» 
осудил похищение и минирование икон украинскими 
военными в ДНР, заявив, что руководство ВСУ считает 
похищенные святыни добычей. 

Российские бойцы обнаружили в освобожденной 
Красногоровке в ДНР тщательно заминированный 
схрон с православными иконами и церковной утва-
рью, похищенной ВСУ из местного храма канониче-
ской Украинской Православной Церкви, сообщил РИА 
Новости 18 февраля военнослужащий группировки 
войск «юг» с позывным «Полтава». Когда российские 
солдаты приступили к эвакуации ценностей, про-
тивник попытался уничтожить схрон с помощью FPV-
дронов, добавил «Полтава». 

«К сожалению, не приходится этому удивляться. На 
Украине осуществляется уничтожение канонической 
православной Церкви. Соответственно, все ее свя-
тыни - неважно, где их украли - не более чем добыча 
тех, кто верховодит в ВСУ. Точно таким же грабежом 
занимались безбожники во все времена, и все они 
жестоко за это поплатились», - сказал В. Кипшидзе, 
сообщает РИА «Новости».

ПОмОщь ВЕРнуВшИмСя 
С ФРОнтА И Их СЕмьям

мОСКВА. 1 февраля 2025 года в Синодальном от-
деле по церковной благотворительности и социаль-
ному служению при поддержке Фонда президентских 
грантов запустили проект «Возращение». Он направ-
лен на организацию работы Церкви по оказанию 
социально-психологической помощи и духовной под-
держки вернувшимся с фронта и их семьям. В рамках 
проекта планируются методическое сопровождение и 
координация деятельности епархиальных ответствен-
ных за помощь бывшим участникам боевых действий 
из разных регионов России.

«Сейчас все больше приходов и священнослужите-
лей сталкиваются с вопросами пастырской, социаль-
ной и психологической помощи вернувшимся с фрон-
та и их семьям, - рассказал руководитель отдела со-
циального служения и сектора по взаимодействию с 
епархиями Синодального отдела по благотворитель-
ности диакон Игорь Куликов. - Ранее мы уже провели 
пилотный курс для узкого круга священнослужителей, 
связанных с помощью вернувшимся с фронта. И те-
перь на основании обратной связи готовим несколь-
ко больших курсов для широкого круга слушателей 
- священников, приходских социальных работников, 
православных психологов. Наша задача состоит в 
том, чтобы максимальное количество представи-
телей Церкви были подготовлены к компетентному 
общению и оказанию всецелой поддержки бывшим 
участникам боевых действий и их близким».

Деятельность проекта «Возвращение» состоит из 
двух направлений. Первое направление связано с обу-
чением священнослужителей, приходских социальных 
работников и психологов, ответственных за работу с 
вернувшимися с фронта и их семьями. Оно включает в 
себя конференции, образовательные курсы о преодо-
лении последствий психологических травм, о подготов-
ке семьи к принятию домой бывшего участника боевых 
действий, о работе с утратой и помощи в госпиталях. 
Также планируется распространение методических ма-
териалов для епархиальных ответственных, для вернув-
шихся с фронта и членов их семей. Записи обучающих 
курсов будут размещены на информационных ресурсах 
Синодального отдела по благотворительности.

Второе направление работы проекта - непосред-
ственная помощь бывшим участникам боевых действий 
и их семьям. Она включает в себя социальное консуль-
тирование по телефону «горячей линии», гуманитарную 
и духовную поддержку вернувшихся с фронта со сто-
роны Церкви, адресную помощь через сбор средств на 
платформе «Поможем».

При Синодальном отделе по благотворительности 
создана служба пастырской помощи вернувшимся с 
фронта и их семьям. С 2024 года в епархиях появились 
координатор службы пастырской помощи вернувшим-
ся с фронта и их семьям и ответственный за пастыр-
скую помощь. Координатор выстраивает взаимодей-
ствие с государственными структурами и обществен-
ными организациями, помогающими тем, кто вернулся 
с фронта. Ответственный за пастырскую помощь - это 
священник, который выслушивает и помогает тем, кто 
обращается со своей болью - бывшие участники бое-
вых действий, их семьи, семьи пропавших без вести и 
сотрудники различных структур, которые занимают-
ся организацией помощи вернувшимся с фронта и их 
семьям на региональном и муниципальном уровнях. 
Также бывшие участники боевых действий и члены их 
семей могут круглосуточно обратиться за помощью по 
телефону горячей линии Синодального отдела по бла-
готворительности 8 800 70-70-222.

диакония.ru/Патриархия.ru
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рантирован контроль 
над Украиной.

Всего этого не про-
изошло, потому что в на-
чале вроде бы Зеленский 
был склонен подписать акт 
в Стамбуле, который фак-
тически вел к именно тако-
му переформатированию 
Украины в российский про-
текторат. Потом они это тут 
же дезавуировали: «К нам 
приехал Джонсон и сказал - 
давайте повоюем».

Но а с тех пор у нас любой 
выход из этого кризиса не 
является идеальным.

Е.К.Никифоров: Нас ин-
тересует церковная, ду-
ховная жизнь на Украине. 
Что-то будет меняться? По-
тому что они предприняли 
такие радикальные шаги, 
враждебные по отношению 
к христианству вообще и к 
Церкви в частности, насадив 
вот эту муляжную, стран-
ную компанию клоунов ПЦУ. 
Удастся ли у них полностью 
осуществить этот проект де-

монтажа Украинской Право-
славной Церкви? И если нет, 
то есть ли какие-то положи-
тельные сдвиги?

Р.В.Ищенко: То, что они 
демонтировали УПЦ - это 
и есть положительная под-
вижка. Потому что, правда, 
формально она еще суще-
ствует, но фактически о ней 
уже ничего не слышно, по-
тому что УПЦ была структу-
рой, настроенной и ориен-
тированной на поддержку 
украинской государствен-
ной власти, в том числе и 
в ее противостоянии Рос-
сии. Но поскольку она была 
канонической Церковью, 
признанной Москвой, была 
признана РПЦ, то соответ-
ственно при освобождении 
украинских территорий нам 
предстояло сохранить УПЦ 
и получить фактически не-
дружественную структуру на 
собственных уже террито-
риях. А поскольку де-факто 
они УПЦ разогнали, уже вез-
де в селах священники при-
надлежат к ПЦУ, потому что 
они цилиндрики свои носят 
по форме одежды ПЦУ, ко-
торую скопировали у греков. 
То есть отличающуюся от 
того, что носят священники 
РПЦ и что носили УПЦ.

Е.К.Никифоров: Конфор-
мизм победил.

Р.В.Ищенко: Да. Они где-
то захватили и выгнали, 
где-то они перевербовали. 
В принципе, захватов было 
явно больше. Но, во вся-
ком случае, поскольку люди 
привыкли все-таки ходить в 
определенные стены, то в 
результате, как минимум в 
сельской местности часть 
просто смирилась и ходит 
туда, куда ходила и раньше, 
но уже в другую церковь, 

с другим священником. И 
есть же еще показатель 
псевдоправославных укра-
инских боксеров, которые 
постоянно рассказывали, 
что будут до последней кап-
ли крови защищать лавру 
и так далее, а сейчас со-
вершенно спокойно ходят 
в ПЦУ. Конъюнктурщик чув-
ствует, куда ветер дует.

Но повторяю, для Рос-
сии это даже лучше, потому 
что вынуждает РПЦ брать 
на себя ответственность 
окормления православных 
на освобожденных терри-
ториях, потому что ПЦУ 
там, понятное дело, нет, а 
то, что там осталось от УПЦ 
- тут же у нее разрывается 
связь с Киевом. Хотят они, 
или нет, но общаться через 
линию фронта не могут. 
Соответственно РПЦ вы-
нуждена брать на себя от-
ветственность, но вместе с 
ответственностью она фак-
тически постепенно на этих 
территориях становится 

единственной канонической 
Церковью. Поэтому нор-
мальная церковная жизнь 
будет на Украине на тех тер-
риториях, которые станут 
Россией. И после того, как 
они станут Россией. До того 
там ничего нормального не 
будет, потому что выбор по-
литиками и значительной 
части верующих там уже 
сделан: будем ходить, куда 
прикажут. То есть нам важна 
не суть, а место. Повторяю, 
что у УПЦ было единствен-
ное преимущество - она 
была каноническая, но она 
не была подарком в поли-
тическом плане для России. 
Так что особых проблем с 
их внутренней борьбой в 
Киеве я, по большому счету, 
не вижу. Для нас даже тео-
ретически выгоднее, если 
неканоническая, с нашей 
точки зрения, ПЦУ зада-
вит каноническую, с нашей 
точки зрения, УПЦ, потому 
что тогда у нас нет противо-
речий никаких. Приходим 
на территорию, на которой 
исчезла каноническая Цер-
ковь. И возвращение этой 
территории под церковное 
управление РПЦ становит-
ся логичным и единственно 
возможным решением.

Е.К.Никифоров: Сейчас 
существует борьба двух 
тенденций: монетаристов и 
производственников. Про-
изводственники говорят: 
если хотите развивать эко-
номику, дайте нам день-
ги, инвестиции, и мы вам 
построим. А финансисты 
говорят, если мы вам да-
дим деньги, это разбудит 
инфляцию и все погубит. 
Кроме того, до сих пор, не-
смотря на то, что мы в зна-
чительной степени сделали 

нашу финансовую систему 
суверенной, 60% это очень 
много, мы продолжаем быть 
включенными в какие-то ал-
горитмы мировой финансо-
вой системы. Мы зависимы 
от Международного валют-
ного фонда, других между-
народных организаций и их 
политики.

Р.В.Ищенко: МВФ где-то 
с начала 2000-х годов вооб-
ще по поводу России мол-
чит. Потому что мы от них 
не зависимы, мы им выпла-
тили долги и все. Они могут 
в гораздо меньшей степени 
или вовсе не могут влиять 
на нас с помощью финансо-
вых инструментов. Между-
народный валютный фонд 
– это большой банк, в кото-
ром мы, кстати, являемся 
одним из акционеров. Если 
он нам дает деньги, а мы их 
не можем вернуть, то нам 
реструктуризируют долг. А 
если у нас перед ними нет 
долгов или есть долги, но 
мы их регулярно выплачи-
ваем, как на нас влиять? 

Нет у нас борьбы про-
мышленников и финанси-
стов. У нас есть борьба фи-
нансистов, то есть банков, с 
государственной бюрокра-
тией. Потому что перед го-
сударственной бюрократи-
ей стоит задача сохранения 
стабильности финансово-
экономической системы. 
Она с этим делом справля-
ется, потому что как нашу 
финансово-экономическую 
систему не бьют с 2014 
года, а работает все пока 
как часы. 

Есть проблемы, есте-
ственно, но мы ведем войну 
экономическую. По нам 
реально стреляют из всех 
возможных орудий. Тем не 
менее, финансовая и эко-
номическая системы сохра-
няют стабильность. 

Но! Банкиры и производ-
ственники говорят, что нам 
неплохо было бы получить 
дешевые кредиты. Основ-
ная борьба ведется против 
Центробанка банкирами, 
потому что Центробанк не 
выдает кредиты напря-
мую промышленным пред-
приятиям. Он закачивает 
деньги в банки. А уже банки 
решают, кому эти кредиты 
выдать. 

То есть банки у Центро-
банка берут деньги под 
процент соответствующей 
учетной ставки. Сейчас там 
21%. Они хотят выбрать под 
1% или под 0%, потому что 
тогда они могут кредито-
вать вроде бы как большее 
количество предприятий. 

Но гарантии того, что они 
будут давать деньги про-
мышленности, нет! Скорее 
наоборот. Мы уже видели 
эту ситуацию на Западе, 
когда они запускают деньги 
в разного рода биржевые 
аферы, потому что там они 
приносят просто значитель-
но большую прибыль. 

Когда надуваются разно-
го рода пузыри, в том числе 
на строительном рынке. По-
чему все бегают и кричат: 
«дайте нам дешевую ипоте-
ку, пусть люди наберут себе 
побольше квартир». Внача-
ле у вас набирают люди, ко-
торые могут платить, потом 
люди, которые могут платить 
с трудом, потом те, которые 
не могут платить, а потом 
вообще любой бомж может 
получить у вас кредит. 

Так было в Америке. По-
тому что вам надо постоян-
но расширять сферу креди-
тования. В конечном итоге 
вы показываете, что у вас 
есть хороший кредитный 
портфель. И под это дело 
вы тоже получаете кредит-

ные ресурсы, растут ваши 
акции на бирже, ваша капи-
тализация. А это бумажки 
на бирже, которые сегодня 
стоят миллиарды, завтра 
могут стоить один доллар 
или вообще ничего. 

Так вот, банки заинтересо-
ваны в том, чтобы получать 
эти дешевые деньги, потому 
что они из них делают новые 
деньги. А перед Центробан-
ком, перед правительством, 
перед его финансово-
экономической группой 
стоит задача сохранить 
финансово-экономическую 
стабильность. Чтобы не 
перегревалась экономика, 
чтобы в ней не бегали по-
стоянно дешевые деньги, 
чтобы не было вот этих пу-
зырей надувающихся и по-
том лопающихся. 

Постоянно просто печа-
тать деньги и разбрасывать 
их с вертолета – хорошая 
идея, но она не работает. У 
нас иногда и создается впе-
чатление, которое раздува-
ется в прессе: если Штаты 
заливают все деньгами, то 
почему бы и нам не залить? 
Американцы сливали это в 
мировую экономику. У нас 
пока что нет таких возмож-
ностей эти бешеные рубли 
куда-то девать. Американ-
цы пережили и переживают 
постоянные кризисы. По-
стоянно вот эти пузыри у 
них лопаются. И сейчас они 
находятся уже в системном 
кризисе, им уже некуда де-
вать эти горячие деньги. 
Американская экономика 
начинает загибаться. 

Речь о том, что надо бы 
провести реформу, но не-
возможно, потому что со-
циальные последствия этой 
реформы будут страшными. 
Для Соединенных Штатов в 
первую очередь. 

Так зачем идти по это-
му пути, который известно 
куда привел американцев? 
Они потеряли из-за этого 
свою гегемонию, за кото-
рую боролись 200 лет. Мы 
еще гегемонию пока что не 
получили даже. Мы даже 
еще многополярный мир 
не построили. Зачем нам 
повторять эти фокусы, ко-
торые тем более обернутся 
для нас трагедией значи-
тельно быстрее, чем для 
Соединенных Штатов.

Е.К.Никифоров: Замеча-
тельно! Вы расставили все 
точки над «i». Многим нашим 
слушателям и мне стало по-
нятно, что все-таки жизнь 
государственная, жизнь на-
циональных образований 
- очень сложна и противоре-
чива. Это нормально. Про-
тиворечия двигают нацио-
нальной жизнью суверенно-
го государства. Думаю, что 
теперь меньше будут люди 
бояться. Все-таки у нас до-
статочно компетентное пра-
вительство, которое, как я 
понимаю сейчас, осознает 
свою ответственность за 
жизни сотен людей, и к про-
стым популистским реше-
ниям не склонно. 

Р.В.Ищенко: Идеальных 
правительств не бывает. 
Всегда есть какие-то про-
блемы, и с людьми, есть 
проблемы, и с решениями. 
Но, с моей точки зрения, за 
все время существования 
России, Руси, Российской 
империи, Советского Сою-
за, у нас наиболее компе-
тентное и адекватное пра-
вительство всех времен. 

Е.К.Никифоров: Дай Бог, 
чтобы дальше такие же были 
правительства у нас. госпо-
ди, слава Тебе! На такой 
прекрасной оптимистичной 
ноте мы сегодня заканчива-
ем нашу встречу.

НОВОСТИНОВОСТИ

АдВОКАт ОбВИнИл СшА 
В СОдЕйСтВИИ СОздАнИю 
РАСКОльнИчЕСКОй ПЦу

ВАшИнГтОн. Создание раскольнической «Право-
славной церкви Украины» (ПЦУ) происходило при ак-
тивной поддержке властей США и его могло финанси-
ровать американское Агентство по международному 
сотрудничеству (USAID), заявил международный адво-
кат канонической Украинской Православной Церкви Ро-
берт Амстердам, сообщает РИА «Новости». 

«Пять лет назад администрация Порошенко при ак-
тивной поддержке правительства США основала на 
Украине новую церковь. В создании церкви принимал 
участие государственный департамент США. Я считаю, 
что либо USAID, либо какие-то другие организации фи-
нансировали эту государственную церковь под назва-
нием ПЦУ», - сообщил он в интервью американскому 
журналисту Такеру Карлсону. 

Р. Амстердам отметил, что создание ПЦУ было, «сво-
его рода, операцией ЦРУ». В результате, как указал 
адвокат, госдеп нарушил американскую конституцию, 
открыто участвуя в разрушении религиозных свобод в 
другой стране.

«Мы встречались с людьми, которые находились на вы-
соких уровнях правительства США, которые подтвердили 
мне, что это была операция правительства США. И мы 
сделали все, что могли, и мы натолкнулись на стену укра-
инской пропаганды внутри Вашингтона», - добавил он. 

По словам Р. Амстердама, на территории Украины в 
настоящее время продолжается захват церквей, а при-
хожан и священников Украинской Православной Церк-
ви, включая пожилых людей, избивают. Адвокат доба-
вил, что Владимир Зеленский и его «банда» стремятся 
уничтожить Украинскую Православную Церковь. 

Р. Амстердам также указал на то, что на Украине про-
исходит масштабная дезинформационная кампания 
против него самого из-за усилий по защите Украинской 
Православной Церкви. 

Украинские власти организовали самую масштабную в 
новейшей истории страны волну гонений на Украинскую 
Православную Церковь Московского Патриархата - са-
мую большую общину верующих в стране. Ссылаясь на 
ее связь с Россией, местные власти в разных регионах 
Украины приняли решения о запрете деятельности Укра-
инской Православной Церкви. СБУ стала заводить уго-
ловные дела против духовенства канонической Церкви, 
проводить «контрразведывательные мероприятия» - обы-
ски у епископов и священников, в храмах и монастырях в 
поисках доказательств «антиукраинской деятельности». 
В отношении некоторых представителей духовенства 
украинскими судами вынесены обвинительные пригово-
ры, многие находятся под арестом. Сотни православных 
храмов канонической Церкви силой были захвачены укра-
инскими раскольниками при поддержке местных властей, 
при этом физическому насилию подвергаются священ-
ники и миряне, мужчины и женщины. С 23 сентября 2024 
года в стране вступил в силу принятый Радой и подписан-
ный Владимиром Зеленским закон, позволяющий запре-
тить Украинскую Православную Церковь.

СЕдьмАя ГОдОВщИнА тРАГЕдИИ 
В КИзляРЕ

КИзляР. 18 февраля 2025 года, в седьмую годовщину 
трагедии, произошедшей в Прощеное воскресенье на тер-
ритории Свято-георгиевского собора, в городе Кизляре 
(Республика Дагестан) прошли памятные мероприятия.

Божественную литургию в соборе святого великому-
ченика георгия Победоносца в городе Кизляре возглавил 
архиепископ Махачкалинский и грозненский Варлаам. 
Его Высокопреосвященству сослужили секретарь Махач-
калинской епархии иерей Павел Каликин, благочинный 
Кизлярского церковного округа, настоятель георгиевско-
го собора иерей Павел Каликин и духовенство епархии.

По прочтении Евангелия иерарх обратился к духовен-
ству и мирянам со словом. После сугубой ектении архие-
пископ Варлаам прочитал молитву о Святой Руси.

Затем архипастырь возглавил панихиду на месте по-
гребения убиенных Веры, Надежды, Людмилы, Ирины и 
Веры. По окончании заупокойного богослужения собрав-
шиеся возложили цветы к могилам убиенных прихожанок.

Поминальное мероприятие посетили глава админи-
страции города Кизляр А.И. Шувалов и атаман особого 
приграничного казачьего общества В.Д. Наумочкин.

махачкалинская епархия/
Патриархия.ru

ИнтЕРнЕт-АРхИВ жуРнАлА 
мОСКОВСКОй ПАтРИАРхИИ

мОСКВА. «Журнал Московской Патриархии» завершил 
публикацию своего архива за прошлые годы на сайте jmp.
ru. Теперь для просмотра в разделе «Архив» доступны но-
мера издания за всю его предшествующую историю.

В настоящее время пользователям доступны: единый 
блок сканов с 1931 по 1935 годы, а также pdf-версии 
номеров «Журнала Московской Патриархии» с 1943 по 
2024 годы (по № 7 включительно). Рdf-версии новых но-
меров будут регулярно добавляться.

«Церковный вестник»/Патриархия.ru
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ИЗ АРХИВА

на сайте www.radonezh.ru вы можете прослушать все 
программы (АРхИВ)Радио «Радонеж». Рекомендуем:

Окончание. 
начало на стр.1

https://www.facebook.com/radioradonezh

это очень мотивирует. Мы 
плохо себе представляем, 
что после кончины происхо-
дит. Есть многие свидетель-
ства того, что там. Знаем, 
что душе придется давать 
отчет. Это одна из форм 
суда Божьего над душой. То, 
что суд будет, несомненно, 
ответ придется дать за все. 
Ответ серьезный. За чью-то 
спину не спрячешься. Каж-
дая овечка будет подвеше-
на за свой хвостик, по слову 
блаженной Матроны.

- Как жить с тем, что 
мать моя жила блудно, 
нарожала детей от раз-
ных мужчин?

- Хорошего мало, но Вы 
не единственная. Задолго 
до нашего рождения пророк 
Давид говорил: «во гресех 
родя мя мати моя». У каждо-
го из нас есть предыстория, 
которая тянется не только в 
нашей судьбе, но и в судьбе 
наших родителей. Но мы мо-
жем каяться в своих грехах, 
просить Бога, чтобы Он про-
стил грехи наших родителей, 
потому что родителей мы 
должны почитать даже тогда, 
когда они ушли, скончались.

- я никак не могу согла-
ситься с тем, что в пост 
нет обычной литургии. 
Если человек умер в нача-
ле поста, то как заказать 
сорокоуст? А тут и третий 
день, и девятый, и соро-
ковой. Искушения на каж-
дом шагу, а литургии нет.

- Вопрос важный. Ведь 
Великим постом надлежит 
больше соединяться с го-
сподом, как можно больше 
каяться, а мы обычно счи-
таем, что раз покаялись, то 
нужно и причаститься для 
подкрепления нашего по-
каяния, чтобы душа полу-
чила благословение Божие. 
Почему Великим постом 
это происходит только в 
выходные. Суббота - со-
вершается полное помино-
вение, служится полная 
Литургия Василия Великого 
по воскресным дням. Ли-
тургия Преждеосвященных 
Даров служится дважды 
в неделю - среду и пятни-
цу. Если большой празд-
ник, то также совершается 
Преждеосвященная.

Но нельзя забывать, что 
Великий пост - время воз-
держания, которое прежде 
всего направлено на по-
каяние. А это такая вещь, 
которая радости лишена. 
Радость для нас -  Литургия, 
а надо иногда и воздержать-
ся, просто помолиться, про-
сто постоять в храме, по-
слушать чтения и песнопе-
ния, которые соответствуют 
аскетическому устроению 
Великого поста.

В древности Литургию 
каждый день не служили. 
Служили по преимуществу 
в воскресный день, когда 
собиралась вся община. В 
будни служили только па-
мяти святых, мучеников, то 
есть в частных случаях.

Если посмотрим на прави-
ло службы Великим постом, 
то как будто мы вернулись 
в давние времена, когда 
не было такого количества 
праздников, Литургия не со-
вершалась так часто.

Можем ли мы поминать 
усопших в этот период? Не 
только можем, но и долж-
ны. Молиться, записочки 
на проскомидию подавать, 
чтобы священник вынимал 
частички и опускал в Чашу с 
пресуществленной Кровью 

господней с молитвой, что-
бы господь искупил святою 
Своею Кровью грехи этих 
людей, отошедших от нас 
или живых. Это важно! Но 
кто сказал, что чем чаще, 
тем лучше. Не действует 
этот закон в жизни. Мож-
но один раз помолиться 
так, что все будет испол-
нено, а можно бить воздух 
молитвами, бессмыслен-
но, бесполезно, ничего не 
произойдет. Кроме того, не 
нужно думать, что посмерт-
ная участь определяется на-
шими молитвами.

Конечно, мы каким-то об-
разом молитвенно соединя-
емся с ними, и себе хорошо 
при этом делаем, господь 

по молитвам нашим дает 
радость и облегчение тем, 
кто уже прошел путь соро-
кадневный и определился в 
месте. Тем, кто попал в рай, 
наверное, наши молитвы 
просто приятны, а тем, кто 
попал в другие места?

Василий Великий говорит, 
что бывает великое утеше-
ние душам, за которых со-
вершается молитва. Он не 
говорит частая молитва, он 
просто в принципе говорит 
о молитве. Чаще не озна-
чает лучше. Лучше - значит 
в соответствии с тем, что 
Церковь может нам препо-
дать и заповедует нам. При-
держивайтесь церковного 
устава, он будет нам помо-
гать в наших просьбах.

господь наших усопших 
примет или не примет не-
зависимо от наших молитв. 
Он примет в соответствии с 
делами их. Вот у нас будет 
неделя о Страшном суде, 
когда нас спросят о том, 
кормили ли мы голодающих, 
одели ли нагого, напоили ли 
жаждущего… Вот тем будет: 
«придите благословенные, 
Отца Моего наследуйте Цар-
ство, уготованное от сложе-
ния мира». Тем же, кто этого 
не делает, можно, конечно, 
надеяться, что за них кто-то 
когда-то помолится, но это-
го недостаточно, нужно са-
мому трудиться, стараться, 
а мы можем только отчасти 
поучаствовать в деле спа-
сения души, но определяю-
щим является поведение на 
земле самого человека.  

- Связана ли моя бо-
лезнь, онкология, с тем, 
что мать моя родила меня 
вне брака… мне 82, но 
вся жизнь моя была до-
вольно неприглядной. В 
мои 14 лет мама прода-
ла мой крестик, которым 
меня крестила бабушка. 
Потом было много слу-
чаев нелюбви родитель-

ской, проклятий. может 
ли быть это все причиной 
болезней?

- Жизнь наша не очень 
легкая. Вам 82, и стоит по-
благодарить Бога за то, что 
на протяжении всего этого 
времени господь Вас хра-
нил. Много молодых уми-
рает от онкологии. Сейчас 
идет СВО, где много моло-
дых погибают или стано-
вятся инвалидами. Перед 
каждым встает вопрос, с 
чем это связано. А с тем, 
что мир во зле лежит. Конеч-
но, на нас это не может не 
действовать.

Изначала согрешили наши 
прародители. Книга Бытия 
рассказывает о том, как го-

сподь создал человека, как 
человек отказался от испол-
нения заповедей, как род 
человеческий на земле стал 
творить зло, как господь ис-
треблял род человеческий, 
как миловал снова. Тем не 
менее, место это - юдоль 
плача, греха. Мы должны от-
четливо это понимать.

грех лезет из всех щелей. 
Просто включите телеви-
зор. Сразу увидите, сколько 
греха. Влияет ли он на нас? 
Безусловно. Влияет ли на 
нас материнская нелюбовь 
и проклятие? Да, в той сте-
пени, в какой мы его при-
нимаем. Если Вы простили 
мать, то это самое пра-
вильное, что можно было 
сделать. А повлияло ли это 
на Вашу болезнь, трудно 
сказать. Вы прожили такую 
длинную жизнь. Даже если 
и было проклятие, то оно не 
подействовало. Если бы по-
действовало, как бы вы до-
жили до таких лет?

Призываю Вас поблаго-
дарить господа за Его ми-
лость, сказать «спасибо» в 
том числе и матери. господь 
Вас благословит.

- неотъемлемая часть 
жизни христианина - мо-
литва, поясните, что это 
такое.

- Молитва уже по своему 
названию - мольба. Самая 
частая молитва - господи, 
помилуй. В славянском язы-
ке эти слова «молитва» и 
«помилуй» однокоренные. В 
английском это слово имеет 
другой корень и глубокий 
смысл. Тот, кто молит о чем-
то, отказывается от пре-
возношения, просит, молит, 
прекрасно понимает, что 
результат может быть раз-
ный. Ему могут и отказать, а 
могут наградить исполнени-
ем его просьбы. Это может 
быть и есть самое главное. 
Прочитаю цитату св. Фео-
фана Затворника. «Что де-

лать, когда молитва нейдет 
на ум? Если это домашняя 
молитва, то можно немнож-
ко - на несколько минут от-
ложить ее… Если и после 
нейдет, нудьте себя испол-
нить молитвенное правило 
насильственно, напрягаясь 
и понимать глаголемое и 
чувствовать; похоже на то, 
как, когда дитя не хочет по-
клониться, его берут за чуб 
и нагинают».

- Как мне, пожилому 
человеку, воспитывать 
своего внука, который 
заканчивает начальную 
школу, но учиться не 
любит, говорит, что в 
школе - ад?

- Перед многими стоит 
такой вопрос. Некоторые 
методы сейчас или не дей-
ствуют, или плохо действуют. 
Сейчас за чуб не возьмешь… 
Самая главная норма у вос-
питателей сдвинулась, они 
сами мало что понимают. 
Дети могут вести себя раз-
вязно, и мы пожинаем плоды 
вольного воспитания. Самое 
показательное - публичное 
употребление матерных 
выражений. Каждый, кто 
прожил довольно длинную 
жизнь, может засвидетель-
ствовать, что такого раньше 
не было. Все было, но что-
бы в публичном простран-
стве, не обращая внимания 
ни на кого, не видя в этом 
предосудительного - такого 
не бывало еще. Воспитание 
сейчас иное. Результаты 
свободы и воли - неожидан-
ные для самих родителей. 
Вернуть назад или сложно, 
или невозможно. И то при 
условии, если обратимся к 
Богу. Брань и другие нехо-
рошие вещи, которые в со-
временном мире и за грехи 
не почитаются, душу губят. 
Если человек в Церкви,  то 
он через слушания Писания, 
проповедей, хотя бы отчасти 
понимает, а дальше выбор 
уже его личный. Вы пережи-
ваете, как воспитать внука… 
Не знаю, хватит ли у пожило-
го человека сил. Молитесь 
Богу за него, любите его. 
Внуки часто вспоминают 
добро, любовь бабушек, их 
отношение. Многие из тех, 
кто в зрелом возрасте при-
ходят в храм, вспоминают, 
что бабушка водила, научи-
ла единственной молитве 
Отче наш. Это просто, но 
очень действенно. Прочитаю 
еще цитату св. Феофана За-
творника. «После утомления 
плохо совершаете вечернее 
правило... Прежде правила 
походите немножко, даже 
наружи, если удобно, и по-
лежите немного, пока отдо-
хнет голова и впечатления 
пережитыя развеются... Тог-
да становитесь на правило... 
Правила никогда не давай-
те себе свободы исполнять 
кое-как. Всегда исполняйте 
его как первейшее дело... 
Как представление пред го-
сударя... И если время не 
позволяет, сократите лучше 
правило, а не исполняйте 
его кое-как. Сокращение 
сие при нужде сами и бла-
гословитесь на исполнение 
его у свояго духовнаго отца. 
Или сократив в нужде, после 
дополняйте пропущенное, 
если оно общаго свойства 
по содержанию. Держите в 
мысли и чувстве, что всякое 
себе принуждение и произ-
воление на дело Божие ви-
дит Бог вездесущий и благо-
словляет сие творящаго».

Благодарю всех за вни-
мательное слушание и ин-
тересные вопросы!

вОпрОСы О вере и СпаСении
Протоиерей Михаил Дудко, настоятель храма святителя Иннокентия Московского

в Бескудникове, отвечает на вопросы слушателей радио «Радонеж»

духОВныЕ мАяКИ КРОнштАдтА: 
ИОАнн КРОнштАдтСКИй 
И АндРЕЕВСКИй СОбОР 

Программа памяти краеведа О.Н. Евсюковой
Собор знаменит на всю Россию тем, что именно 

здесь 53 года звучали духоносные молитвы батюшки 
Иоанна, к которому стекалось множество страждущих 
душ. Сложной оказалась судьба самого собора, на-
чиная со строительства его первого здания и кончая 
кощунственным сносом богоборцами всероссийской 
святыни. Об истории Андреевского собора и о святом 
праведном Иоанне Кронштадтском рассказывает крае-
вед и экскурсовод Ольга Николаевна Евсюкова. Бесе-
дует Елена Смирнова. (Памяти О.Н.Евсюковой, почив-
шей 26 декабря 2024 г.) 02.01.2025 в 20-00.

ПРИчИны КРИзИСА СЕмьИ 
В ххI ВЕКЕ

Обсуждают в прямом эфире православный публицист 
и катехизатор Сергей Комаров и многодетный отец на-
стоятель храма Живоначальной Троицы в Листах г.Москвы 
протоиерей Андрей Овчинников.11.01.2025 в 21-00.

РАФАэль О'КлЕР: хРИСтИАнЕ В 
СОВРЕмЕннОй ФРАнЦИИ

Секуляризация христианской Европы и экспансия 
исламского фундаментализма. Неконтролируемый на-
плыв мигрантов. Засилье пропаганды нетрадиционных 
ценностей на законодательном уровне. Кощунство по 
отношению к религиозным символам в общественном 
пространстве. Предательское поведение политических 
элит. Как христианам Франции и всей Европы сохранить 
свою веру и свой образ жизни в этих условиях? Остался 
ли у Европы шанс на спасение, или ситуация уже необ-
ратима? Обсуждают профессор Католического универ-
ситета в Вандее Рафаэль О'Клер, Богдан Безпалько и 
Илья Сергеев. 13.01.2025 в 22-02.

ИКОнОбОРчЕСтВО XXI ВЕКА. 
нОВыЕ ВызОВы И ОтВЕт 
ПРАВОСлАВнОГО ПРЕдАнИя

Недавно в свет вышла одноименная книга священни-
ка Алексия Кнутова и религиоведа В.И. Немыченкова. 
Сегодня мы начинаем цикл бесед по ней. Современное 
иконоборчество выражается не только в кощунствен-
ных художественных выставках и перфомансах, но и в 
виде нерегламентированного использования христи-
анских священных изображений в коммерческих целях: 
на товарах обыденного употребления, на упаковке, в 
издательской продукции, в рекламе и т. п. Всё это ведет 
к профанации священного, к исчезновению благогове-
ния перед святыней. 14.01.2025 в 23-13.

чИтАЕм бИблЕйСКИх ПРОРОКОВ. 
КнИГА ПРОРОКА ИСАИИ

Пророк приходит к тяжелобольному Езекии с вестью: 
его дни сочтены, надежды на выздоровление нет — и 
это не человеческий, но Божий суд. Казалось бы, бес-
смысленно роптать, возмущаться, спорить. Но - Езе-
кия «отворачивается к стенке» и начинает искренне, от 
души, с плачем молиться... В эфире новая передача из 
авторского радиоцикла кандидата философских наук 
Ильи Вевюрко. 16.01.2025 в 19-26.

ПАмять Их В РОд И РОд: 
СВящЕннОмучЕнИК ПРЕСВИтЕР 
СЕРГИй ГОлОщАПОВ

Сергей Иванович голощапов на протяжении многих 
лет был преподавателем Московской Семинарии. Ду-
ховный сан он принял в пору беспощадных гонений на 
Церковь, в 1920 году. Он и его семья прошли все мы-
тарства, выпавшие на долю духовенства в эти годы - 
аресты, ссылки, лагеря. 16 декабря 1937 года тройка 
НКВД приговорила священника к расстрелу. Протоие-
рей Сергий голощапов был расстрелян 19 декабря 1937 
года и погребен в безвестной общей могиле на полиго-
не Бутово под Москвой. Рассказывает Ольга Четверу-
хина. 17.01.2025 в 20-35, 24.01.2025 в 20-38.
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Первый шаг деградации 
и нацификации - забыть 
историю. Или сделать ее 
удобной. Такой, которая бы 
многое оправдывала и раз-
вязывала руки.

На Западе освобождение 
Советским Союзом мира от 
коричневой чумы - давняя 
кость в горле. То, что нам так 
и не смогли простить. Ведь 
с позиций их расизма и се-
грегации стран и наций та 
Победа ломала всю догма-
тическую картину западного 
величия.

Тогда наша страна 
явила миру морально-
победительный эталон, 
сбросила покровы навязан-
ной иерархии райского сада 
«белых господ», окруженного 
«дикарями». Кто такое про-
стит? Вот и не простили. До 
сих пор мстят нам. За то, что 
помогли разоблачить, пока-
зать истинное лицо, а также 
спасли от самих себя.

Теперь «господа» само-
разоблачились перед всеми 
и предстали самыми людо-
едскими людоедами, а затем 
начали карнавал масок, что-
бы стереть и извратить эту 
память.

Шольц - «освободитель» 
немецкой нации от вины за 
ужасы Второй мировой во-
йны - сделал новый шаг на 
пути исторического подлога. 
Он поделился с миром радо-
стью по поводу того, что Со-
единенные Штаты освободи-
ли германию и «помогли нам 
снова стать демократией».

Заявил он это по отмаш-
ке, конечно же. Таким, как 
Шольц, нужен авторитет, 
на который можно было бы 
опереться, чтобы не стать 
крайним. Трамп, преиспол-
ненный хвастовства, изрек 
про победу Штатов - Шольц 
подхватил и развил. Сделал 
реальностью, легитимизи-
ровал. Типичный прием жу-
ликов, чтобы обвести вокруг 
пальца. «Освободители» и 
освобожденные в едином 
порыве... Кто их уличит, тем 
более что в НАТО уже вовсю 
призывают свой тысячелет-
ний воинский дух для про-
тивостояния России. Вот и 
распоясались.

Очень суетятся сейчас, в 
канун юбилея Победы, чтобы 
через глумление и ложь при-
ватизировать ее. Чтобы ра-

то есть произвести культур-
ные выверт или подлог.

Им не важна наша точка 
зрения. Они нацелены лишь 
на экспорт и масштабирова-
ние своей картины мира. Мы 
и наша культура - иные. От-
крытые. Мы всегда пытаемся 
понять другого. Посмотреть 
иными глазами, в том числе 
и на себя. Ищем правду, а 
не силимся все подверстать 
под свою выгоду. Это огром-
ное благо, но в этом и наша 
уязвимость.

Так, мы слишком долго 
смотрели на себя именно их 
глазами. Через их язык, их 
логику, понятийный аппарат. 
Через эту оптику внушали 
себе комплексы вины, не-
полноценности, идеализи-
ровали их и травились ядами 

нигилизма по отношению ко 
всему своему. Это чуть не 
стало фатальным. Так и шла 
культурная интервенция по 
вывиху сознания. Формат 
конечной остановки мы ви-
дим на примере нынешней 
Украины.

А они… Что они? Таковы 
их ментальные особенности, 
которые демонстрируют уже 
не одно столетие. Мы для них 
цивилизационные конкурен-
ты, ставящие под сомнение 
их исключительность и из-
бранность, поэтому и фар-
шируют наш образ и все, что 
с нами связано, диким и ка-
рикатурным содержанием.

Середина XIX столетия. 
Великий поэт и дипломат 
Федор Тютчев публикует не-
большую заметку «Письмо 
русского» в немецкой газете. 
Она стала реакцией на пото-
ки лжи, тиражируемой в про-
мышленных масштабах, в от-
ношении России. В финале 
своего письма российский 
гений, много лет живший 
и работавший в германии, 

зорвать с ней Россию, выма-
рать ее, установить постыд-
ную практику замалчивания 
роли Красной армии, как в 
ситуации с празднованием 
освобождения Освенцима. 
Именно про эту отмену, кото-
рую совершает «современ-
ная германская и натовская 
историография, очерняя 
Красную армию, отрицая 
геноцид советского наро-
да, продолжая сегрегацию 
жертв нацистов», сказала 
официальный представитель 
российского МИД Мария За-
харова, комментируя сло-
весный подлог Шольца.

Вообще-то, во всех речах 
западников, в их действиях и 
поступках нет ничего нового. 
Бессмысленно возмущать-
ся коварством, лживостью, 

беспамятностью. Здесь эмо-
ции бесполезны. Надо знать 
и понимать эту, так сказать, 
специфику наших оппонен-
тов. И из такого знания ис-
ходить при взаимодействии.

Это как с языками. Они 
разные. Некоторые слова в 
разных языках вполне могут 
быть близки по звучанию, но 
значение - противополож-
ное. Язык формирует само-
сознание, его особенности, 
специфику. Так и в нашей 
межцивилизационной ком-
муникации существуют раз-
ные традиции с различным 
смысловым наполнением 
одинаковых понятий. Что 
для русского хорошо, то для 
немца… и наоборот.

На Западе не считают 
нужным понимать нас. Мало 
того, часто создается впе-
чатление, что уже и неспо-
собны. Их культура закры-
тая. Она стремится лишь 
подверстать под свой строй, 
остричь под одну гребенку, 
заполнить наши слова и об-
разы своим содержанием, 

иСкуССтвО пОдлОгаАндрей РУДАЛЕВ

пишет: «После веков раз-
дробленности и многих лет 
политической смерти немцы 
смогли вновь обрести свое 
национальное достоинство 
только благодаря велико-
душной помощи России; 
теперь они воображают, что 
неблагодарностью смогут 
укрепить его».

Сколько раз уже можно 
было повторить эти строчки 
о неблагодарности, за ко-
торой скрывается слабость! 
Вот и сейчас, после осво-
бождения, спасения, а потом 
и помощи в объединении... 
Шольц мнит, что все это об-
нулил, что освободил свою 
нацию от позора. Но он лишь 
вверг ее обратно в кругово-
рот дурной бесконечности 
неблагодарности, которая 
опасна в первую очередь для 
них самих, потому как ведет к 
еще худшему позору.

Тот же Тютчев писал, что 
«истинный защитник Рос-
сии - История», которая 
разрешала «в ее пользу все 
тяжбы». О том, что «когда 
мы постигнем лучше самих 
себя, нам совсем не придет в 
голову каяться в этом перед 
кем бы то ни было». Коллек-
тивная западная демократия 
в состоянии повышенного 
эмоционального недержания 
сейчас саморазоблачается и 
рассказывает о себе самой. 
Дает понимание того, что 
там нет правды, а лишь кри-
вое зеркало. Поэтому сейчас 
нам надо постигать себя, за-
щищать историю, которая 
всегда укрывала нас. Защи-
щать свою Победу, не давать 
ее на поругание, в том числе 
потокам лжи. Вот и Мария 
Захарова, реагируя на вы-
ходку Шольца, отметила, что 
«первоочередная общая за-
дача - отстаивать историче-
скую правду».

Нынешнее откровение о 
наших западных оппонентах 
на самом деле бесценно.

Надо знать и не забывать 
все о них и о себе. Для этого 
мы должны стать стражами 
Победы. Уподобиться тому 
солдату в Трептов-парке. 
Он светел своей правотой. 
Он - путь, от которого нельзя 
уклоняться. Мы должны стать 
камнем Победы, который не 
источат и не сдвинут никакие 
ложь, подлость и коварство.

Мы испытали многие со-
блазны, набили бесчислен-
ные шишки, чтобы больше 
не размениваться на завле-
кающую ложь, не слушать 
сирен, ведущих на поги-
бель. Поэтому следует дер-
жаться своего цивилизаци-
онного пути, своей истории 
- она, в конце концов, всег-
да поможет и спасет.

RT.com

ПАмятИ мИтРОПОлИтА 
ПИтИРИмА (нЕчАЕВА)

Вместе с архимандритом Алексием (Вылажаниным) 
мы вспоминаем очередную (8 января) годовщину со 
дня рождения митрополита Питирима (Нечаева), воз-
главлявшего Издательский Отдел Московской Патри-
архии до 1994 года. Лучшие годы работы и служения 
с Владыкой, его советы и уроки - жизненные и про-
фессиональные - навсегда остались с каждым, кто так 
или иначе принадлежал к его «издательской семье», 
профессионально собранному коллективу, который 
был предан Церкви и своему делу. Николай Бульчук. 
26.01.2025 в 22-03.

Из СОКРОВИщнИЦы ЦЕРКОВнОй. 
лЕСтВИЦА тОлКОВАя СлАВянСКАя. 
Об ОтВЕРжЕнИИ мИРА

Внять тому слову, с которым к нам обращается Бог, в 
наше суетное и лукавое время нелегко, но единственно 
спасительно. Свт Амвросий Медиоланский сказал, что 
господь словом Писания ищет каждого из нас. И если 
мы слышим это Слово, господь нас нашел. Нам по-
требно постоянное вкушение этого хлеба духовного - 
чтение и усвоение Священного Писания и Священного 
Предания... У микрофона А.В. Желобанов, священник 
георгий Дорофеев, К.г.Лопатин. 28.01.2025 в 22-03.

ГИмн бОжьЕму зАКОну
«О заповедях Твоих размышляю, и взираю на пути 

Твои. Уставами Твоими утешаюсь, не забываю слова 
Твоего. Яви милость рабу Твоему, и буду жить и хранить 
слово Твое. Открой очи мои, и увижу чудеса закона Твое-
го. Странник я на земле; не скрывай от меня заповедей 
Твоих. Истомилась душа моя желанием судов Твоих во 
всякое время...» 118 псалму - самому большому в Псал-
тири, входящему в чин отпевания, составившему целую 
17 кафизму. Сергей Комаров. 01.02.2025 в 21-00.

мнЕнИЕ ИСтОРИКА. ИВАн ИльИн, 
РуССКАя СКАзКА И РуССКАя быль

Беседа автора и ведущего радиоцикла доктора исто-
рических наук Дмитрия Володихина с известным право-
славным писателем и литературоведом Анастасией 
Черновой о стиле и языке великого русского философа 
И.А. Ильина, а также о том, какую роль в его мировидении 
играло отношение к русской сказке. 03.02.2025 в 20-02.

ВнЕ ВРЕмЕнИ. блАжЕнный АВВА 
зОСИмА ПАлЕСтИнСКИй

«Бог-Слово, воплотившись, великую даровал благо-
дать уверовавшим и верующим в Него. Можно и в наше 
время уверовать и начать это отныне, если желаем. 
Ибо если произволение наше возжелает и благодать 
повоздействует, то всякому желающему можно ни во 
что вменить весь мiр...» В прямом эфире священник 
Сергий генченков. 10.02.2025 в 21-00.

дЕРжАВнАя ИКОнА. 
СИмВОл бОжИЕГО ПРОмыСлА

Сегодня чудотворная Державная икона реставриру-
ется и обретает первоначальный облик - с царствен-
ным пурпурным одеянием, выявленными крестами, 
белоснежной рубашечкой Спаса, светлой державой и 
проявленным голубем - Духом Святым, но находятся 
ревнители не по разуму, требующие вернуть то, что ви-
дели на обветшавшей иконе последние десятилетия... 
Рассказывает декан Иконописного факультета МДА, 
доцент Кафедры истории и теории церковного ис-
кусства архимандрит Лука (головков). Беседует Елена 
Смирнова. 06.02.2025 в 20-02.

бОГОСлОВСКОЕ ПОнИмАнИЕ 
СОтВОРЕнИя мИРА

От решения этого вопроса в значительной степени 
зависит понимание человеком своих отношений с Бо-
гом и с другими людьми и понимание самого себя и 
отношения человека с окружающим его сотворенным 
безличным миром. Все эти вопросы мы также разре-
шаем на основании Откровения. Рассказывает Сергей 
Чурсанов. 13.02.2025 в 20-01.
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НОВОСТИ

днесь спасение 
дому сему бысть
Недалеко от нашего хра-

ма городская налоговая 
инспекция располагается. 
В старом, хрущевских вре-
мен двухэтажном здании, 
снаружи облагороженном 
пластиковым обрамлением 
и стеклянным входом, рабо-
тают те, которые необходи-
мы в каждом государстве и 
деятельность которых прак-
тически никто не любит.

Название им дали еще 
при Петре I – фискал и кро-
ме столь неблагозвучного 
определения вменили в 
обязанность быть «надсмо-
трителем, дабы никто от 
службы не ухоранивался и 
прочего худа не чинил».

Специально спросил в 
соцсетях, есть ли хоть одно 
произведение литератур-
ное, музыкальное или ки-
ношное, где о добром на-
логовом инспекторе речь 
ведется. Лишь один фильм 
вспомнили, Охлобыстиным 
снятый, и который, само со-
бой, «Мытарь» называется.

И все!
На протяжении всей со-

знательной истории чело-
вечества налоговики были, 
есть и будут той категори-
ей служащих, которую с 
хлебом-солью не встречают 
и с улыбкой не провожают.

И вдруг, вот уж действи-
тельно «для Иудеев соблазн, 
а для Еллинов безумие» 
(1Кор.1:23), сам господь 
Иисус Христос, увидев за-
лезшего на дерево, нелю-
бимого народом начальни-
ка местных налоговиков, 
возглашает: «Закхей! сойди 
скорее, ибо сегодня надоб-
но Мне быть у тебя в доме» 
(Лук.19:5).

В этом событии все 
не вкладывается в рам-
ки обыденности и приня-
тых в обществе правил и 
отношений.

Богатый глава налогови-
ков, уже не в молодых го-
дах, не брезговавший брать 
«с лихвой», на виду всей 
толпы залазит как ребенок 
на цветущую смоковницу, 
чтобы увидеть Христа.

Скорее всего, Закхей ве-
рил в Него как в великого 
пророка и чудотворца, ко-
торый совершал не только 
чудеса исцеления, но даже 
воскрешал мертвых. Это 
лишь после, в своем доме, 
будет узнавание и призна-
ние: «господи!».

Стоило Богу лишь об-
ратить к нему взгляд, и с 
радостью бежит налоговик 
домой, готовится к встрече 
Христа!

Вот здесь и открывается 
особенность, неповтори-
мость и неотмирность на-
шей веры. Даже малейшее 
желание прикоснуться к 
святости, к истине тут же 
встречает ответный взгляд 
Христа. И не только взгляд, 
но и Его Слово, Его обеща-
ние, Его приход.

К маленькому, неспра-
ведливому и нелюбимому 
всеми Закхею Бог идет в 
гости, восседает с ним за 
трапезой и даже говорит 
ему «ныне пришло спасе-

ние дому сему» (Лук.19:9). 
Для Бога все равны, зна-
чит, и в доме Его, то есть в 
Церкви, нет разделения на 
бедных и богатых, малень-
ких и больших, начальников 
и подчиненных. Очень часто 
господь открывается тем, 
кто по земным меркам яв-
ляются самыми последни-
ми и ничтожными.

Смоковница веры в по-
стоянном цвету, и Христос 
рядом, колокола каждое 
утро слышим.

Вот только редко кто с 
расположившейся непо-
далеку налоговой инспек-
ции в храм заходит, чтобы 
с Богом пообщаться. Пару 
раз в год лишь очередные 
стажеры оттуда прибегают 
с вопросом: «где ваш кас-
совый аппарат?». И удив-
ленно пожимают плечами, 
когда узнают, что мы вне их 
«системы».

И всё же точно знаю, что 
и среди них есть и будут 
Закхеи.

Поэтому, когда по аллее 
от нашего храма в мага-
зин «Яблочко», за которым 

здание, где закхеи в каби-
нетах обретаются, идете, 
вверх на деревья смотрите 
внимательно, а вдруг туда 
кто-то забрался и Христа 
выглядывает….

Рассказ священника
Не столь давно ездил я 

освящать дом благополуч-
ного и материально обе-
спеченного семейства: 
красивый особняк с про-
думанной планировкой и 
дорогой мебелью оборудо-
ван всем необходимым для 
комфортной жизни солид-
ного хозяина, вполне соот-
ветствующей ему супруги и 
двух взрослых чад.

Обитают они в этом доме 
уже не первый год, поэто-
му, когда пригласили ото-
бедать, первый мой вопрос 
в завязавшемся за столом 
разговоре был о причине 
освящения жилища. Во-
прос вполне естественный, 
так как среди прихожан я их 
никогда не видел, а с главой 
семейства общался лишь 
в его большом рабочем 
кабинете.

- Понимаете, батюшка, у 
нас год назад умер свекор, 
- начала повествование хо-
зяйка. - Все было благопо-
лучно, но вот уже почти два 
месяца, как стал он к нам 
ночью приходить.

- Ко всем сразу или к 
кому-то конкретно? - поин-
тересовался я.

- Да всех он пугает, - всту-
пила в разговор дочь. - Вот 
только к папе раньше не за-
ходил никогда…

- Что, и вы его видели? - 
обратился я к главе дома.

- Видел. Как вас вижу, - 
ответил он и продолжил: - 
Знаете, батюшка, я не верил 
раньше рассказам жены и 
дочек. Думал, что это у них 
женские фантазии какие-
то. Фильмов насмотрелись 
да книжек начитались, вот 
и чудится несусветное. А 
здесь на тебе: просыпаюсь 
в своей комнате три дня на-
зад от чувства, что на меня 
кто-то пристально смотрит. 
Открываю глаза - рядом 
отец покойный что-то мне 
говорит. голос слышу, а 
слов понять не могу… Даже 
испугаться толком не успел. 
Поднялся переспросить, 
что ему надо, он тут и про-
пал, словно растворился. 
Лишь потом до меня до-
шло, что отца уже год как 
похоронили.

- Вы его хорошо рассмо-
трели? - спросил я.

- Да, - ответил хозяин. 
- Понимаете, я когда от-
дыхать ложусь, телевизор 
включаю и засыпаю под 
его бормотание. Если жена 

не придет выключить, он у 
меня до утра работает. Вот 
и в ту ночь, когда отец поя-
вился, телевизор работал…

- Знаете, батюшка, не 
страшно, когда ночью его 
видишь, - присоединилась 
к разговору вторая дочь, - 
но вот потом, когда он про-
падает, такой иногда ужас 
накатывает… Мы с сестрой 
раньше по своим комнатам 
отдельно спали, а теперь 
вместе. Боимся.

«Действительно, испуга-
ешься», - подумал я.

Расспросил, как и от чего 
умер их дед и отец, отпевали 
ли. Оказалось, что о смерти 
своей он говорить начал 
месяца за два до кончины, 
хотя внешне образ его жиз-
ни ни в чем не изменился. 
Все думали, чудит дед. А он 
возьми и умри, прямо сидя 
в кресле после обеда с аль-
бомом в руках. Для всех это 
было столь неожиданно, что 
и поверить не могли: только 
что с ними говорил - и вот 
уже нет его…

Священника отпеть на 
кладбище пригласили, но 
тот отказался ехать; сказал, 
что там, где трубы с литав-
рами, ему со своими псал-
мами делать нечего. Пред-
ложил землю с кладбища в 
храм принести и отпеть «за-
очно». Так они и поступили.

- Не молились больше о 
нем дома или в церкви?

- Да не научены мы мо-
литься, батюшка. Жена хо-
дила на сорок дней, службу 
заказывала, - начал объяс-

няться хозяин, - да дочки, 
когда отец стал по комнатам 
ночью ходить, к вам в храм 
забегали. Свечи за упокой 
ставили.

Рассказал я всем им, как 
поминать надобно, молить-
ся попросил об упокоении 
души деда, да и поехал на 
приход. На поминальную 
субботу увидел я в хра-
ме всю женскую половину 
того семейства. Уже после 
панихиды подошел к ним с 
мыслью, что опять неблаго-
получно в их доме, но, ока-
залось, ошибся. Вот что они 
мне поведали.

После моего ухода долго 
обсуждали в семье про-
исходящее и неожиданно, 
каждый в отдельности и все 
месте, вспомнили, что по-
койный как будто что-то го-
ворил им об альбоме с фо-
тографиями, о том самом, 
с которым в руках умер. 
Открыли они этот альбом и 
среди пожелтевших листов 
и ветхих снимков со свои-
ми предками обнаружили 
конвертик, а в том конверте 
лежала записка к сыну, не-

вестке и внучкам с прось-
бой обязательно отпеть его 
после смерти, но только 
с именем Димитрий. Ока-
зывается, именно это имя 
ему когда-то при креще-
нии дали, но так уж жизнь 
сложилась, что стали звать 
григорием…

Отпели мы приснопоми-
наемого Димитрия, в сино-
дик храмовый внесли, и не 
беспокоит он больше семью 
моих новых знакомых, да и в 
храм они теперь приходят, о 
нем и о себе молятся…

***
- Батюшка, а что такое 

мшелоимство?
- Это, родненькие мои сё-

стры и матушки, ваш Озон с 
Валберисом...

***
мы предполагаем, 
Господь располагает
Рассказал мне как-то 

священник о бабушке, кото-
рую он каждый месяц при-
чащал и которая всегда ему 
следующий срок причастия 
назначала. В последний раз 
бабуля попросила, чтобы он 
после Крещения пришел и 
что она его будет ждать.

Отпраздновали Богояв-
ление, воду освятили. С 
водичкой крещенской, да 
Дарами отправился батюш-
ка к старушке. Причастил. 
Она поблагодарила, но 
когда ему вновь прийти не 
сказала.

Удивился батюшка. Спро-
сил: Когда в следующий 
раз-то мне быть? Ста-
рушка лишь вздохнула 

Протоиерей
Александр АВДюгИН пОмним О Страхе БОжьем

бОГОСлОВ.RU зАПуСКАЕт ОнлАйн-
ПлОщАдКу В СФЕРЕ тЕОлОГИИ

мОСКВА. Портал Богослов.ru в рамках проекта «Бо-
гословы России» запустил онлайн-площадку для органи-
зации и проведения научных мероприятий в сфере тео-
логии. Это первый подобный ресурс на русском языке.

Новая площадка предоставляет пользователям ши-
рокий спектр возможностей для проведения мероприя-
тий различных форматов: лекций, семинаров, конфе-
ренций, презентаций книг и проектов в дистанционном 
и смешанном форматах.

Среди ключевых функций платформы:
• расширенные возможности для анонсирования со-

бытий (к карточке мероприятия можно добавить фото, 
видео, файлы для скачивания);

• прямая трансляция через Zoom, VK, Rutube и дру-
гие сервисы (площадка бесплатно предоставляет паке-
ты до 100 участников и хостинги портала Богослов.ru); 
также возможна организация трансляций при помощи 
киносъемочного оборудования киностудии Московской 
духовной академии «Богослов»;

• регистрация и взаимодействие участников;
• хранение данных (все материалы и записи про-

шедших мероприятий остаются доступны участникам и 
организаторам).

В 2025 году начнет работать единый личный кабинет 
портала Богослов.ru, электронного научного журнала 
«Богослов» и онлайн-площадки, через который будет 
доступна организация мероприятий, а также подписка 
на интересующие события и информационное опове-
щение участников.

Проект «Богословы России» осуществляется при 
поддержке Фонда президентских грантов и Президент-
ского фонда культурных инициатив.

богослов.ru/Патриархия.ru

В ПОСОльСтВЕ РОССИИ В СшА 
ПРОшлА ПРЕмьЕРА ФИльмА 
э. КуСтуРИЦы «людИ хРИСтОВы»

ВАшИнГтОн. В посольстве РФ в США состоялась 
премьера документального фильма известного серб-
ского режиссера Эмира Кустурицы «Люди Христовы. 
Наше время», передает корреспондент РИА «Новости». 

героями фильма и его создателями, помимо Э. Ку-
стурицы, выступают один из основателей югославской 
киношколы, сценарист Йован Маркович, итальянский 
священник, философ и поэт Марио Сельвини, епископ 
Ириней Бачский (Сербская Православная Церковь). 

О развязанной украинскими властями травле канони-
ческой Украинской Православной Церкви в фильме рас-
сказывают представители этой страны: православный 
писатель и публицист Ян Таксюр, освобожденный ранее 
из украинской тюрьмы, куда он был брошен по сфабри-
кованному политическому обвинению, православный 
миссионер и философ Руслан Калинчук, священнослу-
жители о. Николай Могильный и о. Андрей Ткачев.

Премьеру фильма в США посетили дипломаты Сер-
бии и стран СНг, представители православного духо-
венства, соотечественники и американцы, передает 
корреспондент РИА «Новости». 

гости также ознакомились с экспозицией, проводи-
мой в рамках международного фотопроекта «Мы обви-
няем», который МИД РФ реализует совместно с Пре-
зидентской библиотекой им. Б.Н. Ельцина и журналом 
«Новые регионы России». На ней представлены фото-
свидетельства украинских преступлений в Донбассе.

СОСтОялОСь зАСЕдАнИЕ 
СЕКРЕтАРИАтА ВСЕмИРнОГО 
РуССКОГО нАРОднОГО СОбОРА

мОСКВА. 18 февраля в Москве состоялось первое в 
2025 году расширенное заседание Секретариата Все-
мирного русского народного собора.

Мероприятие прошло под председательством заме-
стителей главы ВРНС - управляющего делами Москов-
ской Патриархии митрополита Воскресенского григо-
рия, ректора Российского православного университета 
святого Иоанна Богослова А.В. щипкова и члена Обще-
ственной палаты России С.ю. Рудова.

В заседании приняли участие сопредседатели и ру-
ководители секретариатов региональных отделений 
ВРНС, губернаторы, региональные министры, мэры 
городов, управляющие епархий Руской Православной 
Церкви. география ВРНС охватывает всю страну, и 
каждый регион представляли два-три участника. Все-
го во встрече очно и дистанционно приняли участие 
более 200 человек.

В ходе заседания рассматривались вопросы защиты 
семьи и детей, миграционной политики, проблема нео-
язычества и др. Также обсуждалось принесение в города 
России и Белоруссии частицы мощей святителя Тихона, 
Патриарха Московского, в ознаменование 100-летия его 
кончины, которое будет отмечаться в 2025 году. Основ-
ные направления работы ВРНС на ближайший период в 
своем выступлении обозначил А.В. щипков.

Более подробная информация о заседании пред-
ставлена на сайте ВРНС.

Пресс-служба ВРнС/Патриархия.ru
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глубоко, с постели, с ко-
торой в последнее вре-
мя редко поднималась, 

встала, чтобы батюшку про-
водить. На вопросительный 
взгляд священника о буду-
щем сроке его посещения 
лишь проговорила:

- Позовут, батюшка, 
призовут...

Радостны были глаза 
ее, и лицо светом удиви-
тельным, непередаваемым 
светилось. Батюшка даже 
решил, что выздоравливает 
старушка, к Пасхе он ее в 
храме увидит.

Мы предполагаем, го-
сподь располагает.

Скоро вновь позвали ба-
тюшку к бабушке. Отпевать.

Вернулся священник с 
погребения и первые слова 
его были:

- Служу и радуюсь, и что 
не смерть, а успение уви-
дел. Одно только грустно, 
вот там, - батюшка указал 
на место, где всегда в хра-
ме усопшая молилась, - я ее 
не увижу.

Наш разговор прихо-
жанка, в храме нам помо-
гающая, слышала, и не пре-
кращая чистить из без того 
уже блестящий подсвечник, 
вымолвила:

- А ты, отче, присмотрись 
хорошенько и увидишь.

Помним 
о Страхе божьем
«Мы слов молитвы не по-

нимаем, но бесы слышат и 
трепещут».

Такое вот выражение я 
часто слышу. Получается, 
мы молимся бесам, чтобы 
их попугать?

Ну даже если мы молим-
ся господу теми словами, 
которых не понимаем, то 
какой в этом смысл?

Получается, Бог как ма-
рионетка? Мы ему 90 пса-
лом, а Он нам бронежилет 
сверху. Мы ему 50 псалом, 
Он под кровать залезет и 
очки наши потерянные най-
дет. Мы ему «Богородицу» 
365 раз, а Он нас от изжо-
ги вылечит. Нет, так это не 
работает.

Бог не марионетка. Мы Им 
управлять не можем. главная 
задача молитвы - это из-
мениться нам самим. Про-
читали про то, что надо паче 

снега убелиться, и начали 
работать над этим. Прочи-
тали, что можно на аспида и 
василиска наступать, и пере-
стали бояться ночью ногу из 
под одеяла доставать. Про-
читали, что Богородица ра-
дуется о том, что господь с 
ней и наполнили свое сердце 
теплым счастьем.

Есть такая важная штука: 
кого ты больше всего бо-
ишься, тот тобой и управ-
ляет. Боишься бесов - жди 
от них щелбанов. Боишься 
приворотов или порчи - жди 
ее в гости. Боишься анти-
христа - все мысли он зай-

мет, некогда будет и о Хри-
сте подумать.

Поэтому мы и помним о 
Страхе Божьем. Боимся от-
ступить от него, боимся ли-
шиться его любви, боимся 
забыть о нем.

Молитва - это работа над 
собой. Молитва - это диа-
лог с господом на понятном 
вам обоим языке.

И если ты бормочешь за-
клинания уже 30 лет, не ме-
няясь и не понимая ни сло-
ва, это путь в никуда.

толерантность
Кажется, Честертон ска-

зал, что толерантный это 

никакой. Именно - никакой. 
Всеядный и всё принимаю-
щий, лишь бы телу больно 
не было, и деньги из карма-
на не пропадали.

Так сказать, сторонник 
всеобщего благополучия 
при условии благополучия 
личного, где вера, тради-
ции, наследие прошлого не 
имеют значения, а понятия 
Родина и Отечество отвер-
гаются и игнорируются. По 
сути, толерантный - это со-
бака, кормящаяся от любо-
го хозяина, но прячущаяся 
в будку и скулящая, когда 
очередного хозяина грабят 

или убивают. Понятия «гав!» 
и даже «Р-р-р-р...» для нее 
незнакомо. Полизать и по-
скулить - запросто, обла-
ять и укусить - ни в коем 
случае!

Толерантность, батенька! 
Толерантность и еще раз 
толерантность!

Дабы не стать никаким 
или никакой, почитайте 
житие завтра вспоминае-
мой мученицы Татианы. 
Страдания и даже смерть 
не смогли заставить ее 
хотя бы внешне, «для 
виду», быть толерантной. 
Поэтому и поется в тропа-

ре «мысленных зверей не 
убоялася еси, но знамени-
ем крестным вооруживши-
ся, до конца тех низложила 
еси, и вошла еси в Небес-
ную ограду».

«Сумлеваюсь я»
Один из наших умных, 

образованных, искренне 
верующих, пишущих, по-
пулярных священников, 
которого мне господь бла-
гословил знать лично, вы-
сказал мысль, что различия 
в формах благочестия в 
православии обусловлены 
«наследием старины глубо-
кой», когда в деревнях вера 
одна, в городах иная, в сто-
лицах - третья.

Не согласен. Как там ге-
рой «Вечного зова» гово-
рил: «Сумлеваюсь я».

Различные образы благо-
честия среди православных 
в день нынешний, это не 
результат дореволюцион-
ных сословных разделений, 
а естественное состояние 
общества, которое было, 
есть и будет.

Так называемая «борьба» 
с предрассудками в право-
славной оболочке, обрече-
на на неудачу. Это не песси-
мизм, это констатация.

В качестве подтверж-
дения могу посоветовать 
сходить на грядущие кре-
щенские службы. Как было 
разделение между водой, 
освященной вечером на-
кануне Праздника и в день 
Праздника, так оно у боль-
шинства православного на-
рода и осталось, сколько бы 
мы книжек не издали, «Спа-
сов» не открыли и копий не 
сломали. Хотя в 90-х, когда 
я начал служить, в храме 
были прихожане с неболь-
шим образованием и вовсе 
малограмотные, а сегодня 
имеют аккаунты в Одно-
классниках и ВК.

Языческие элементы не-
потопляемы, и они будут и 
тогда, когда заселим всю 
галактику землянами или 
сгорим в огне ядерном.

Руки опускать не надо, 
как и разъяснять и объяс-
нять, что скорлупа пасхаль-
ных яиц святости не имеет, 
нужно постоянно, но побе-
дить язычество до послед-
ней трубы не получится.

А.В. щИПКОВ: зАщИтА РуССКИх 
И ПРАВОСлАВИя нА уКРАИнЕ дОлжнА 
СтАть тЕмОй дИАлОГА С СшА

мОСКВА. Культурно-
религиозную составляю-
щую было бы целесообраз-
но включить в российско-
американский переговор-
ный процесс, причем США 
следует признать прошлые 
ошибки своей политики на 
Украине, выразившейся 
в поддержке отмены Кие-
вом русской культуры, прав 
русского языка, нарушении 

канонической территории Русской Православной Церкви. 
Такое мнение в беседе с Аналитическим центром ТАСС 
выразил ректор Российского православного университе-
та св. Иоанна Богослова, заместитель председателя Все-
мирного русского народного собора (ВРНС) А.В. щипков.

Эксперт отметил, что президент США Дональд Трамп 
разделяет ценности христианства в протестантском по-
нимании. «Одна из составляющих этого мировоззрения 
- мессианизм, они считают себя новым Израилем, кол-
лективным мессией, которому суждено спасти весь мир», 
- сказал замглавы ВРНС.

А.В. щипков напомнил, что именно в первый президент-
ский срок Трампа активно продвигался раскол Правосла-
вия на Украине. «Пресловутый томос, подписанный Патри-
архом Константинопольским Варфоломеем в 2019 году и 
переданный Порошенко, это дело рук не столько украин-
цев и Фанара, сколько Вашингтона. Фанар не мог бы пойти 
на такое без американцев, потому что основная его паства 
находится в Штатах. Фанар полностью зависит от Турции и 
действует под прикрытием США», - отметил ректор РПУ.

По его мнению, США должны отказаться от поддерж-
ки политики отмены русской культуры, признать права 
русского языка на Украине, не нарушать канониче-
скую территорию Русской Православной Церкви и не 
провоцировать расколы. «Как мне представляется, в 
российско-американский переговорный процесс пра-
вильно было бы включить культурно-религиозную со-
ставляющую», - добавил эксперт.

Кроме того, уверен А.В. щипков, в Вашингтоне должны 
отказаться от поддержки формирования псевдоцерков-
ных структур на Украине, содействовать возвращению 
всех отобранных храмов и святынь и не пытаться «проте-
стантизировать» православную богословскую традицию.

На вопрос, почему это важно сделать именно в рамках 
больших переговоров, замглавы ВРНС пояснил, что в осно-
ве переговоров между странами, тем более цивилизация-
ми, всегда лежит та или иная философско-богословская 
концепция. «Переговоры - это выработка новой страте-
гии цивилизаций, в данном случае российской и севе-
роамериканской. Включение в переговорный процесс со 
стороны России вопросов защиты Православия создаст 
необходимое равновесие в выработке стратегии на годы 
вперед», - заключил эксперт.

тАСС/Патриархия.ru

НОВОСТИ
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ПОжЕРтВОВАнИя

ПОжЕРтВОВАнИя

через терминал в Сбербанке 
на счет «Православного братства «Радонеж». 

Смотри стр.16

Квитанция по форме Пд-4 
(стр.13) для оплаты в Сбербанке 
или на почте, переслав помощь  
почтовым переводом. (Реквизи-
ты как в квитанции Пд-4, стр.13).

ПО ВСЕм ВОПРОСАм ОбРАщАйтЕСь  
зА ПОмОщью К дЕжуРным В зАлЕ!

При оплате (пожертвовании) банковской кар-
той, включая ввод номера карты, обработка пла-
тежа происходит на сайте системы электронных 
платежей UCS, которая прошла международную 
сертификацию. Это значит, что Ваши конфиден-
циальные данные (реквизиты карты, регистра-
ционные данные и др.) не поступают на сайт, их 
обработка полностью защищена, и никто, в том 
числе radonezh.ru, не может получить персо-
нальные и банковские данные клиента.

Пожертвовать

далее следовать инструкциям

(Например: РАДОНЕЖ 250)

Самый простой спо-
соб оказания нам под-
держки доступен! От-
правьте СМС на номер

ПОжЕРтВОВАнИя чЕРЕз 
СмС 

РАДОНЕЖ [пробел] сумма 
или радонеж [пробел] сумма 
или RADONEJ [пробел] сумма 
или radonej [пробел] сумма.

можно писать большими либо маленькими 
буквами, русскими или латинскими, сумма 
пожертвования в рублях.

3434

Войдите в приложение. В строку поиска вве-
дите Православное Братство Радонеж. 

На странице Православного Братства Радо-
неж в строке назначение платежа указать - по-
жертвование, нажать далее, в строке сумма 
указать сумму платежа - 200 (или иную сумму в 
руб.), нажать далее, нажать - оплатить.

банковскими картами на сайте Радонеж
На сайте https://radonezh.ru в конце каждого 
материала (статьи) в окне указать сумму по-
жертвования (в руб.) и нажать «Пожертвовать»

ПОжЕРтВОВАнИя
со смартфона

                                   автоплатеж 

Автоматически ежемесячно с Вашей банковской кар-
ты будет перечисляться означенная Вами сумма на счет 
Радио «Радонеж» Православного Братства «Радонеж». 

Оформить «Автоплатеж» можно в любом отделении 
Сбербанка. В этом Вам любезно поможет операционист 
в зале. Скажите, что Вы хотите оформить «Автоплатеж» 
в адрес  «Православного Братства «Радонеж».

Если Вы являетесь пользователем системы Сбербанк 
Онлайн, то это можно сделать и из дома:

Войти в «Личный кабинет».
Справа в меню нажать «Мои автоплатежи» и в появив-

шемся подменю нажать «Подключить автоплатеж».
В строку поиска ввести слово Радонеж. Нажать 

«Поиск».
Нажать на появившуюся строку - «Православное 

братство Радонеж».
В появившемся окне указать сумму пожертвования и 

следовать указаниям, переходя на следующие страни-
цы нажатием кнопки «продолжить» внизу страниц.

В строчке назначение платежа ввести - пожертвова-
ние на уставную деятельность.

Подтвердить платеж.

Подробно 
смотри стр.16

«Да в чадах к родине за-
жгут любовь отцов могилы»

В.А. жуковский
Это направление нашей 

деятельности возникло 
практически сразу. Соб-
ственно говоря, никакой 
программы на первых по-
рах не было. Просто суще-
ствовало четкое понимание 
того, что давно назревший 
вопрос о состоянии многих 
захоронений видных сынов 
Отечества требует срочно-
го вмешательства. Что по-
ложение, в котором нахо-
дятся порой (если сохрани-
лись) могилы выдающихся 
представителей Русского 
государства и националь-
ной культуры, совершенно 
недопустимо, и что долгом 
– моральным, нравствен-
ным и просто человеческим 
– является для современ-
ного поколения приведе-
ние их в порядок.

Да, за долгие годы бо-
гоборчества многое было 
искалечено, повреждено 
и уничтожено. И неуди-
вительно, что особую не-
нависть безбожников вы-
зывали русские погосты, 
т.е. кладбища. Сокрушая 
кресты, выкорчевывая 
надгробные плиты, снося 
часовни и склепы, они пы-
тались стереть саму народ-
ную память, вытравить из 
сознания людей их связь с 
прошлым, подрубить их ду-
ховные корни. Разумеется, 
для православного христи-
анина память заключается 
не только в сооружениях 
из камня или бронзы, но 
священное, трепетное от-
ношение к могилам пред-
ков, почитание последних 
пристанищ своих героев и 
учителей всегда было неот-
ъемлемой частью русско-
го мировоззрения. Здесь 
укреплялась вера, здесь 
черпались националь-
ные силы. Помните, как у 
А.С.Пушкина:

«Два чувства
дивно близки нам,
В них обретает
сердце пищу;
Любовь 
к родному пепелищу,
Любовь 
к отеческим гробам».
Вряд ли кто-то сомне-

вается в том, что без вос-
становления отечествен-
ного некрополя возможно 
действительное духовное 
возрождение России. И 
мы решили по мере своих 
скромных сил и возможно-
стей внести в это собствен-
ную лепту. О трудности 
задуманного знали. Но не 
боялись. Бюрократические 
барьеры? Вечная нехватка 
средств? Все в конце кон-
цов преодолимо, когда пе-
ред тобой такая цель! Надо 
только искренне добивать-
ся ее, уповая на помощь 
Всевышнего и надеясь на 
отклик в сердцах людей.

Пожалуй, весьма сим-
волично, что первым име-
нем, на которое мы обра-
тили внимание, было имя 
историка. В Новодевичьем 
монастыре Москвы похоро-
нен выдающийся русский 
ученый, автор фундамен-
тальной «Истории России 
с древнейших времен» 
Сергей Михайлович Со-
ловьев. В советское вре-
мя его памятник лишился 
большого беломраморного 
креста, который мы и ре-

шили восстановить. Когда 
красивый и величествен-
ный, он вновь занял свое 
место,(фотогалерея) стало 
ясно, что монастырский ан-
самбль вернул в его лице 
и немаловажную эстети-
ческую деталь. Кстати, до 
сегодняшнего дня сотруд-
ники расположенного там 
музея (филиал гИМ) не пе-
рестают восхищаться этим 
видом и благодарят нас за 
старания.

Но при всей важности 
художественной сторо-
ны вопроса, нас всегда в 
первую очередь волнова-
ла духовная. В 1990 году 

в рамках уже постепенно 
складывавшейся програм-
мы Братство «Радонеж» 
почтило память видного 
русского философа, князя 
Евгения Николаевича Тру-
бецкого. 23 января, в день 
семидесятилетия со дня 
его кончины, на территории 
кладбища старого военно-
морского госпиталя в Но-
вороссийске, где покоится 
ученый, была отслужена 
панихида. А в ноябре 1991 
г. по инициативе философа 
С.М. Половинкина и уси-
лиями Братства «Радонеж» 
в Новороссийске были ор-
ганизованы религиозно-
философские чтения. В 

день их открытия, 15 ноя-
бря, на бывшем кладбище 
позади Свято-Успенского 
кафедрального собора со-
стоялась закладка камня 
в основание памятника-
часовни. Это событие так 
описано в местной прес-
се: «Вчера, в утренний час, 
они были вместе в госпи-
тальном скверике, что по-
зади церкви. Там, на месте 
старинного христианского 
кладбища, где были захо-
ронены русские солдаты, 
сражавшиеся здесь в граж-
данскую, где нашел вечный 
покой князь Евгений Тру-
бецкой, был установлен ка-

мень – серый гранит с вы-
сеченной надписью: «Здесь 
будет поставлена часовня 
в память Е.Н.Трубецкого и 
всех в российской смуте 
убиенных». Восковые свечи 
всё время пытался задуть 
ветер, но люди, столпив-
шиеся вокруг, не давали 
им погаснуть, передава-
ли огонь от своих свечей» 
(«Новороссийский рабо-
чий», 1991, 16 ноября).

Позже попечением семьи 
Трубецких и стараниями 
известного кинорежиссера 
В.Тимощенко рядом был 
сооружен крест. Тогда же 
Братство «Радонеж» прове-
ло несколько мероприятий 

в память Е.Н.Трубецкого 
(фотогалерея), а позд-
нее инициировало соз-
дание Новороссийского 
религиозно-философского 
общества его имени, ко-
торое действует и поныне. 
Таким образом было по-
ложено начало почитанию 
памяти философа в Крас-
нодарском крае. Памяти 
единственного крупного 
деятеля русской культуры 
мирового значения, нашед-
шего свой покой в земле 
Новороссийска и Кубани.

Так постепенно про-
грамма «Погост» расши-
ряла свои границы, соеди-
нялась с другими нашими 
мероприятиями, выводила 
нас на новые задачи. Ста-
раниями Братства возле 
Института философии в 
Москве появился памятный 
знак видному религиозно-
му мыслителю Владими-
ру Сергеевичу Соловьеву, 
а в Черниговском скиту 
Троице-Сергиевой Лавры 
был установлен крест на 
месте захоронения извест-
ного духовного писателя 
Константина Николаеви-
ча Леонтьева (в иноче-
стве отца Климента). Имя 
последнего гениального 
мыслителя, византивиста 
и религиозного эстети-
ка, апологета государства 
и строгой Православной 
церковности, мы никак не 
могли обойти, видя то не-
брежение, в котором ока-
залась его могила. В 1991 
году при участии сотруд-
ников государственного 
музея литературы мы при-
вели ее в порядок и одно-
временно воздвигли крест 
на соседнем захоронении 
друга К.Н.Леонтьева – пи-
сателя Василия Васильеви-
ча Розанова.

год спустя «Радонеж» по-
дошел к началу своего са-
мого грандиозного проекта 
в рамках данной програм-
мы. Поначалу мы даже не 
могли представить, к каким 
событиям это приведет, и 
сегодня, видя достигнутые 
результаты и оглядываясь 
на пройденный путь, мы в 
глубине души осознаем, что 
сподобились прикоснуться 
к чему-то чудесному. Речь 
идет о восстановлении до-
стойной памяти выдающе-
гося деятеля Российского 
государства и подвижника 
Православия, стойкого па-
триота и защитника нацио-
нальных основ, благовер-
ного супруга святой пре-
подобномученицы великой 
княгини Елизаветы Федо-
ровны великого князя Сер-
гея Александровича. Все 
началось с негласной ин-
формации о сохранившем-
ся на территории Кремля 
подземном склепе вели-
кого князя. Он уцелел при 
сносе Чудова монастыря и 
с тех пор находился вблизи 
административного здания 
под … служебной автосто-
янкой. Понятно, что такое 
кощунство недопустимо в 
любом случае, а уж когда 
дело касается столь значи-
тельной личности, никаких 
сомнений в том, как следу-
ет поступить, возникать не 
должно. Но оказалось, что 
кроме нас так почти никто 
не считал. Во всяком слу-
чае среди тех, от кого 
зависело принятие ре-
шения. Началась дол-

прОграмма «пОгОСт»
В связи с отмечаемым ныне 120-летием со дня мученической кончины великого кня-

зя Сергея Александровича мы решили напомнить и о наших трудах по увековечению 
его памяти в рамках программы «Погост», да и всей большой 30-летней её работы.
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НОВОСТИгая и кропотливая рабо-
та, занявшая три года. 
Наша инициатива при-

вела к созданию распоря-
жением премьер-министра 
В.С.Черномырдина специ-
альной комиссии. К делу 
подключили Министерство 
культуры, Кремлевскую 
комендатуру, советников 
президента, аппарат пра-
вительства, сотрудников 
Оружейной палаты… Слож-
ность вопроса заключалась 
не только (и не столько) в 
особом режиме террито-
рии, на которой предстояло 
провести первые работы, 
но и в том, чье имя стояло 
в центре внимания. Некото-
рых чиновников, воспитан-
ных, понятно, в каком духе, 
еще просто пугала фигу-
ра Великого князя Сергея 
Александровича. Наконец, 
высокий административ-
ный уровень, на котором 
решалось дело, вносил 
дополнительные бюрокра-
тические трудности. До-
статочно сказать, что для 
окончательного решения 
требовалась и была по-
лучена личная резолюция 
президента Б.Н.Ельцина.

Позицию Русской Пра-
вославной Церкви выра-

зил Святейший Патриарх 
Алексий Второй. Сразу же 
благословив начинание, он 
определил новым местом 
погребения Великого князя 
родовую усыпальницу Ро-
мановых в Новоспасском 
монастыре.

Долгожданное событие 
состоялось 17 сентября 
1995 года. Церемония тор-
жественного перенесения 
останков была заявлена как 
государственно-церковное 
мероприятие и включала 
Патриаршие богослужения, 
крестные ходы, участие 
представителей Импера-
торского Дома, присут-
ствие мэра Москвы, воин-
ские почести, поминальную 
трапезу. Нет слов, чтобы 
описать нашу радость при 
виде того, что Святейшим 
Патриархом была названо 
«восстановлением истори-
ческой справедливости»!

Но успокаиваться на до-
стигнутом было рано. С са-
мого начала мы считали, что 
будет правильным вместе 
с перезахоронением Ве-
ликого князя Сергея Алек-
сандровича воссоздать и 
поклонный крест, стоявший 
ранее на месте его муче-
нической гибели в Кремле. 
Наша задумка трактовалась 
даже еще шире. Снесенный 
в 1918 году по указанию и 
при личном участии глав-
ного «вождя трудового на-
рода», крест стал первой 
уничтоженной большевика-
ми святыней, первой жерт-

вой варварского сокруше-
ния памятников. Пусть же 
его восстановление станет 
важным зримым символом, 
пусть начертанные на нем 
слова «Отче, отпусти им, 
не ведают бо что творят» 
ознаменуют покаяние и 
сделают высокое бронзо-
вое Распятие памятником 
всем погибшим русским 
мемориалам и монумен-
там. Тем более, что сам по 
себе крест представлял ху-
дожественное произведе-
ние высочайшего уровня. 
Его автор – выдающийся 
русский живописец Виктор 
Михайлович Васнецов.

В Доме-музее художника 
мы нашли сохранившийся 
проект, но на все организа-
ционные и технические во-
просы ушло еще три года. 
И здесь мы должны сде-
лать низкий поклон и вы-
разить глубочайшую благо-
дарность замечательному 
скульптору Николаю Васи-
льевичу Орлову. Благодаря 
его огромному таланту и 
пониманию всей важности 
дела в Москве вновь поя-
вился знаменитый васне-
цовский шедевр, украшаю-
щий с сентября 1998 года 
Новоспасский монастырь 

(фотогалерея). За проде-
ланную работу скульптор 
Н.В.Орлов и руководитель 
проекта Д.Б.гришин были 
удостоены дипломов Пра-
вительства Москвы.

Отрадно, что вскоре па-
мятник стал признанной 
московской достопримеча-
тельностью – его фотогра-
фии можно сейчас встре-
тить в альбомах, в путево-
дителях, на календарях. Но 
еще радостнее видеть пе-
ред ним молящихся людей. 
Среди них немало и тех, кто 
приходит в святую обитель, 
чтобы поклониться Велико-
му князю Сергею Алексан-
дровичу, ибо его почитание 
с каждым годом возрастает 
в Москве и по всей России.

Для «Радонежа» светлый 
образ Великого князя дав-
но стал особенно близким. 
И потому неслучайно мы 
выступили инициаторами 
и во многом организато-
рами двух мемориальных 
торжеств, связанных с его 
именем. В феврале 2005 
года по случаю столетия со 
дня мученической кончины 
Сергея Александровича в 
Новоспасском монасты-
ре прошел небольшой во-
енный парад и состоялось 
(также устроенное нашими 
усилиями) возложение вен-
ков. Надписи на их лентах 
были красноречивее всех 
комментариев – от главы 
Российского Император-
ского Дома, от Московской 
Патриархии, от командова-

ния Московским военным 
округом, от Император-
ского Православного Па-
лестинского общества… 
Дополнили их цветы от при-
сутствовавших на церемо-
нии представителей руко-
водства Центрального Фе-
дерального округа России, 
депутатов государственной 
Думы, делегатов от обще-
ственных организаций, со-
трудников учреждений нау-
ки и культуры.

А спустя два года при 
поддержке директора госу-
дарственного Историческо-
го музея А.И. Шкурко нам 
удалось устроить юбилей-
ную выставку, посвященную 
150-летию со дня рождения 
Великого князя. Она назы-
валась «Свет предназна-
чения» и проходила в глав-
ном музейном здании на 
Красной площади. В огла-
шенном в день ее открытия 
приветствии Святейшего 
Патриарха Алексия Второго 
говорилось: «Празднуя эту 
годовщину, мы вспоминаем 
Великого князя как выдаю-
щегося государственного 
деятеля, человека глубокой 
веры, твердого духа и пра-
ведной жизни, которую он 
всецело посвятил служе-

нию на благо Отечества. Его 
неустанные заботы о нуждах 
родной земли, верная служ-
ба на административных 
постах, личное мужество и 
самопожертвование явля-
ют нам образец чести, не-
поколебимого следования 
долгу и беззаветной любви 
к России. Немало сил было 
положено Великим князем 
на поприще просвещения 
и благотворительности, а 
также в области содействия 
Русской Православной 
Церкви в осуществлении ее 
спасительной миссии. Две-
надцать лет назад с обре-
тением останков Великого 
князя Сергея Александро-
вича начало возрождаться 
почитание его светлой па-
мяти. И сегодня, в год его 
полуторовекового юбилея 
новым шагом в деле вос-
становления исторической 
справедливости призвана 
стать выставка «Свет пред-
назначения», созданная 
государственным истори-
ческим музеем совместно 
с Православным Братством 
«Радонеж». 

Убежден, что раскрыв пе-
ред посетителями жизнен-
ный путь и богатый духов-
ный мир ее героя, выставка 
поможет занять достойное 
место незабвенному образу 
благоверного супруга свя-
той преподобномученицы 
Великой княгини Елизаветы 
Федоровны, приснопамят-
ного Великого князя Сергея 
Александровича».

Уже из одного перечня 
имен видно, насколько раз-
нообразен круг тех ярких 
личностей, памяти которых 
мы посильно постарались 
воздать должное. Каждый 
из этих людей по-своему 
трудился над приумноже-
нием русской духовности, 
что в первую очередь и 
определяло нашу актив-
ность. Так случилось и в 
декабре 2008 года, когда 
исполнилось двести лет со 
дня кончины прославлен-
ного живописца Федора 
Степановича Рокотова. Его 
могила затерялась на пол-
ностью разоренном некро-
поле Новоспасского мона-
стыря, но дело заключалось 
не только в этом. Памятная 
дата вообще могла остаться 
полностью незамеченной, 
что по отношению к име-
ни художника, чьи работы 
украшают лучшие музей-
ные собрания и чье творче-
ство входит в золотой фонд 
русской культуры, было бы 
вопиющей несправедли-
востью. Один из основопо-
ложников отечественной 
школы портрета, живопи-
сец, создававший удиви-
тельно одухотворенные 
полотна, Ф.С. Рокотов по 
праву считается гордостью 
национального искусства, 
и благодарность сегодняш-
ней России должна, как мы 
посчитали, заключаться 
не только в любовании об-
ретенными шедеврами. 
По нашему предложению 
в день памяти художника в 
соборе Новоспасского мо-
настыря была отслужена 
панихида, а на территории 
обители мы совместно с 
фондом «Содействие вос-
становлению и строитель-
ству Православных храмов 
и монастырей» и в присут-
ствии представителей го-
сударственной Третьяков-
ской галереи установили 
закладной камень (фотога-
лерея) будущего памятника 
Ф.С. Рокотову.

Вот скромные резуль-
таты программы «Погост» 
за годы ее существования. 
Скромные потому, что при 
всей значимости достиг-
нутого, общее положе-
ние дел в данном вопросе 
остается еще далеким от 
благополучного. С Божией 
помощью мы сделали все, 
что могли. Но это вовсе не 
означает завершения про-
граммы. У нас есть и пла-
ны, и мечты, и желания, 
и, конечно, надежды на их 
осуществление. Мы бес-
конечно благодарны всем, 
кто откликался на наши 
инициативы, кто помогал 
нам и содействовал в этом 
нелегком, но необходимом 
деле. И, главное, мы твер-
до верим, что движение по 
данному пути духовно це-
лительно для всех. Давайте 
же идти по нему вместе!

на фото: Фрагмент 
Креста-памятника Велико-
му Князю Сергею Алексан-
дровичу Романову в Ново-
спасском мужском мона-
стыре по эскизу Виктора 
Михайловича Васнецова.

д. б. ГРИшИн, 
руководитель 

программы - кандидат 
исторических наук

P.S. Мы выражаем глубокую 
благодарность Анне Витальев-
не громовой, председателю 
Сергиево-Елизаветинского 
сестричества, которая про-
должила нашу инициативу 
по увековечению памяти 
великого князя и ее усилия 
по возведению в Кремле на 
месте его убиения Креста по 
эскизу Виктора Васнецова в 
полный размер.

ПАнИхИдА у мОГИлы ВЕлИКОГО 
Князя СЕРГЕя АлЕКСАндРОВИчА 

мОСКВА. 17 февраля 2025 года исполнилось 120 лет 
со дня трагической гибели великого князя Сергея Алек-
сандровича Романова - дяди страстотерпца императо-
ра Николая II и мужа преподобномученицы Елисаветы 
Феодоровны.

Панихиду в храме преподобного Романа Сладко-
певца - усыпальнице бояр Романовых в Новоспасском 
ставропигиальном мужском монастыре г. Москвы, где 
похоронен великий князь Сергей Александрович, со-
вершил управляющий делами Московской Патриархии, 
первый викарий Патриарха Московского и всея Руси, 
наместник Новоспасской обители митрополит Воскре-
сенский григорий.

В этот день Новоспасскую обитель посетил предсе-
датель Императорского православного палестинского 
общества (ИППО) С.В. Степашин. За панихидой также 
молились архиепископ Михаил (Донсков) (Русская За-
рубежная Церковь), заместитель председателя ИППО, 
глава фонда «Елисаветинско-Сергиевское просвети-
тельское общество» Анна громова, учредитель теле-
канала «Царьград» общественный деятель Константин 
Малофеев, насельницы Иоанно-Предтеченского жен-
ского ставропигиального монастыря г. Москвы, сестры 
Марфо-Мариинской обители г. Москвы, члены ИППО, 
представители общественных организаций, паломники 
и прихожане обители.

Богослужебные песнопения исполнил хор Новоспас-
ского монастыря (регент - Станислав Попов).

В слове перед панихидой митрополит григорий от-
метил заслуги великого князя Сергея Александровича 
перед Отечеством.

«Он запомнился современникам как человек, кото-
рый любил свою Родину, много делал для ее блага, - 
сказал владыка григорий. - На протяжении многих лет 
он был градоначальником Москвы и заботился о бла-
гополучии ее жителей. При нем построены и отрестав-
рированы православные храмы, открыты больницы, 
появились многие просветительские общества, причем 
для простых людей - этому великий князь Сергей при-
давал особое значение. Он известен еще и тем, что был 
учредителем и первым председателем Императорского 
православного палестинского общества. Великий князь 
Сергей Александрович приложил много сил, чтобы Пра-
вославие на Святой Земле, которое находилось в стес-
ненных условиях, получило поддержку от православной 
России, чтобы улучшились условия пребывания наших 
христиан на Святой Земле. Мы с вами вспоминаем его 
не только как государственного и общественного дея-
теля, благотворителя, но и как доброго православного 
христианина, который старался жить согласно еван-
гельским заповедям. И сейчас, с благодарностью за 
все сделанные им добрые дела, мы вознесем молитвы, 
чтобы Всемилостивый и Всемогущий господь упокоил 
его в Своих Небесных селениях и простил все грехи 
вольные и невольные».

По окончании панихиды митрополит григорий и пред-
седатель ИППО Сергей Степашин возложили цветы на 
могилу великого князя Сергея Александровича.

В завершение С.В. Степашин обратился к собрав-
шимся с памятными словами о великом князе Сергее 
Александровиче.

новоспасский монастырь/Патриархия.ru

ВыСтАВКА Об ИзВЕСтнОм 
хИРуРГЕ СВятИтЕлЕ луКЕ 
(ВОйнО-яСЕнЕЦКОм)

АРхАнГЕльСК. Выставка «Наука и религия» о жизни 
и исследованиях известного российского и советского 
хирурга Валентина Войно-Ясенецкого (святитель Лука, 
канонизирован Русской Православной Церковью) от-
крылась в Архангельске, сообщает Седмица.ru со ссыл-
кой на корреспондента ТАСС. Создатели экспозиции 
уделили особое внимание годам, которые святитель 
провел в ссылке в Котласе и Архангельске, здесь он ра-
ботал над своей монографией «Очерки гнойной хирур-
гии», за которую был удостоен Сталинской премии.

«Мы подробно описали северную ссылку. В 1931 году 
его отправили в Котлас, в Котласе был лагерь для ссыль-
ных, Макариха назывался. Это были буквально тюрем-
ные бараки, в которых люди массово погибали от тифа. 
И святой Лука пытался их спасать. И когда узнали, что он 
такой вот доктор, его перевели в Котласскую больницу, 
а потом в Архангельск», – рассказала ТАСС заведующая 
отделом истории медицины Северного государственно-
го медицинского университета (СгМУ) Анна Андреева.

Авторам выставки удалось найти в архивах фото кот-
ласского лагеря, а также доказать, что один из сним-
ков Войно-Ясенецкого сделан не в Красноярске, как 
считалось ранее, а в Архангельске, по типичной форме 
крыши. «Нам удалось доказать, что это он стоит возле 
второй амбулатории, где он в Архангельске работал хи-
рургом», – отметила собеседница агентства.

Экспозиция подготовлена в рамках проекта «Победа 
на разных языках мира», в ходе которого специалисты 
из СгМУ рассказывают об ученых, которые участво-
вали в Великой Отечественной войне. На выставке в 
Федеральном исследовательском центре комплекс-
ного изучения Арктики (ФИЦКИА) прошла экскурсия 
для студентов из Индии. Из Архангельска экспозиция 
поедет в Киргизию и Узбекистан.



Учредитель:
Религиозная организация
Православное Братство 

Русской Православной Церкви

Свидетельство регистрации СМИ
ПИ № ФС 77-28540 от 15 июня 2007 года.
Выдано Федеральной Службой по надзору 
в сфере массовых коммуникаций, связи и 
охраны культурного наследия.

СВИДЕТЕЛЬСТВО О ПРИСВОЕНИИ гРИФА 
«Одобрено Синодальным информаци-
онным отделом Русской Православной 
Церкви» № 119 от 01 августа 2011г.

наш адрес: Москва, 115184, 
ул. Пятницкая, 25, стр 1. Радио «Радонеж»
тел.: +7 495 772 79 61
тел./Факс: +7 495 959 44 45

Уважаемые читатели!
Просим вас не использовать эту газету 

в хозяственных целях. Если она вам 
стала не нужной, подарите  

ее другим людям.

главный редактор Е. К. НИКИФОРОВ
Зам.главного редактора А. В. РОгОЖИН 
Зам.главного редактора С. А. КУЛЬКОВ
Корректор и литературный редактор 
З. И. Мураль

Подписано в печать 27.02.25 г.
в 16.40, по графику - 17.00
Выход в свет 28.02.25 г.

Заказ: 737
Тираж: 30000 экз.
Цена - Свободная цена

Отпечатано в ООО «ВМг-Принт»
127247, г. Москва, 

Дмитровское шоссе д.100

Рукописи не возвращаются  
и не рецензируются. Мнение 
редакции не всегда совпадает 

с мнением авторов

http://www.radоnezh.ru
Е-Mall: info@radonezh.ru

Нашу газету читает тридцать тысяч человек. Если Вы сможете пожертвовать любую, даже самую небольшую сумму, 
все вместе мы сможем собрать необходимые средства для работы радио «Радонеж» и издания газеты.

КАК СдЕлАть ПОжЕРтВОВАнИЕ:

В платежных терминалах Сбербанка С банковской карты на 
сайте РАдОнЕж.Ру (radonezh.ru)
l.Зайти на сайт Радонеж.Ру через поиск 
или по адресу radonezh.ru.
l.В меню выбрать раздел «Помощь» 
(Вверху справа).
l.Из списка вариантов выбрать первый 
«Банковскими картами с помощью UCS 
(UCS - платежная система, обеспечи-
вающая безопасный платеж).

Ваше пожертвование поступит на расчетный счет Православного братства «Радонеж» Русской Православной 
Церкви и будет использовано для производства и эфирной трансляции радиопрограмм Радио «Радонеж». 

l.На экране терминала выбрать 
«Оплатить».
l.Выбрать способ оплаты (Картой или 
наличными).
l.В правом верхнем углу окна - строка «По-
иск услуг и организаций». Нужно набрать 
- Братство Радонеж или ИНН организации: 
7728075928 
l.Из открывшегося списка организа-
ций выбрать «Православное братство 
Радонеж».
l..Откроется окно «Проверить дан-
ные платежа». Выбрать «Добровольное 
пожертвование».

l.Выбрать регулярность пожертвова-
ния и сумму.
l.Обязательно указать e-mail (для со-
общения Вам о перечислении пожерт-
вования, если у Вас нет эл.почты, то 
укажите нашу info@radonezh.ru)
l.Нажать внизу кнопку «Сделать 
пожертвование».
l.Откроется защищенная страница 
платежной системы. На ней ввести рек-
визиты карты и нажать кнопку «Опла-
тить» (внизу слева). 

дОРОГИЕ нАшИ РАдИОСлушАтЕлИ И чИтАтЕлИ!
з0 лЕт РАдИО «РАдОнЕж» ВыхОдИт В эФИР 

тОльКО блАГОдАРя ВАшЕй бЕСКОРыСтнОй ПОмОщИ.

братья и сестры!
Просим вашей помощи и молитв о Радио 

и газете «Радонеж» 
нашему духовному  покровителю - 

Святому Преподобному Сергию, 
игумену Радонежскому.

  № 2 (367) 2025 г.                  «Радонеж» в Интернете: http://www.radonezh.ru

АВтОПлАтЕж
Автоплатеж можно подключить (и отключить) 

через мобильное приложение или терминал в 
любом отделении СберБанка.
l.Автоплатеж через мобильное приложение: 
нужно зайти в приложение, перейти в «Плате-
жи», внизу раздела (в предлагаемых сервисах), 
нужно выбрать «Атоплатежи и автопереводы» 
à «Подключить новый» à «Автоплатёж», и с 
помощью поиска (зеленая лупа в правом верх-
нем углу) найти Православное Братство Радо-
неж (в поиске задать Братство Радонеж или наш 
ИНН 7728075928), указать сумму и оформить 
Автоплатеж.
l.Автоплатеж можно оформить в СберБан-
ке назвав сотруднику ИНН Братства Радонеж 
7728075928

***
Автоплатеж можно подключить на нашем сай-

те «Радонеж. ру»: зайти в раздел «Помощь» à 
«Банковскими картами с помощью UCS» и вы-
брать регулярность пожертвования «Ежемесяч-
но». Что бы отменить регулярное пожертвование 
напишите нам письмо на адрес info@radonezh.
ru c е-mail, который вы указали при оформлении 
пожертвования.

Пожертвование по QR-коду можно сделать в мобиль-
ных приложениях: Сбербанк, т-банк, Альфа-банк, 
Газпромбанк, Совкомбанк-халва, мтС-банк, ОзОн-
банк, Росбанк, Фора-банк, СнГб, Сдм-банк, банк 
уРАлСИб, уралПромбанк, московский Кредитный 
банк, СургутнефтеГазбанк, юмонеу. Для этого нужно 
зайти в банковское приложение и отсканировать этот QR 
код, ввести сумму, проверить и подтвердить платеж. 


